
LA CANDIDATURA de Morena en Oaxaca se está

poniendo más enredada que el típico queso de aquella
entidad en la que gobierna el priista Alejandro Murat.
Y AUNQUE hay 12 apuntados, dicen que sólo tres
tienen reales posibilidades abriendo con la senadora
Susana Harp quien no termina de convencer por su
falta de experiencia, además del también senador
Salomón Jara impulsado por Ricardo Monreal
y Mario Delgado quien resultó ser muy cercano al PRI
y hasta compadre del ex gobernador José Murat.
EL TERCERO es Luis Antonio Ramírez Pineda,
director del ISSSTE, ex diputado federal, economista
del ITAM con maestría en la London School

of Economics e hijo del ex gobernador priista
Heladio Ramírez

Y AUNQUE se dice que Morena busca a alguien
con experiencia en la función pública y que acabe con
los compadrazgos, lo único claro es que tooodos están
a la espera de una señal del dedito que reside
en Palacio Nacional.

EN TANTO, en Tamaulipas, ¡aaah, cuánto amor
hay por la silla que actualmente ocupa el panista
Francisco García Cabeza de Vaca! De otra forma

no se explica cómo, para la precandidatura de Morena
a la gubematura se registraron ¡38 participantes!
dispuestos a "sacriñcarse" por el pueblo tamaulipeco.
¡Ajá!
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MÁS CELOSOS que Otelo se pusieron varios liderazgos
tanto de los "duros" como de los "moderados" de la 4T

al enterarse de quiénes fueron los invitados especiales
a la comida por el cumpleaños 68 de Andrés Manuel
López Obrador.
DICEN que nomás no dan crédito de que los
convidados a ese festejo que supuestamente iba
a ser sólo familiar fueran el coordinador de los

superdelegados federales, Carlos Torres,
y el ex consejero jurídico de Presidencia, Julio Scherer.
HABRÍA que recordarles que Torres es antiguo amigo
de Andrés Manuel López Beltrán, hijo de AMLO,
y en el caso de Scherer, el propio Presidente dijo
que es como su hermano, así es que se cumplió
aquello de pura parentela, ¿no?

AÚN NO acaba el 2021 y en el Edomex ya están
desatadas las preprecampañas para la elección
de gobernador de 2023. Mientras el panista Enrique
Vargas presume su imagen en espectaculares, el
morenista Higinio Martínez hace "foros legislativos"
por toda la entidad.
POR ELLO, el PAN denunció a Martínez ante el INE
por actos anticipados de campaña, Morena se las
devolvió acusando a Vargas por lo mismo. Lo curioso
es que todo se queda en el golpeteo político y nadie
se pregunta lo fundamental: ¿de dónde sale el dinero
para la promoción adelantada de los suspirantes?
Ahí queda la duda por si alguien quiere entrarle
al tema en serio, pues.
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OCURRIÓ AL final de
una sesión de Concejo
en Tlalpan. Luego de
que Alfa González
diera un balance

sobre la complejidad
presupuestal para
pagar hasta pipas
de agua potable, un
morenista se sacó

lo que creía que
era un as bajo la
manga y propuso que
se adquirieran con
recursos del próximo

año. ¡Faltaba más y
andaba sobrando
menos!

LA ALCALDESA citó

textual al Presidente

López Obrador, quien
hace no mucho dijo
que disponer de las
partidas futuras era
una receta inservible y
que había que trabajar
con lo que se tiene.
CUENTAN QUE
en cuanto escuchó

de quién venía
el argumento, el
concejal ya no dijo
nada y sólo se le
notó un tono un

tanto rojizo. Bueno,
más bien guinda,
por aquello de que
hasta en la pena son
institucionales.

QUE QUIENES no

vieron al Director de
Protección Civil de

Miguel Hidalgo, José

Piña, en la zona cero
de la Pensil es porque
no buscaron bien.

SEGÚN ESTO, fue
el primero en llegar,
pero no participó en
las labores de rescate

porque tenía síntomas
posibles de Covid19.
Y QUE ya que se hizo
una prueba y resultó
negativo, le entró de
Heno a la atención.

¡Qué tal, eh!
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Conñeso que no dejé de sorprenderme
cuando me habló aquel elefante.
Lector en mi edad infantil de fábulas

morales, me acostumbré a que hablaran
las zorras, los conejos, los gatos,
los cocodrilos, las ranas, los ratones
y una variada y numerosa fauna adicional,
pero jamás había sabido de un
paquidermo parlante. Me dijo:

Es fama que los elefantes jamás
olvidamos el mal que se nos hace.
Oí acerca de un domador de circo

que ridiculizó a uno al ponerle un tutú
de bailarina de ballet, lo cual lo hizo objeto
de la risa del público. Pasaron 50 años,
y el elefante volvió a toparse con ese
mismo domador. En plena función vació
sobre él todo su contenido estomacal

(bastante), con lo que la gente se divirtió
aún más.

Le pregunté:

Y ¿qué problema tiene usted?

Respondió el paquidermo:

Yo no recuerdo nunca el mal que
me hacen, pero jamás olvido el bien
que recibo.

Pues felicítese le dije. Eso lo distingue
de todos los elefantes. Y de paso
lo distingue también de la mayoría
de los humanos.

/Hasta mañana!...
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La añción
Agapito se llamaba y le decían

Pito. Habría sido mejor que le
dijeran Aga, pero le sucedió al

revés que a Ritchie Valens, el joven e
infortunado cantante creador de Don
na y La Bamba Su nombre era en ver
dad Richard Steven Valenzuela, y su di
rector artístico se lo cambió por aquél.
Le dijo Ritchie: "No me gusta el Val
ens". "A mí tampoco replicó el agen
te, pero la única otra opción es Suela".
Pito era centro delantero del equipo de
fútbol Los Metateros de Cuida pueblo
especializado en la elaboración de me
tates con sus correspondientes manos.
(La mano del metate se llama metlalpil,
palabra que en náhuati significa "el hijo
del metate"). Pues bien: en un encuen
tro Pito cometió una falta grave que hi
zo que el arbitro lo expulsara del juego
que se disputaba y del siguiente. El pe
riódico local dio la noticia "Los Meta
teros saldrán a jugar su próximo par
tido con el Pito afuera"... De muchas
ignorancias me vanaglorio, pero espe
cialmente de una no sé nada de fútbol.
Eso me libra de entristecerme cada vez
que pierde el equipo nacional habría
vivido en la congoja casi todos los días
de mi vida, y de avergonzarme cuan
do los aficionados gritan a coro "¡Eeeeh
puto!" como gallarda seña de identidad

nacional. El último partido de soccer
al que asistí fue, si la memoria no me
engaña, el 5 de febrero de 1964, al en
frentarse en el estadio de CU las selec
ciones de México y la URSS. Ganaron
los rusos. Por supuesto el fútbol no dis
pone de las completísimas estadísticas
que caracterizan al béisbol ni el Inegi,
con todo lo eficiente que es, lleva unas
estadísticas como ésas, pero ojalá al
guien me confirmara el dato de la fecha
en que se celebró aquel juego en el cual
por cierto me aburrí en tal forma que
mejor me puse a leer un libro. (Llegué a
pensar que tendría que meterlo de con
trabando al estadio). Sé bien que estoy
incurriendo en grave error al declarar
mi falta de afición al soccer, así de nu
merosos son los aficionados a ese juego
que ciertamente es el que cuenta con
más seguidores en el mundo. Pero qué
quieren ustedes: nací en tierra beisbo
lera, y beisbolero he sido por tanto des
de mi nacimiento. Los dos más grandes
tesoros que tengo en mi biblioteca son
el Quijote anotado por don Francisco
Rodríguez Marín y una pelota de las
que firmaron Yogi Berra y Don Larsen
cuando éste lanzó un juego perfecto en
el quinto juego de la Serie Mundial de
1956. A pesar de todo lo anteriormen
te dicho no me parece bien que López

Obrador, movido por su afición par
ticular, destine miles de millones de
pesos a construir o restaurar estadios
de béisbol, en tanto que centenares de
municipios mexicanos, especialmente
los más pobres, afrontan penurias que
los tienen al borde de la extenuación,
si no de la extinción. El gasto que hace
un gobierno llamémoslo así no de
be ser determinado por los gustos o
disgustos de quien lo preside. Y ya no
digo más. Voy en este momento a po
sar una mirada nostálgica en la pelota
que firmaron aquellos dos inmortales
del béisbol, y a acariciar amorosamente
los tomos y los lomos del monumento
cervantino al que dedicó su vida don
Francisco Rodríguez Marín... El rudo
vaquero Jock Highrump acudió al con
sultorio del iónico médico que había en
Picadillo, Texas, (se pronuncia Pica
dilo), y le dijo que cada vez que en el
campo desahogaba una urgencia ma
yor sentía un intenso dolor en ambos
hemisferios glúteos. Desde luego él no
usó esa barroca expresión. Jamás se ha
usado en Picadillo ninguna forma del
barroco. Dijo llanamente: "en las nal
gas". El doctor le preguntó a qué atri
buía esa dolorosa sensación. Explicó
el cowboy: "A que nunca me quito las
espuelas"... FIN.
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¿Dinero en mano?
Los pobres sufren falta
de agua potable, de drenaje,
de transporte públicos, falta
de servicios educativos, falta
de servicios de salud, sufren
vías de comunicación en

mal estado, comercio caro,
inseguridad y violencia. Todo
eso se suma a viviendas

precarias y al hacinamiento
de las familias.

Nada de lo anterior

se resuelve con un subsidio

entregado en mano.
El mismo dinero que

se entrega en mano
daría mejores resultados
si el gobierno creara la
infraestructura necesaria

y proporcionara los servicios
públicos necesarios.
Los apoyos económicos
en efectivo no mejoran
las condiciones de pobreza.

María Gabriela Ruiz
de Velasco

Miguel Hidalgo,
Ciudad de México
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Apocalipsis climático
"Decir que el cambio climático será ca
tastrófico esconde una cascada de su

posiciones de valor que no surgen de
la ciencia empírica".

Richard Lindzen

La Cumbre Climática de Glas
gow exhibió una competencia
macabra para describir el Apo

calipsis que presuntamente se avecina.
Antonio Guterres, secretario general
de la ONU, afirmó: "Estamos cavan
do nuestra propia tumba". Joe Biden,
presidente de Estados Unidos, declaró:
"El cambio climático ya está causando
estragos en el mundo". Boris Johnson
dijo: "Falta un minuto para la media
noche en el reloj del Apocalipsis". La
joven activista sueca Greta Thunbeig
afirmó: "La gente en el poder puede
continuar viviendo en su burbuja llena
de sus fantasías, como el crecimiento
eterno en un planeta finito, y con so
luciones tecnológicas que súbitamente
surgen al parecer de la nada y borra
rán todas estas crisis en un momento".
Frans Timmermans, vicepresidente de
la Comisión Europea, pidió a los dele
gados en busca de un acuerdo: "Solo
piensen en una persona en su vida...
que todavía estará aquí después de
2030, y piensen cómo vivirá esa perso
na si no nos mantenemos en 1.5 grados
aquí y hoy".

"La cobertura alarmista 'vende'
porque arrastra mucha más audien
cia, genera más atención", le dijo Bjorn

Lomborg, del Copenhaguen Consen
sus Centre, al portal Libertad Digital.
Los políticos fomentan este alarmismo.
Simón Kofe, ministro de Exteriores de
Tuvalu, hizo su presentación para la
Cumbre Climática desde su isla con
el agua del mar hasta las rodillas, con
la idea de dramatizar el alza en el ni
vel del mar; pero no dijo que Tuvalu
ha aumentado su área terrestre 2.9 por
ciento en los últimos 40 años. Efecti
vamente, las previsiones alarmistas no
toman en cuenta que el ser humano
toma medidas para combatir los efec
tos negativos del calentamiento y de
cualquier otra adversidad.

El alarmismo es impulsado por
gobiernos que buscan obtener dinero
del miedo. El secretario de Relaciones
Exteriores de México, Marcelo Ebrard,
exigió a los países del G20 en la cum
bre de Roma que aporten los 100 mil
millones de dólares a los que se ha
bían comprometido para combatir el
cambio climático. No mencionó que
el gobierno de AMLO, con su reforma
energética, está favoreciendo el consu
mo de electricidad sucia

El calentamiento global es un pro
blema real que requiere menos drama
y más realismo. Lo primero es enten
der que, aun si se aplican todas las me
didas del Acuerdo de París y el Pacto
de Glasgow, no se limitará el aumento
de la temperatura a 1.5 grados sobre los
niveles preindustriales. Lo más proba
ble es que se rebasen los 3.5 grados en
este siglo XXI, pero esto no significa

que vaya a desaparecer la humanidad.
El desarrollo económico, que se logra
con el uso de energía, ayuda mucho
más a enfrentar los problemas del ca
lentamiento que las restricciones al
uso de energéticos.

En la década de 1920, por ejemplo,
morían medio millón de personas al
año en el mundo por tormentas, inun
daciones, sequías, incendios forestales
y temperaturas extremas. Para 2020 la
cifra fiie de solo 14 mil. Los países con
menor desarrollo, como Haití, sufren
mucho más por estos eventos que los
que tienen un mayor desarrollo, como
Estados Unidos. La verdadera solución
está en el desarrollo.

Hay que reducir las emisiones, pe
ro sin mentirnos sobre la meta de 1.5
grados, que no se logrará. Rebasarla,
por otra parte, no significará el Apo
calipsis. Más ayudará a la humanidad
reducir la pobreza, lo cual no lograre
mos si tomamos medidas que, sin in
cidir sobre el calentamiento, acaben
con el desarrollo.

• RESCISIÓN
La empresa Siemens Gamesa está res
cindiendo contratos con 500 campesi
nos de Santo Domingo Ingenio, en el
istmo de Tehuantepec, para cancelar el
parque eólico El Sauzal, donde inverti
ría 600 millones de dólares para gene
rar 150 megavatios de electricidad en
autoabastecimiento. La reforma eléc
trica de AMLO prohibiría esta figura
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Monreal en el rancho
::::: El presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado, Ricardo Monreal, se fue
el fin de semana pasado al rancho de su fa
milia en Fresnillo, Zacatecas, a descontami
narse un poco de la política y aprovechó para
publicar un video en el que se le ve relajado y
contento haciendo labores del campo, y de
paso, para hacer alusión a los ataques y críti
cas que ha recibido desde Morena y desde al
gunos sectores del gobierno por haber desta
pado sus aspiraciones presidenciales y opo
nerse al método de las encuestas para definir
lia candidatura de su partido. "Es una condi
ción de relajamiento y de felicidad cuando
vienes al rancho. Las horas se te van muy rá
pido, te olvidas de toda la grilla, te olvidas de
toda la política y te olvidas de las intrigas pa
laciegas, de los pleitos partidistas y aquí vives
feliz", afirma Monreal en su video, en el que
irónicamente, nos hacen ver, no aprovecha su
descanso y se olvida de la política, de las in
trigas palaciegas y de los pleitos partidistas.

El festejo postpresupuesto
::::: Nos platican que esta mañana, las y los
diputados de Morena irán a Palacio Nacional
por invitación del presidente Andrés Manuel
López Obrador. Nos adelantan que se trata

de una reunión exprés en la
que el Ejecutivo les dará las
gracias por haber avalado el
Presupuesto de Egresos tal
y como lo propuso, con el
agregado de un recorte al
INE y al Poder Judicial. El
acto, nos comentan, se dará
al terminar la conferehcia
matutina, y se prevé que
dure apenas unos minutos
porque el mandatario volará

De ahí, los legisladores se irán a de
al Hilton Alameda.
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Un refuerzo a la seguridad de
AMLO
::::: Cerca del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador se ha visto en los últimos días a
un personaje. Nos dicen que se trata de un
viejo conocido del mandatario, Sergio Villa
noel, quien desde 2006 lo ha acompañado
por todo el país y se encargaba de la seguri
dad personal del entonces candidato presi
dencial. Conocedor del manejo de masas y so
bre todo de entornos de seguridad, se ha visto
a don Sergio coordinando eventos en las giras

abajo del Presidente. Su presencia, nos
lentan, es para reforzar el primer círculo
eguridad del titular del Ejecutivo.

cañonazos al muro del PRI
el avasallamiento sufrido por la oposi

en la aprobación del presupuesto, en las
priistas aseguran que una "barrera" de di
idos de ese partido se mantiene sólida pa
ipedir que pase la reforma eléctrica. Se

ñalan que, aunque el coordinador de la ban
cada priista, Rubén Moreira. ha moderado
su discurso y ha sostenido que van por el diá
logo, hay legisladores priistas que siguen fir
mes en no avalar el proyecto. Aseguran que
aunque el presidente insista en presionar a
Moreira —como lo hizo ayer al decirle al líder
de la bancada del PRI que si no aprueban su

dativa van a terminar de demostrar que no
sentan al pueblo y van a afianzarse como

¡nos "salinistas"—, el grupo de diputados
iensa dar marcha atrás, pues saben que
ntan con los votos necesarios para impedir

[¡¡"aprobación de la reforma de AMLO. Habrá
que ver si el muro priista resiste los cañonazos
que les mandan dese Palacio Nacional.
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El lío de las pipas de Tlalpan
::::: Le platicamos que la falta de dinero pa
ra la contratación de pipas en la alcaldía
Tlalpan, que denunció la edil perredista
Alfa González, ya se convirtió en un enre

do. La exdiputada local
3 aseguró que no cuenta
1 con recursos económicos
¿ para brindar el servicio y
1 por ello pidió una amplia
I ción presupuestal, a lo

que la semana pasada, a
pregunta de diputados, la
titular de la Secretaría de

Alfa González Administración y Finan
Magallanes zas, Luz Elena González,

dijo que la dependencia
aseguró que no había recibido ninguna pe
tición, lo que fue aprovechado por more
nistas para criticar a doña Alfa. Ahora, el
tema es que la alcaldesa de Tlalpan dice
que sí lo mando y que no se endeudará, y
hasta citó palabras del Presidente sobre el
tema. Total, es un enredo y la cuestión es
que el servicio de entrega de agua a través
de las pipas pende de un hilo.

Presumen ahorros en Cablebús
::::: Le platicamos que el fin de semana, el
director adjunto de la Oficina de las Nacio
nes Unidas de Servicios para Proyectos
(UNOPS) de la ONU, Giuseppe Mancine

lli, visitó la Línea 2 del
Cablebús que va de Santa
Martha Acatitla a la Sierra
de Santa Catarina, en la
alcaldía Iztapalapa, y tras
su estancia reveló, nos di
cen, a través de su cuenta
de Twitter, que con la ase
soría que brindaron al go

Giuseppe bierno capitalino las dos
Mancinelli líneas de este sistema de

transporte las arcas capi
talinas se ahorraron 115 millones de dóla
res. La cuestión, nos dicen, es ver si esas
economías logran empujar que se concrete
la tercera línea de ese medio de transporte
que está programada para la alcaldía Tlal
pan, que aún está en veremos.

El coqueteo de Muñoz Soria con
Morena
::::: Nos dicen que en la Ciudad de México
muchos experredistas y actuales militantes se

están acercando al partido
12 Morena Uno de ellos es el

g exdelegado en Cuauhtémoc
¿ y exdiputado local, José
§ Luis Muñoz Soria, quien
| nos refieren, ha estado muy

activo en las asambleas. Sin
embargo, algunos morenis
tas lo ven con recelo y afir

José Luis man que si está en la bús
Muñoz Soria queda de una candidatura

para un cargo de elección
popular hay que formarse en la fila. Ya se ve
rá si el coqueteo termina en romance.

se deslindan del Sindicato
Libertad
::::: Nos dicen que los que pintaron pronto
su raya del Sindicato Libertad, señalado
por las autoridades por la supuesta comi
sión de delitos, fueron los miembros de la
recién creada Confederación Internacio
nal de Organizaciones Sindicales de los
Estados Unidos Mexicanos (Cioaseum).
/Eso, nos explican, implicará que el Sindi
cato Libertad, cuyo líder Hugo Bello Va
lenzo, vinculado a proceso en el mes de
septiembre pasado por robo calificado y
daño a la propiedad, ya no participará en
las obras de construcción del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, según afirma
el secretario general de la Cioaseum,
Juan Ortiz Granados.
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Samuel, bueno para el Face.
malo para las redes... ¿políticas?
::::: A menos de un mes y medio de asumir la
guberñatura de Nuevo León, nos dicen que
Samuel García (MC) sabe manejar muy bien

las redes sociales, pero no
las redes políticas, o al me
nos eso se comenta luego
de que se echó para atrás en
un acuerdo que había hecho
con sus homólogos de Coa
huila, Miguel Riquelmegl
(PRI), y de Tamaulipas,
Francisco Javier Cabeza
de Vaca (PAN), acerca de
un reemplacamiento homo
logado de vehículos. La

cuestión, nos mencionan, es que apenas le
llegaron a don Samuel las quejas de quienes
consideraron costoso el reemplacamiento, éste
se desentendió del acuerdo y de sus vecinos
gobernadores al argumentar que la medida
era una propuesta del gobierno federal que nó
le interesaba Al final, nos indican, el góber se
refugió en Twitter, donde presumió que una
encuestadora local lo puso como el mandata
rio mejor evaluado del país. ¡Qué tal!

Alerta "puesto de confianza"
::::: Al subdelegado de Bienestar en Morelos,
Jonathan Acosta Ruiz, nos cuentan, le
cambió el estado de ánimo al trascender quq|

la Secretaría de la Función
Pública lo investiga por su
puestos actos de corrupción
durante su labor en la dele
gación del ISSSTE Morelos.
Según las voces surgidas del
ISSSTE, nos revelan, Acosta
tendría alguna responsabili
dad en el manejo irregular
de las vacunas contra el Co
vid19, aunque su salida filé
consensuada con las autori

dades de la delegación. En este contexto, nos
añaden, los más curiosos ya se preguntan por
qué con ese antecedente fiie llamado como
segundo a bordo en Bienestar. ¿Será que lá
confianza no conoce de historiales?
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Un despreocupado Arturo Nüñez
::::: Quien ha levantado más dé una ceja en
Tabasco, nos narran, es el exgobemador Ar
turo Núñez (PRD), ya que el Órgano Superior

de Fiscalización detectó que
en el último año de su go
bierno se desviaron más de
4 mil millones de pesos y,
aún cuando se ha asegura
do que será llamado a
cuentas, la realidad es que
parece que eso no ocurrirá. .
Lo anterior, nos dicen, sé f
afirma en las trincheras pq,
líricas, desde donde se vtSU
con recelo que pese a las ? p

acusaciones en su contra, don Arturo ahora
se da el lujo de participar vía zoom en confe
rencias organizadas por el instituto electoral
local. ¿Qué pasará primero, verlo aparecer en
2024 en las boletas electorales o saber dónde
quedaron los 4 mil millones observados?

La camioneta de la discordia
::::: Nos comentan, desde Tamaulipas, que a
varios días de que creció el tema de la camio
neta de lujo en la que se movía el edil de Cití
dad Victoria, Eduardo Gattás (Morena), la
estrategia que ha utilizado es guardar silencio,
pero quienes no lo hicieron así fueron varios
directivos del PRD nacional y estatal, quienes
interpusieron una denuncia de hechos en la
Fiscalía Anticorrupción y en la Unidad de in
teligencia Financiera (UIF) de Tamaulipas, en
la cual solicitaron que se investiguen presun
tos actos constitutivos de corrupción en los
cuales son señalados varios funcionarios y
políticos de Morena, así como a personas liga
das a una empresa privada, que presunta
mente es dueña de la camioneta de la discor
dia. No cabe duda, nos dicen, a veces el pez
por su propio silencio muere.
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Entre la inversión pública
local y la infraestructura
del vecino

La Cámara de Diputa
dos aprobó este do
mingo el Presupues

to de Egresos de la Federa
ción para el año que está
por comenzar. Se pretende
gastar en 2022, 7.08 billo
nes de pesos, un incremen
to real de 8.6% respecto a
este año. Es el presupuesto
con menos votos a favor
desde 1998.
Se hicieron varias modifi

caciones al proyecto enviado
por el ejecutivo. Principal
mente se reducen los recur

sos asignados al INE, un re
corte de casi 5 mil millones de

pesos. La Secretaría de Turis
mo. recibirá 64% más recur
sos de los que recibió este año
debido al aumento presu
puestal para el Tren Maya.
La Secretaría del Bienestar

recibirá 51% por el incre
mento en diversos progra
mas sociales. El presupuesto
de la Guardia Nacional prác
ticamente se duplica.
Entre las reducciones

destaca la que tendrá la Se
cretaría de Economía que
recibirá 47% menos de los ya
muy recortados recursos
que recibió este año. Se le
quitó presupuesto a los pro
gramas relacionados con
competitividad y con MiPy
MEs, justo en el año en que
más que nunca habría que
dedicarle tiempo, dinero y
esfuerzo a estos temas para
aprovechar las disputas co
merciales entre Estados
Unidos y China.
Se aprobaron para inver

sión pública 982 mil 289 mi
llones de pesos, 15% más de

lo presupuestado para el año
que corre. De esos miles de
millones de pesos, 50% se
destinarán a infraestructura
relacionada con hidrocar

buros, casi 20% a proyectos
de desarrollo regional (en
fondos de aportaciones a es
tados y municipios para in
fraestructura de salud, edu
cativa y social), 8% irán a
transporte por ferrocarril,
5% a infraestructura eléctri

ca (incluye pagos de proyec
tos pasados que se hacen de
forma diferida) y 3.7% se
destinará a infraestructura
carretera. La mayor parte de
los recursos de inversión pú
blica 65% se concentra en

tres entidades: Campeche,
Ciudad de México y Tabas
co. De concretarse estas ci

fras, la inversión pública lo
graría representar, confor
me a los estimados de la Se
cretaría de Hacienda, 3.4%
del PIB, es decir, un porcen
taje similar al que tuvo en

2015. Tendremos que espe
rar para ver cuánto se acaba
erogando y qué porcentaje
del PIB de 2022 representa.
Mientras tanto, el presi

dente de los Estados Unidos,
Joe Biden, firmó la ley que
destinará un billón de dóla
res (millón de millones) a re
novar la infraestructura nor

temencana. Si bien el plan
no es tan ambicioso como lo

deseaba el presidente (que
ría destinar 2.3 billones de
dólares) las carreteras, líneas
de transmisión de energía
eléctrica y puertos empeza
rán a notar pronto el incre
mento en los recursos que se
les destinan. El mayor incre
mento lo tendrá la red eléc

trica que recibirá 73 mil mi
llones de dólares, seguidos
de los 66 mil millones para la
red ferroviaria y los 65 mil
millones destinados a mejo
rar la infraestructura de

banda ancha, para llegar a
todo el territorio.
La idea de Biden no es

únicamente renovar lo exis

tente sino prepararse para
los requerimientos de in
fraestructura tecnológica
para los siguientes años. No
sé si el plan de Biden le dé a
los Estados Unidos la capa
cidad física que se requerirá,
pero sin duda le dará un mo
mentum que su economía
sabrá aprovechar. Este plan
le dará' a México cierto em

puje, incluso puede abrir la
puerta a acuerdos migrato
rios distintos a los existen
tes. El motor de la economía
de México para los próximos
años estará en el norte. •

@Va leriaMoy
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MLO quiere soltarle el tigre a
h oposición
Ante la amenaza clara y

directa que le soltó el
bloque opositor a More

n:n la Cámara de Diputados, de
qconsideren "muerta"larefor
neléctricadel presidente, luego
da soberbia, prepotencia y ce
rrón con la que se condujeron
lsancada oficial y sus aliados en
láiscusión del Presupuesto de
Eesos de la Federación2022, en
Picio Nacional ya preparan una
eategia para presionar y tratar
d'orzar la dictaminación y vo
taón de su iniciativa constitu

ciial en San Lázaro antes de que
taiine el año.
abedores de que sin 57 votos
de la oposición, especialmente
del PRI, la reforma eléctrica y
energética efectivamente está
muerta y no tiene posibilidad al
guna de aprobarse sin una ma
yoría calificada, en la 4T han de
cidido apostarlo todo y, por ór
denes directas del presidente,
han puesto en marcha una cam
paña nacional y en las redes so
ciales para tratar de provocar
una presión social y popular que
obligue a los priistas a votar a fa
vor de la iniciativa presidencial,
o de lo contrario les genere un al
to costo político por una "conde
na social y popular".
La línea la marcó ayer clara

mente el presidente López Obra
dor al amenazar con que "si no
aprueban la reforma van a termi
nar de demostrar que no repre
sentan al pueblo, que represen
tan a las empresas extranjeras
a los que han hecho jugosos ne
gocios al amparo del poder pú
blico". Y de inmediato, la estra
tegia se activó; minutos después
de las palabras presidenciales,
vocero Jesús Ramírez Cuevas
subió a su cuenta de Twitter una
encuesta de Parametría que su
puestamente árroja que el 80%
de los encuestados considera
que "la CFE debe fortalecerse".
Luego, el productor Epigme

nio Ibarra secundó también el lla
mado presidencial con un men
saje en Twitter advirtiendo a los
priistas que si rechazan votar a fa
vor de la reforma se suicidarían
políticamente. Antes, había pu
blicado su adhesión al llamado
que realizó la dirigencia de Mo
rena, a través de un desplegado
publicado a principios de no
viembre, en el que convoca a
marchas para presionar a los par
tidos de oposición a que aprue
ben la reforma del presidente.
En términos llanos, López

Obrador va a revivir su estrategia
de campaña de amenazar con
"soltar al tigre" si pretendían ha
cerle fraude en los comicios de

2018. Aquel 12 de marzo de ese
año les advirtió a los banqueros,
reunidos en su Convención Na
cional en Acapulco, que si "sol
taban al tigre" él no lo iba a poder
amarrar de nuevo.
Sólo que entre las dos amena

zas hay dos momentos y dos per

cerle fraude en los comicios de
2018. Aquel 12 de marzo de ese
año les advirtió a los banqueros,
reunidos en su Convención Na

cional en Acapulco, que si "sol
taban al tigre" él no lo iba a poder
amarrar de nuevo.
Sólo que entre las dos amena

zas hay dos momentos y dos per

sonajes muy distintos: el AMLO
de 2018 estaba en los cuernos de
la popularidad, favorito en las
encuestas y ya desde entonces
seguro ganador de la elección. El
AMLO de ahora conserva sí un

nivel de popularidad alto para su
tercer año de gobierno, pero tie
ne también un rechazo creciente

del otro 50% de la población.
No hay duda de que una mo

vilización convocada por Morena
y apoyada por las estructuras y los
propagandistas del gobierno sería
importante y de que podrían in
comodar y hasta asediar al PRI y
a sus líderes si se niegan a darle los
votos a la reforma eléctrica, pero
de eso a creer que los mexicanos
se van a volcar a las calles para de 
fender a una empresa con un am
plio historial de abusos, cobros in
debidos y mala calidad en su ser
vicio como es la CFE, habría un
abismo. A ver si el "tigre" que aho 
ra amenaza con soltar López
Obrador, tres años después del
desgaste del gobierno, no se le
volvió un gatito. •
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Acarreo para la revocación, la
tarea de gobernadores de Morena
El fin de semana, los gober

nadores de Morena de to

do el país fueron citados
en la Ciudad de México. Concre
tamente, en la secretaría de Go
bernación. De la reunión, lo que
más se supo fue un video bastante
singular, por decirlo amablemen
te, en el que al unísono felicitan al
presidente López Obrador por su
cumpleaños que era ese día.
Lo que no se supo es mucho

más interesante: fueron convoca

dos para encargarles la operación
de acarreo de votantes y que no se
sienta vacía la revocación de
mandato del presidente López
Obrador, agendada para el próxi
mo año. Por eso, a la reunión asis
tieron los dirigentes nacionales
de Morena, Mario Delgado y Ci
tlalli Hernández, además del se
cretario Adán Augusto López y 17
gobernadores obradoristas. Hay
foto de todos juntos.
Cuando recibieron el encargo

de hacer la "operación electoral"
para la revocación de mandato,
varios mandatarios contestaron
que no tenían dinero para eso,
que sus presupuestos estaban
muy apretados, incluso hubo
quienes culparon a sus antece
sores de haberles dejado secas
las arcas estatales y quienes le
vantaron la alerta de que no tie
nen dinero para llegar a fin de
año. Frente a todo, el secretario
de Gobernación ofreció que el
gobierno federal buscaría los
mecanismos para apoyarlos y
que él sería el interlocutor, la
ventanilla única para que los
mandatarios no tengan que es
tar peregrinando por las distin
tas secretarías.
SACIAMORBOS

Cuando dejó Julio Scherer la
Consejería Jurídica de Presiden
cia a muchas personas les cam
bió la suerte. A algunos para mal,
a otros para bien. A veces ha sido
demasiado evidente. Es el caso

del gobernador de Tamaulipas,
el panista Francisco García Ca
beza de Vaca.
Cabeza de Vaca y Scherer se
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acercaron desde tiempos de la
campaña presidencial de An
drés Manuel López Obrador,
porque el tamaulipeco formaba
parte de un grupo de goberna
dores panistas peleados con Ri
cardo Anaya. Esos gobernadores
se acercaron a Morena vía Sche
rer y terminaron favoreciendo a
López Obrador.
Sin embargo, ya en el poder, la

relación CabezaScherer se des

compuso, según me cuentan,
por diferencias en torno a la
aprehensión del exgobernador
priista tamaulipeco Eugenio
Hernández. Así que cuando el
Consejero Jurídicodel presiden
te dejó Palacio Nacional hace
unas semanas, el gobernador de
Tamaulipas sintió que salía el sol
para él.
Encima, dos voces cercanas a

López Obrador parecen haber
intercedido por él: Adán Augus
to López, el nuevo secretario de

Gobernación, de quien Cabeza
de Vaca fue compañero de Legis
latura y luego compañero gober
nador; y el general secretario de
la Defensa, Luis Cresencio San
doval, quien fue alto mando del
Ejército en Tamaulipas durante
el sexenio del panista.
Por si fuera poco, el funciona

rio que más activamente lo per
seguía que se la tenía jurada, el
poderoso Santiago Nieto, ya se
fue de la Unidad de Inteligencia
Financiera y está fuera del go
bierno.

¿Qué se ve hoy? Que de ser un
gobernador de oposición, con
orden de aprehensión, que no
podía salir de su casa en Tamau
lipas, pasó a estar a sus anchas
hasta haciendo giras por el país:
fotos en Gobernación, recorrido
por el aeropuerto de Santa Lucía,
visita a Yucatán por el tianguis
turístico... •

historiasreportero@gmail.com
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Una rebelión contra el
fiscal Gertz Mañero

"El buen general sabe vencer,
pero también sabe no abusar

de la victoria"

Resulta evidente que uno
de los ganadores más
claros con la salida de

Santiago Nieto de la UIF, luego
del escándalo que se desató al
rededor de su boda con Carla

Humphrey, fue el fiscal Alejan
dro Gertz Mañero que mantuvo
serias diferencias con Nieto du
rante los últimos años.
Más allá de la sospechas respec

to a sus operaciones del fin de se
mana de la fiesta en Guatemala en
tomo a la versión no confirmada,
de que Gertz habría llegado el 5 de
noviembre en un helicóptero al
edificio de la FGR en la Glorieta de
Insurgentes para reunirse conla fis
cal anticorrupción María de la Luz
Mijangos y provocar que perdiera
su vuelo para asistir a la boda, hay
otras preocupaciones y ocupacio
nes que crecen entre el grupo de los
"moderados" en la 4T por supues
tos abusos de poder del fiscal.
Se trata, primero, del caso de

Alejandra Cuevas, que a sus 67
años de edad ha cumplido un
año presa en el penal de Santa
Marta acusada por Gertz Mañero
de homicidio por negligencia en
los cuidados de su hermano, Fe
derico Gertz, fallecido en 2Í)15.
Laura Moran, hoy con casi 95

años de edad fue pareja senti
mental de Federico Gertz por cin
co décadas, en 2015, el hoy fiscal la
acusó, junto a sus dos hijas, de ha
ber provocado la muerte de su her
mano por abandono y negligencia
en sus cuidados lo que, según él,
habría provocado su muerte.
El asunto nunca prosperó, que

dó enterrado por notoria improce
dencia hasta 2019 cuando Alejan
dro Gertz Mañero se convirtió en
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del escándalo que se desató al
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rante los últimos años.
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to a sus operaciones del fin de se
mana de la fiesta en Guatemala en
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de que Gertz habría llegado el 5 de
noviembre en un helicóptero al
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años de edad ha cumplido un
año presa en el penal de Santa
Marta acusada por Gertz Mañero
de homicidio por negligencia en
los cuidados de su hermano, Fe
derico Gertz, fallecido en 2Í)15.
Laura Moran, hoy con casi 95

años de edad fue pareja senti
mental de Federico Gertz por cin
co décadas, en 2015, el hoy fiscal la
acusó, junto a sus dos hijas, de ha
ber provocado la muerte de su her
mano por abandono y negligencia
en sus cuidados lo que, según él,
habría provocado su muerte.
El asunto nunca prosperó, que

dó enterrado por notoria improce
dencia hasta 2019 cuando Alejan
dro Gertz Mañero se convirtió en

3Gertz podría ser blanco de un
serie de ataques políticos.

uno de los hombres más poderosos
de México bajo el cobijo de la 4T.
Pese a poseer un amparo, Ale

jandra Cuevas fue detenida en ple
na pandemia, en octubre de 2020,
y llevada al penal de Santa Marta
donde permanece a la espera de
juicio y sentencia por "el homici
dio" del hermano del fiscal.
Si bien es cierto que no es la

FGR quien lleva la batuta del caso,
sino la Fiscalía de la Ciudad de
México, es innegable la influencia
que puede ejercer Gertz Mañero.
El otro asunto es el de Rosario

Robles, presa en 2019, también sin
sentencia, acusada de delincuen
cia organizada por su participa
ción en la llamada "Estafa Maes
tra" sin que hasta el momento se
haya podido probar nada sólido en
su contrayendondeayer,Mariana
Moguel, su hija, anunció una serie
de acciones de resistencia civil que
buscaran evidenciar la intención
política contra Robles.
Y un tercer asunto que podría

estallar fuerte es el de Alonso An
cira, ligado a la trama de corrup
ción de Pemex con Emilio Lozoya
porlaventadeAgronitrogenados,
detenido y luego liberado bajo la
promesa de un pago de inicial re
paración de daño por 50 mdd pa
ra el próximo 30 de noviembre,
otro más por 54 mdd para el 2022
y un último de 112.5 mdd para
2023 pero que, según fuentes cer
canas al caso, podría, al final, no
pagar o pagar menos de lo acor
dado y haber "engañado a la fis
calía" pese a una supuesta peti
ción de la DEA de no liberarlo por
delitos de blanqueo en EU.
Alejandro Gertz Mañero podría

ser blanco en las próximas sema
nas de una serie de ataques polí
ticos y. mediáticos que buscarían
desestabilizar la confianza del pre
sidente en su persona
Quizá el gusto de ganar una

batalla se opaque pronto frente a
la guerra que viene.
De Colofón. En Tamaulipas,

rumboalasiguienteelección de go
bernador, sumó puntos el morenis
ta Rodolfo González Valderrama,
luego de que Francisco Chavira,
otro suspirante, declinara a su favor
para la candidatura. Corre la veraón
de que Chavira recibió la "instruc
ción" de la Secretaría de Gobierno
del Estado. ¿Huele a pacto? •
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Santiago Nieto: tres incógnitas
Tras 10 días de intensa po

lémica, la salida de San
tiago Nieto al frente de la

Unidad de Inteligencia Finan
ciera (UIF), relevado por Pablo
Gómez, abrió incógnitas que
van más allá del escándalo del
momento, para extenderse so
bre las implicaciones de este sa
cudimiento decretado por el
presidente López Obrador en
un área muy sensible en mate
ria legal y políticamente explo
siva. Le comparto tres de esas
interrogantes.
L Los motivos. El Presiden

te había mostrado incomodi

dad sobre el desempeño de Nie
to Castillo, al que recibió en Pa
lacio semanas antes de la boda
de éste en Antigua, Guatemala.
En ese encuentro, el mandata

rio le pidió poner fin a las fric
ciones acumuladas casi desde el
inicio de la administración con*
el fiscal Alejandro Gertz.
No hay noticia de que Gertz

haya recibido el mismo extraña
miento. Fue él quien hizo impu
taciones reiteradas contra Nieto
por presuntamente violentar el
debido proceso judicial al di
fundir congelamientos de
cuentas bancadas de particula
res, personajes públicos y em
presas privadas.
La irritación del fiscal incluyó

admitir demandas penales pre
sentadas contra el entonces ti
tular de la UIF por parte del ex
director de Pemex, Emilio Lozo
ya. Fuentes aseguraron a este
espacio que en la FGR se acu
mulan al menos siete deman

das de este tipo sobre Nieto. Él
había elevado acusaciones res

pecto de Lozoya desde que se
desempeñó como fiscal electo
ral en la administración Peña

Nieto, la que lo cesó por ese mo
tivo en octubre de 2017. Esta
nueva salida coincide con el de
rrumbe del pacto que permitió
a Lozoya permanecer libre du
rante más de un año.

2. "Ten paciencia". La tar
de del lunes 8, Nieto Castillo se
reunió en la Secretaría de Go
bernación con su titular, Adán
Augusto López, quien le reveló
su inminente relevo ante el ma

lestar que la mañana de ese día
había manifestado López Obra
dor en torno a la boda. Nieto di
fundió su renuncia e informó
de ello al secretario de Hacien

da, Rogelio Ramírez de la O, casi
al unísono con el anuncio ofi
cial sobre la llegada de Pablo
Gómez. López Hernández le
había adelantado en esa con

versación a Nieto que recibiría
una invitación presidencial pa
ra otro cargo, pero le advirtió:
"Ten paciencia...''. También
aclaró que le sería conservado el
mismo cuerpo de seguridad
que él y sus cercanos tuvieron
asignado cuando se desempe
ñó al frente de la UIF.
¿Cuál será el destino de San

tiago Nieto? ¿De qué dimen
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sión es el capital político y so
cial que logró construir, y qué
hará con ello? *
3. ¿Continuidad o rebatin

ga? La sonora caída de Nieto en
la UIF estuvo antecedida por la
ampliación de sus conflictos en
el primer círculo presidencial.
Ello había incluido a Julio Sche

rer Ibarra, el consejero jurídico
de Palacio que dejó el puesto en
vísperas del informe presiden
cial del primero de septiembre.
Semanas antes de la crisis en la
UIF, el activo abogado de una te
levisora había empezado a ofre
cer sus buenos oficios para "des
trabar" bloqueos de cuentas
bancarias en aquella agencia.
Lo mismo ocurría con un ope
rador de Palacio con apellido de
prosapia política. Los lobos
olían ya la sangre.
Nieto Castillo bloqueaba

cuentas y presentaba denun
cias ante la FGR, pero muchas
veces las cosas se atoraron ahí,
por motivos jurídicos o políti
cos. Las acusaciones implicaron
a narcotraficantes, a goberna
dores en funciones y a empre

sarios de diversos ámbitos. ¿Qué
ocurrirá ahora con Pablo Gó

mez? ¿Logrará que se judiciali
cen más casos? ¿Conservará el
protagonismo de la UIF en el
combate a la corrupción, o la re
gresará al perfil opaco de admi
nistraciones anteriores? ¿Habrá
continuidad o golpe de timón?
¿Independencia o se cederá a
los apetitos de rebatinga? •

rockroberto@gmail.com
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El saldo negro de la Guardia
Nacional

Jorge Alberto Rivera Car
doza, un tramitador
aduanal de Nuevo Lare

do, Tamaulipas, fue acribilla
do por elementos de la Guar
dia Nacional el pasado mes
de abril. Le habían orde
nado que se detuviera
No obedeció. Esa tarde

murió de un impacto en
la cabeza.

Testigos de los he
chos observaron cómo
los agentes de la Guardia
sembraban en su camio
neta droga y equipos de ra
diodifusión.

El caso era muy parecido al
del agricultor Jaime Torres y
esposa, Jessica Silva, a quienes
meses atrás la Guardia Nacio
nal acribilló en un camino de
Delicias, Chihuahua. Los es
posos habían participado en
una violenta protesta, en de
fensa de su derecho al agua, en
la presa La Boquilla.
Los guardias nacionales

alegaron que solo "habían re
pelido" una agresión efectua
da por civiles armados. En las
fotografías del suceso, sin em
bargo, no aparecían armas.
Días más tarde, los altos

mandos de la Guardia admi

tieron que había elementos
"para suponer la culpabilidad
de algunos agentes". Seis de
ellos fueron detenidos.
El 31 de octubre pasado, en

Kjijiapan, Chiapas, agentes de
la Guardia Nacional abrieron

fuego en contra de una camio
neta en la que viajaban 13 per
sonas procedentes de Cuba,
Ghana y Brasil. Los elementos
alegaron más tarde que la ca
mionetahabíatratado de arro

llarlos. Cuatro migrantes fue
ron heridos por los tiros y uno
más, de origen cubano, quedó
muerto sobre la batea.

Todas estas muertes se ins
criben en un clima de recru
decimiento de violaciones a
los derechos humanos come
tidas, principalmente, por el
organismo al que el presiden
te de México le encomendó la
tarea de pacificar al país, y cu 
yos mecanismos de opera
ción han propiciado, en cam
bio, la tortura, los tratos crue
les e inhumanos, las deten
ciones arbitrarias, la reten
ción ilegal e incluso la priva
ción de la vida.
Según el Sistema Nacional

de Alerta de Violación de los
Derechos Humanos, elabora
do por la CNDH, en 2021 la
Guardia Nacional se ha con
vertido en el cuerpo de segu
ridad más denunciado por
presuntas violaciones a los
derechos humanos.
Hasta septiembre de 2021

ha acumulado 388 quejas.
En 2020 llegaron 350 de

nuncias contra la recién for
mada Guardia Nacional, lo
que la incluyó "en el top ten
de los abusos". La ONUDH,
Human Rights Watch y Am
nistía Internacional habían
alertado, desde el instante
en que el nuevo cuerpo fue
creado, que la participación
de fuerzas armadas en labo
res de seguridad solo iba a
contribuir al deterioro de los
derechos humanos. El presi
dente salió en defensa de su
creación:

"Todos los días estoy pen
diente de que no haya abusos,
de que no haya tortura, de que
no haya masacres, de que no
haya violación a los derechos
humanos, estoy pendiente
Si hay constancia de viola
ción a derechos humanos

por parte de la Guardia
Nacional, pues enton
ces rectificamos, pero si
noes así,¿porqué? ¿sólo
por lo ideológico? No".
La militarización del

combate a la inseguri
dad había dejado 200 mil

muertos en los últimos dos
sexenios, así como decenas
de miles de desaparecidos.
En este gobierno, la militari
zación fue presentada como
un mal necesario. La prome
sa fue "serenar" al país, ga
rantizando el respeto a los de
rechos humanos.
Pero las cosas no han sido

así. Los datos de la CNDH in
dican que "el mal necesario"
no mejoró la violación siste
mática de los derechos hu

manos. Tampoco ha abatido
la violencia.
En esos mismos años la

Guardia Nacional se ha coloca
do a la cabeza de los abusos.
Más muertos y deterioro de los
derechos humanos, esto últi
mo reportado por una CNDH
que le ha sido excesivamente
dócil, deberían llamar al presi
dente de México a rectificar.
Aunque él se niega a oírlo,

la militarización no ha mejo
rado, no va a mejorar las con
diciones de seguridad y paz
en México. •
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Un proyecto que se dice de
izquierda como el de la 4T.
no puede establecer
fronteras de exclusión con
los movimientos sociales que
demandan reconocimiento"
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AMLOyel
dilema entre
redistribución y/o
reconocimiento

Hace poco, en una mañanera AMLO
planteó un problema que es necesario
debatir: "¿Qué hizo el neoliberalismo o

quienes lo diseñaron para su beneficio? Una de
las cosas que promovieron en el mundo para po
der saquear a sus anchas fue crear o impulsar los
llamados nuevos derechos. Se alentó mucho, in
cluso por ellos mismos, el feminismo, el ecolo
gismo, la defensa de los derechos humanos, la
protección de los animales... Muy nobles todas
estas causas, muy nobles, pero el propósito era
crear o impulsar, desarrollar estas causas para
que no reparáramos en que estaban saqueando
al mundo. Y para que la desigualdad en lo eco
nómico y social quedara fuera del centro del de
bate. Por eso no se hablaba de corrupción, se dejó
de hablar de explotación, de opresión, de clasis
mo, de racismo" (El País, 29/X/2021).
Nancy Fraser, una de las filósofas más impor

tantes, ha trabajado este dilema y nos ayuda a en
ténder el problema Ella admite que hubo una in
corporación de estos temas progresistas en el dis
curso neoliberal, pero lo importante es entender
el dilema La autora lo planteó así: "La «lucha por
el reconocimiento» se está convirtiendo rápida
mente enlaforma paradigmática del conflicto po
lítico a finales del siglo XX. Las reivindicaciones
del «reconocimiento de la diferencia» estimulan
las luchas de grupos que se movilizan bajo la ban
dera de la nacionalidad, la etnicidad, la «raza», el
género y la sexualidad. En estos conflictos «pos
tsocialistas», la identidad de grupo reemplaza al
interés de clase como motivo principal de movi
lizaciónpoUticaLadominacióncultural reempla
za a la explotación en tanto injusticia fundamen
tal. Y el reconocimiento cultural reemplaza a la
redistribución socioeconómica como remedio
contra la injusticia y objetivo de la lucha política"
(iVeiv Left Review, enerofebrero 2000).
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AMLO se pelea —con algo de razón— contra
la apropiación neoliberal de los nuevos movi
mientos sociales, ya no tan nuevos, pero al mismo
tiempo los descalifica como si sólo existieran en
función de que el neoliberalismo, su enemigo
ideológico, los atrapó en su narrativa Sin embar
go, el problema es mucho más complicado. El
presidente se ha enfrentado a esos movimientos
como si sólo fueran parte del mundo de sus ad
versarios, lo cual distorsiona la realidad. De acuer
do con Fraser las dos dimensiones, redistribución
y reconocimiento, es decir, lo que tiene que ver

Sicon explotación, por una parte, y con la domi!
nación cultural, por la otra forman parte de un
mismo espacio del capitalismo. Ella apunta a que. ?v

las dos partes se pueden unir en función de un> :
elemento común, la justicia Las luchas por la
igualdad y las luchas por la redistribución forman

.«feparte del mismo universo, a pesar de que tiene
narrativas que en muchas ocasiones no se conec
tan. Las visiones que se quedan sólo con una parte"'?
de la ecuación y desconocen a la otra, como la del
presidente, solo ven una parte de la realidad. " ¦'
La dimensión política del dilema nos lleva al

problema de la representación. Un proyecto que '
se dice de izquierda como el de la 4T, no puede
establecer fronteras de exclusión con los movi
mientos sociales que demandan reconocimiento,
simplemente por no estar en sintonía con la ideo ' ; '
logia del presidente. El resultado es que se genera
una rivalidad que excluye partes muy importan
tes de la sociedad. Hemos visto de qué forma el
sistema de justicia excluye a los más vulnerables
porque les niega el derecho a una defensa efec

•r.tiva es la cancelación de los derechos cívicos de
"!¡!la ciudadanía En la agenda del feminismo y del

ecologismo, hay una exigencia de transforma
ción, en contra de un modelo capitalista porque
genera injusticias y exclusiones.
En suma si AMLO niega una parte del dilema

mvinculada con género, sexualidad medio ambien
te, etc estará cada vez más lejos de amplios sectores
socialesquetambiénpadeceninjusticiasculturales ,r!
(reconocimiento), y que son tan importantes como
las injusticias económicas (redistribución)... •

Investigador del CIESAS. @AzlzNassif

S"En la agenda del feminismo
del ecologismo hay una exi
gencia de transformación, en
contra del modelo capitalista
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IUrro más, tino menos. En efecto dominó caen los

•integrantes de la Cuarta Transformación que igno
rarlos postulados que llevaron a Morena al poder. Ahora
fue el senador hidalguense Julio Menchaca. precandi
dato al gobierno del estado, quien reconoció haberse
trasladado en un avión privado a la toma de protesta del
gobernador de Sinaloa. Rubén Rocha Moya, y viendo la
tempestad, se atrevió a asegurar que, desde su punto de
vista, es algo que "no hay que satanizar". ¡Qué bárbaro!
Mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador
se esfuerza por robustecer la política de austeridad y re
prueba la excentricidad, cínicos como él son indignos de
"representar" ala4T. Que le dieron un "raid", argumentó.
Pues será rumbo a la salida,

2Marabunra. Llama la atención el desmesurado
•atractivo que hay en Morena por gobernar Tamau

lipas. Hasta el momento, son 38 los aspirantes registra
dos para competir por la candidatura. Sin duda, una de
las opciones con más fuerza, pues consejeros estatales
y nacionales la apoyan, es Maki Ortiz a quien su acti
vismo la tiene por encima de los demás. La expanista y
exalcaldesa de Reynosa ha evidenciado en días recientes
a algunos de los aspirantes que quieren engañar al parti
do, pues sus verdaderas prioridades son los acuerdos con
"empresarios" de dudosa reputación, relacionados con
el contrabando y huachicol en la frontera. Importantes
moren istas patrocinados y apapachados hasta con ca 
mionetas de lujo, ¿Y así quieren llegar a la silla?

3 Al pie del cañón. Sin distracciones, el secreta
rio de Seguridad y Protección Ciudadana de la

Ciudad de México, Ornar Garda Harfuch, lanza va
rios mensajes a la ciudadanía. Uno de ellos, "que ten
ga confianza en nosotros. Que sepan y que tengan la
seguridad de que en la Ciudad de México tienen una
policía muy operativa. Una cosa es tener una policía

cercana nada más a la ciudadanía, pero lo que más
quieren los ciudadanos es tener una policía que re
suelva y que opere, y tengan la seguridad de que tie 
nen una policía sumamente dinámica y operativa",
expresó. "El compromiso con la ciudadanía es abso
luto, en materia de seguridad", garantizó. Hay quie
nes ya lo ven trascender a otros cargos en la política.
Primero lo primero: el teto diario.

4Reinserción en serio. La Agenda Legislativa de ¡a
1 •Secretaría de Gobernación, cuyo titular es Adán

Augusto López Hernández, incluye una reforma que
estimulará la contratación de personas que salieron de
los reclusorios, con la deducción de hasta el 80% del
Impuesto Sobre la Renta a quien los contrate, La finali
dad de este novedoso esquema es avanzar en la apues
ta por la paz y la reconciliación, con el impulso de leyes
y reformas que abonen a ello, Pero, además, respalda
las iniciativas que promueven los legisladores federales
para castigar con severidad a los sacerdotes pederastas
y plantea nuevas reglas para relacionarse con las orga
nizaciones de la sociedad civil, La interlocución entre
gobierno y sociedad, en plena ebullición. Es el cambio.
5 Lo más conveniente Mario Delgado presidente

•de Morena, resume la estrategia a seguir en torno
a un tema que parece empantanarse en las curules: el
destino de la energía nacional. "Que la gente desde las
calles empuje que se apruebe esta reforma eléctrica",
comento en entrevista con Excélsior "Morena debe te
ner siempre a la gente organizada. Es la obligación que
tenemos, I .a fuerza de Morena es el pueblo organizado.
A eso estamos convocando. Hicimos una gran alian
za, un gran llamado a todas las mexicanas, mexicanos,
que simpatizan con este proyecto, que simpatizan con
el Presidente de República", dijo. Apunte: movilizacio
nes en puerta. Cuando, como él. un líder convoca, habla
en serio. Presión populara la orden del día.
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Atacará Claudia cuatro
zonas de la CDMX
• La oposición les arrebató en junio nueve de las 16
alcaldías en disputa.
No tenía mucho de haber asumido el cargo como jefa de
Gobierno, cuando sus asesores le sugirieron a Claudia
Sheinbaum iniciar una operación territorial, a fin de armar
sus propios grupos de influencia en las 16 alcaldías capitalinas.
Le recomendaron empezar de inmediato, no sólo para

afianzar el triunfo obtenido, sino para tomar el conirol ope
rativo de la ciudad y, con ello, dar el tiro de gracia a la de
bilitada oposición

Nadie ¡a pudo convencer de esa Idea, pues Sheinbaum
aseguraba que la fuerza que había mostrado Morena, com
binada con el apoyo del Presidente, aseguraban larga vida
ala4Ten la ciudad,

Nunca imaginó que el desgaste de su gobierno, aunado
a las pifias de los alcaldes surgidos de su partido, formarían
un explosivo coctel que le estallaría a mitad de su sexenio

No previo que las tribus morenistas, al no tener rivales
enfrente, optarían por el canibalismo, y lo que tendría que
haber sido una ventaja al tener una abrumadora mayoría
en el Congreso local se convirtió en un lastre que la hundió
Y es que la mayoría de quie

nes se integraron al partido
guinda eran caciques venidos a
menos, que habían sido echados
de otros partidos, precisamente
por sus malas manas, Al acceder
al poder a través de la 4T, se des
pacharon con ¡a cuchara grande
y se pelearon por el dinero,

Al final pasó lo que la jefa de
Gobierno no imaginó ni en sus
peores pesadillas: la oposición
les arrebató en junio nueve de las
16 alcaldías en disputa y acabó con la mayoría absoluta que
los pejistasy sus remoras mantenían en Donceles

La avalancha de votos en contra de su administración
ocasionó la peor derrota de la izquierda en la ciudad.
Claudia no pudo ni siquiera garantizar al Presidente el nú
mero de diputados federales que le había encargado, pues
la oposición y la sociedad civil les dieron una lección,

Esta derrota caló hondo en Palacio Nacional, donde de
cidieron tomar el control político de la capital y, al mismo

tiempo, darle un nuevo impulso a Shemliaum, pues sus
principales competidores por ¡a candidatura presidencial
de Morena habían avanzado.

Ya con el gobierno federal metido de lleno en la ciudad, la
jefa de Gobierno decidió aceptar la propuesta inicial de crear
cuatro coordinaciones en la capital, que se meterán de lleno en
los territorios obtenidos por la oposición, a fin de recuperarlos.

Repartid las zonas entre gente de su confianza y les exi
gió un mínimo de tres millones de votos a favor de la con
tinuación de López Obrador como Presidente, en caso de
que se realice la consulta para la Revocación de Mandato.

La 4T no duda de que ganaría la consulta en la mayoría
del país, pero le interesa mucho que en la capital no se vuel
va a perder ¡)e ocurrir eso. Claudia quedaría desactivada
para 2024. por eso su urgencia,
Todo el mundo en su equipo entiende que su jefa quiera

recuperar el terreno perdido, ¿pero tres millones de votos,
pues de dónde?

O
CENTAVITOS

Parece que las bodas están malditas para los políticos; a
principio del sexenio. César Yáñez, cercanísimo a López
Obrador, fue castigado luego su boda megafifí reseñada
por la revista ¡Hola!Apenas la semana pasada cayó el titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera. Santiago Nieto
por otra boda "escandalosa" en Guatemala. Y este fin de
semana, el alcalde panista de Miguel Hidalgo. Mauricio
Tabe. andaba en una boda en San Luis Potosí aunque él
lo niega— cuando explotó una vecindad en su alcaldía. ¿Los
gobernantes no tienen vida privada?

La jefa
de Gobierno

decidió aceptar
la propuesta
inicial de
crear cuatro

coordinaciones.
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Sf usted tiene un perro, creo que lo fia mencionado anterior
mente, se ha dado cuenta de que a veces, cuando íes habla
mos, como que inclinan la cabeza de lado, ¿qué quiere decir
esto?, ¿que están poniendo mtis atención o qué'!'

R. Sabemos que los perros pueden aprender fácilmente pa
labras relacionadas con acciones, como "sentarse" o "abajo"
Pero muy pocos perros pueden aprender los nombres de los
objetos, entonces algunos perros dotados ílos co/ííesaustralia
nosl que se desempeñaron bien en las tareas de recuperación
de juguetes, inclinaron constantemente la cabeza después de
escuchar una orden verbal. Eso llevó a los investigadores a
concluir que el gesto está relacionado con los intentos de los
coi/íes de analizar el significado de una palabra. La inclina
ción podría indicar que los collies están haciendo coincidir
mentalmente el nombre de un juguete que escuchan con una
imagen visual almacenada en sus recuerdos,

EL CORE, DE NUEVO
En una columna pasada mencionóla necesidad de fortalecer
el centro de nuestro cuerpo, el core, y esfo con un enfoque en
la columna. ¿Cuáles son los ejercicios que los expertos reco
miendan para conseguir una columna estable?
R. El reconocido experto Eric L'itaiien, ñsioterapeuia del Spaul
ding Rehabilitaron Center, afiliado a Harvard, nos comparte
que: "I.a estabilidad de la columna significa que todo el tronco
funciona al mismo ritmo, en armonía, si algo no funciona, pue
de afectar a toda la estructura"". Para obtener y conservar una
columna vertebral estahle. L'itaiien recomienda los "tres gran
des" ejercicios desarrollados por el Dr. Stuart McGill, experto

en biomecánica de la columna en la Universidad de Waterloo,
en Canadá. Son el encogerse y estirarse (cari up), la plancha
lateral y la posición de perro de caza, birddog.
"Estos ejercicios involucran todos los músculos importantes
necesarios para mejorar la estabilidad de la columna", dice
L'itaiien y se deben practicar siguiendo lo que se llama una
secuencia piramidal: comience con cinco repeticiones de cada
uno de los tres ejercicios. Luego, haga tres repeticiones de cada
uno y termine haciendo cada ejercicio sólo una vez.

A medida que se sienta más cómodo con la rutina, puede au
mentar la cantidad de repeticiones con las que comienza para

cada ejercicio, pero continúe siguiendo el patrón descendente.
Realice estos ejercicios dos o tres días a la semana antes de su
entrenamiento regular "Después de un tiempo, puedes reali
zarlos a diario", dice L'itaiien.

©
CRECI MIENTO/I, SAÚL V. GARRIDO
¿La población mundial seguirá creciendo sin control o hoy
alguna buena noticia para el futuro, no muy lejano?

R. Don Saúl, hay dos versiones y la primera dice que el cre
cimiento se está desacelerando con un pico previsto en los
próximos 50 años, aprovechando las posibles mejoras im
portantes que podrían derivarse de la educación masiva y el
despliegue de la planificación familiar

Según estos escenarios, la población alcanzaría un pico en
alrededor de 2070 a un nivel de 9.7 mi! millones y luego dis
minuiría". Estas proyecciones fueron calculadas por investiga
dores del Centro Wlttgenstein

La otra versión, de Naciones Unidas, predice que "la población
mundial seguirá creciendo hasta finales de este siglo, sumando
casi 3 mil millones de personas en comparación con la actual" y
que "la proyección muestra sólo 27% de posibilidades de que la
población mundial alcance su punto máximo este Siglo".
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Hacia la Cumbre
de Líderes de América
del Norte
en Washington D.C.
Tras un periodo de pausa desde el ano 2016, los jefes de
Gobierno de México, Estados Unidos y Cariada se reuni
rán de manera presencial en Washington, D.C. para llevar a
cabo la IX edición de la Cumbre de Líderes de América del
Norte (CLAN). La reactivación de este mecanismo trilateral,
el espacio de diálogo regional de mayor jerarquía, es un
paso más por parte de los tres gobiernos para fortalecer e
institucionalizar las relaciones en Norteamérica, Es también
un compromiso para reforzar el bloque con prioridades cla 
ras y objetivos estratégicos a problemas cié índole regional
y global, como la atención a ¡as causas estructurales de la
migración, la reslliencia de las cadenas de valor y la aten
ción de la pandemia de covid19.

La IX edición de la CLAN refleja, por parte de México,
el compromiso del presidente López Obrador con una
política exterior respetuosa de la soberanía y libre auto
determinación de cada nación. No obstante, es también
una política exterior interesada en el acercamiento, coor
dinación y consolidación con dos países socios, amigos y
vecinos. La reunión trilateral, que también provee la opor
tunidad para que el Presidente se reúna de manera bilateral
con sus homólogos, reafirma la solidez, de nuestras relacio
nes regionales y reabre un espacio de dialogo clave para
afrontar desafíos regionales y globales, El viaje de! Presi
dente a Washington refleja la importancia de Norteamérica
para la diplomacia nacional.
La CLAN estará organizada en tres pilares centrales,

cada uno encabezado por un país, para buscar consensos
y pasos concretos en la agenda trilateral. Los pilares soiv
cooperación contra covid19 y la seguridad norteameri
cana en materia de salud; el fortalecimiento de la compe
titividad y la creación de un crecimiento más igualitario
y sustentable; migración, desarrollo y una Norteamérica
segura. Csie último pilar será liderado por el presidente
López Obrador e incluye una serie de propuestas para

ampliar las programas de desarrollo internacional hacia
los países del norte de Centroamérica y el sur de México,
a fin de atender a las causas estructurales de la migra
ción, Además, contempla compromisos regionales para
ampliar los números de visas de trabajadores temporales
y el fortalecimiento de mecanismos contra el tráfico y la
trata de personas,

En el marco previo a la CLAN, tendrá lugar una visita
fundamental para la política exterior de México. El canciller
Marcelo Ebrnrd recibirá en México a su recién nombrada
homologa canadiense, la ministra de Asuntos Exteriores.
Mélanie July Los encargados de la política exterior de cada
país se reunirán por primera vez en la Ciudad de México,
previo ai encuentro en Washington, D.C.

El secretario y la ministra tendrán la oportunidad de
conversar previo a la reunión de ia CLAN sobre los temas
centrales de la relación bilateral, como la Alianza Méxi
co Canadá, el Programa de Trabajadores Agrícolas Tem
porales (PTAT), el Diálogo de Alto Nivel sobre Movilidad
de Personas (Danmov), entre otros. La visita de la canciller
Joly representa ia importancia de ambos gobiernos para
fortalecer el lazo entre nuestros dos países,
America del Norte es la región más dinámica y compe

titiva del mundo. Nuestras cadenas de valor conjuntas pro
ducen cerca de un tercio de los bienes y servicios globales,
A través de la CLAN enviaremos un mensaje consolidado al
resto del mundo: la cooperación es la clave para enfrentar
retos más importantes porvenir. Desde el cambio climático
hasta el combate a !a corrupción para fortalecer nuestras
democracias, la CLAN será el espacio clave para la conduc
ción de nuestro futuro norteamericano.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
¡efe de lo Unidad para América del Norte
de ¡a Secretario de Relaciones Exteriores
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Arrogancia
 La que se asomaba como una gran manifestación,
derivó en una movilización contenida,
Le salió "bien" al régimen cubano su estrategia para el 15N.
Contuvo otro día de calles llenas de ciudadanos que cla
man libertad, un país democrático. Ahora no vimos en
frentamlentos entre policías y manifestantes, ni arrestos
masivos en donde la violación a los derechos humanos

sea elemento constante, como las que presenciamos hace
cuatro meses, pero que se han generado por miles en los
últimos años. El camino esta vez fue el de la intimidación:

las casas de los líderes y activistas opositores amanecie
ron sitiadas: tenían la orden de no salir, aquellos que se
atrevieron, fueron arrestados de inmediato. Así que la
imagen de cubanas en las calles pidiendo ayuda interna
cional en favor de sus hermanos, no se logró como en otros
momentos.

La que se asomaba como una gran manifestación, deri
vó en una movilización contenida. Artículos periodísticos
señalan que fueron muy pocas las personas que lograron
salfr a la calle y que portaron camisas blancas, como se
había solicitado. Pero en portales como lSncuba.eu, la
narración del minuto a minuto sí dio cuenta de actos re
preslvos: Berta Soler Ángel Moya. Agustín Tigueroa Le
ficia Ramos, Rafael Santos Pedro López, sólo algunos de
los líderes arrestados; pero también se reportó el acoso

contra Yusleydls Valero. Neu
rolina Cardo Yolanda Carme
nares Fernández Juan Carlos
Meló González, Zelandia Pé
rez, Marfa Elena Mix y Carolina
Sansón En total, según el Ob
servatorio Cubano de Derechos
Humanos, en la que se entiende
como una jomada de protesta en
calma, se anotan 49 retenciones
domiciliarias. 25 amenazas y ac
tos de intimidación frente a las

casas de activistas en las que in

cluso se llegó a cortar e! servicio
de internet.

Cuba pudo haber vivido ayer
una ola de protestas sin prece
dente. pero el régimen cambió
su estrategia, optó por la intimi
dación. En las últimas 72 horas
en varios puntos del mundo. Es

tados Unidos. Francia. Italia. Suiza y España se movilizaron
en pro de la libertad cubana. En México, la protesta fue
frente a la embajada de la isla, pero bastante discreta, sin
embargo, lo expresado en Palacio Nacional, otra vez, se
quedó corto;

"Sencitlamenre no tengo opinión, son decisiones de otro
país (...) En general, sobre todo que no haya represalias en
contra del pueblo, gobiernos que han decidido tener un
sistema político determinado (...i Estoy en contra del blo
queo, creo que es inhumano, nadie tiene derecho a aislar,
asfixiara un pueblo. Nadie tiene derecho a que. mediante
esas prácticas, se lleve a un pueblo a rebelarse contra su
gobierno, eso es vil, canallesco (...) Después de dos siglos de
predominio de una política, que un país tenga la arrogan 
cia de sentirse libre e independiente, sólo por ese hecho
merece toda nuestra admiración y todo nuestro respeto ..",
expreso López Obrador en su conferencia.
No es la primera vez que se desmarca de las polémi

cas generadas en países cuyos gobiernos son sumamente
cuestionados. Incluso, a más de una semana de la elección
en Nicaragua, en la que el presidente que buscaba la ree
lección se encargó de encarcelara sus contrincantes, Mé
xlco ha optado por mantener distancia. No votó a favor del
desconocimiento del proceso electoral en Nicaragua, como
sí lo hicieron la mitad de la mayoría de países que integran
la OCA Cn el caso de Cuba, otra vez, decide quedarse en la
tibieza, no importa que se hable de la libertad y el futuro dé
todo un país, uno muy cuestionado desde hace décadas.

Cuba, situada a
532 kilómetros

de Miami. pudo
haber vivido

ayer una ola de
protestas sin
precedentes,
pero el régimen
cambió su

estrategia y
optó por la
intimidación.
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Necesarios los acuerdos

y consensos para
resolver el transporte
de doble remolque
Será necesario construir una agenda y ruta para resolver, de una
vez por todas, el problema que representa la circulación de los
camiones de doble remolque en las distintas autopistas y carre
teras del país,

1 lay varias propuestas que se tienen que examinar, desde la
reducción de las dimensiones de los tráiieres, hasta la cancelación

de estos para circular en la red carretera del país, por representar
un verdadero riesgo para los automovilistas.

En esta agenda se deberán de incluirá las empresas de trans
porte, a tos transportistas y a las autoridades de la Secretaria de
Infraestructura. Comunicaciones y Transportes, para llegar a
acuerdos que permitan garantizar ¡a seguridad de los automo
vilistas que transitan diariamente por las carreteras de México.

Lamentablemente, las carreteras federales y de cuota se han
teñido de sangre, el número de las victimas en los últimos años
va en aumento día con día. En México, diariamente se registran
seis accidentes en la red carretera federal.

Estos accidentes, en su mayoría, son provocados por los ca
miones de doble remolque, y fallecen 4 personas en promedio
en estas coaliciones. Es decir, mil 460 personas pierden la vida
anualmente al ser aplastados, volcados o impactados por estos
camiones

Si bien es cieno que existe la Norma 012, emitida en 2017 por
la, ahora. Secretaría cíe Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes. a través de la cual se pretendió obligar a los choferes a
reducir la velocidad para no circular a más de 80 kilómetros por
hora, se intentó condicionara las empresas para reducirlos li'mi
tes de carga y dimensiones de los camiones.

También es cierto que esta normase convirtió en un catálogo
de buenas intenciones, porque nada de lo que está plasmado en

esta se ha cumplido, por parte de los conductores, transportis
tas, empresarios y autoridades. Los intereses económicos de las
grandes corporaciones han sobrepasado el interés fundamental,
que es el cuidado de la vida y seguridad de quienes transitamos
en el pais.

Es una realidad que ta crisis de covid 19 ha implicado una
pruebay un desafío de grandes proporciones para los gobiernos
de todo el mundo, no cabe duda de que la prestación de servicios
públicos, como las telecomunicaciones y la infraestructura, han
sido piezas vitales para salvaguarda ría salud de las comunidades
y garantizar la protección de los derechos humanos de todas las
personas.

Gracias a las comunicaciones y al transporte, los servicios
esenciales, como la atención sanitaria y la distribución de ali
mentos, pueden llegar a sus destinos de manera ordenada, segura
y sostenible.

Por tales motivos, tenemos que analizar qué adecuaciones
normativas se tienen que modificar y hacerlas más severas, para
no poner en riesgo a tas familias que diariamente circulan por
las carreteras de nuestro país, siempre preservando la Integridad
física y la vida de las personas,

La Comisión de Comunicaciones y Transportes del Senado de
la República deberá ser el espacio plural e incluyente de diálogo
y de análisis de esta problemática. En este espacio se deben es
tablecer los criterios, los diagnósticos, estudios y posturas sobre
la funcionalidad y siniestralidad que provoca la circulación de los
camiones de carga de doble remolque o doble articulación en las
carreteras de nuestro país.

'Senadora de Morelos
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Sí, la democracia mexicana es una de las más caras del mundo.
Pero este sistema oneroso fue el que permitió transitar de urr
régimen donde no había elecciones auténticas a uno donde
los votos se cuentan y determinan quién va a gobernar. Los
coslos sori producto de la total desconfianza de los aciores
involucrados.

No. el Instituto Nacional Electoral CINR) no es un elefante blan
co reumático. La analogía es pésima. El dichoso paquidermo
sólo cuesta y no produce nada. El INE, por el contrario, es cos
toso. pero ofrece excelentes resultados, Gracias
a esta institución tenemos una auténtica demo
cracta liberal. En este sentido, yo diría que el INE
es como un carísimo automóvil de la Fórmula 1
capaz de salir desde atrás para ganar una carrera
Millones de dólares de recursos materiales y hu
manos que logran el objetivo. En el caso del INC:
la organización eficaz de las elecciones.

Si", estoy seguro de que e! INE podría ahorrar
dinero en algunas partidas. Pero no se le puede
pedir lo imposible: organizar elecciones sin pre
supuesto. Es como quitarle al Formula 1 el dinero
para el motor. Aquí lo mismo. Sin recursos para
organizar la consulta popular de la Revocación
del Mandato el año que entra, no hay manera de
verificar la autenticidad de las firmas de los ciu

dadanos que la soliciten, imprimir todo el material electoral,
capacitar a los ciudadanos que fungirán como funcionarios de
casilla, instalar las casillas, difundir los resultados y un largo
etcétera.

El INC solicitó una partida de tres mil 830 millones de pesos
a la Cámara de Diputados para el caso contingente de que se
lleve a cabo la Revocación ele Mandato. En caso de no llevar
se a cabo este ejercicio, el dinero regresaría al erario. Pero la
Cámara no le dio un solo peso al INE, Ni un centavo,

tPor qué una mayoría conformada por Morena. PT y el Ver
de se rehusaron a dar el dinero?

Los diputados aducen, primero, que el INE tiene ya muchos
recursos, Insisto: estoy seguro de que podrían hacer un ejer
cicio de ahorro en algunas partidas. Pero de ninguna manera
veo que puedan encontrar casi cuatro mil millones de pesos
que se necesitan parala Revocación de Mandato,

De hecho, del presupuesto regular del INE, casi el 30% de
los recursos se van para la administración de la credencial para
votar (principal medio de identificación de los mexicanos) y
35% a la organización de elecciones que, en 2022, será de 43G

puestos de elección popular, incluyendo seis gobernadores:
esto exigirá la instalación de 21 mil casillas y la capacitación
de 84 mi! funcionarios.

Dicen los diputados oficialistas que el INE podría utilizar los
recursos de tres fideicomisos que tiene. Ya sabemos que a este
gobierno le disgustan estos instrumentos y que ha desapareci
do los que ha podido para, asi, obtener más dinero.

En el caso del INE. hay uno para atender e! pasivo laboral,
lo cual es muy responsable de su parte, y dos más para mejorar
la infraestructura inmobiliaria, incluyendo los módulos donde
se expiden las credenciales para votar. En conjunto, dichos
fideicomisos cuentan con un saldo, en conjunto, de mil 353

millones de pesos. Después de un largo proceso
de extinción legal de los fideicomisos, que sería
muy complejo, quizá fuera posible utilizar estos
recursos, pero están lejos, todavía, de los tres mil
830 millones necesarios para la Revocación del
Mandato. Además, sería una gran irresponsabi
lidad usar los recursos de las pensiones para or
ganizar un capricho presidencial, cuyo resultado
ya sabemos de antemano.

Está, también, el argumento falaz del presi
dente López Obrador sobre lo mucho que ganan
los consejeros de! INF. Si los once consejeros se
bajaran su sueldo a lo que gana AMLO, el aho 
rro representaría el 0.2% de lo que solicitó el ór
gano electoral para la Revocación de Mandato.
Repito: el 0.2 por ciento, Por eso la falsedad del

argumento, pero vaya que le funciona al Presidente desde el
punto de vista político.

El INE podría
ahorrar dinero

en algunas
partidas. Pero no
se le puede pedir
lo imposible;
organizar
elecciones

sin presupuesto

O
I a realidad es que AMI.O, Morena y sus remoras quieren secar
presupuestariamente al INE, Es una manera de debilitar a la
institución. No los gustan los organismos autónomos y, si por
ellos fuera, regresarían la organización de las elecciones a la
Secretaria de Gobernación, Sólo creen en la democracia cuan

do ganan. Su objetivo es un INE pobretón que ande mendigan
do recursos para organizar elecciones chafas donde puedan
hacerse fraudes que beneficien a ios que están en el poder. 0
un INE al que puedan echarle la culpa de sus desgracias, Al fin
y a! cabo, muchos morenistas, incluyendo al Presidente, pa
saron por el PRI y. al parecer, aprendieron sus peores mañas.
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BUENOS AIRCS. 15 de noviembre. Las previsiones se cumplie
ran y en Argentina, en estas elecciones intermedias, el oficialismo
representado por el Frente de Todos perdió por amplio margen
contra, la coalición opositora de [unios por el Cambio: más de 8
punios de diferencia y derrotadas del oficialismo en la ciudad y
en la provincia de Buenos Aires, en Córdoba, Mendoza, Santa Fe,
en prácticamente todo el país, incluso en la austral provincia de
Sama Cruz, lacandidatade la vicepresidenta Crisiina Fernández
lerminó en tercer lugar. Perdieron el control del Senado y el de la
Cámara de Diputados quedó prendido con alfileres,
Decíamos ayer que hay muchos puntos en común, hoy,

entre las políticas de Argentina y México, entre el gobierno de
Alberto Fernández y el de Andrés Manuel López
Obrador, incluyendo su matriz ideológica.

Primero, estos gobiernos deben aprender que
la polarización a la larga no sirve, no sólo porque
divide y debilita a las sociedades, sino porque in
cluso electoralmente sólo íorialece a los sectores

duros y eso ¡os aisla Hoy, López Obrador como
el gobierno peronista kirchnerisra (porque hay mu
chos peronismos distintos) de Argentina, reprueban
y critican alas clases medias, pero olvidan que lle
garon al poder por ellas.

Al polari7arse. las han perdido y han fortalecido
a sus sectores duros, representados en Argentina
por Cristina Fernández, su hijo Máximo y el grupo
I.a Cámpora, con sus respectivos aliados. Pero los
grupos duros difícilmente superan 30 por ciento de
los electores, como ocurriría con Morena. Ln la medida en que
se refuerza la polarización, el efetro contrario es el que persiste:
se retuerza la oposición porque ésta se puede mover hacia el
centro... y se llevan los votos. Lo vimos en Argentina y lo acaba
mos de ver en nuestro país, sobre iodo en la Ciudad de México

Segundo, el oficialismo en esa lógica de polarización trató en
las últimas semanas, sobre todo después de unas elecciones in
ternas que aquí se denominan PASO, que son obligatorias, dividir
a la oposición porque era evidente que iba encaminada a ganar
las elecciones. No sólo no lo logró, sino que en esa dualidad que
existe en la cima del gobierno de los dos remande/ Alberto y
Crisrina. los que se dividieron entre duros y moderados fueron
los propios integrantes del gobierno y del oficialismo, al tiempo
que terminaron fortaleciendo al frente opositor,

La mejor demostración de ello se tuvo la noche electoral
cuando el presidente AJberto Fernández dio un discurso casi es
quizofrénico; llamó a festejarla victoria, cuando lo que hubo fue
una derrota en toda la línea: criticó duramente a la oposición y la
responsabilizó de todos los males de su administración, que ¡leva
ya dos años: se felicitó por la forma en que manejó la pandemia

(que en buena medida es lo que provocó el voto favorable para
la oposición ante el larguísimo confinamiento), pero finalmente
llamó a un acuerdo con el Frente para sacar en forma conjunta
con la oposición un plan económico de emergencia. No se pue
de polarizary al mismo tiempo llamar a trabajar juntos sin sufrir
consecuencias políticas No se puede pedir acuerdos y al mismo
tiempo votar un presupuesto sin cambiarle ni una coma, pese a
que la oposición hace mil 500 reservas. Se pierde, por ejemplo,
la posibilidad de realizar reformas constitucionales.

Un tercer punto. Cuando en septiembre perdió las elecciones
internas, que son una suerte de termómetro paralas constitucio
nales, el oficialismo lanzó lo que un ministro llamó aquí el plan

plaritü, distribuir dinero para ganar votos, algo que
conocemos muy bien en México. E¡ objetivo era
sobre todo recuperar la provincia de Buenos Aires,
el principal centro económico y electoral del país.
El lugar donde apostó casi todo Cristina. Máximo.
La Cámpora y el gobernador del estado, muy co
nocido en México porque fue asesor de Morena.
Axel kicillot Perdieron la elección aunque por
mucho menos de ¡o esperado, La distribución, de
dinero no alcanza en política. Sirve, pero no define
elecciones.

Finalmente algo que llama la atención: en Argén
tina, las elecciones, que son obligatorias, o sea. to
dos, salvo excepciones muy concretas, deben votar,
son organizadas por un sistema coordinado desde
una instancia judicial, algo que seria una suerte de

híbrido entre el Trife y el INC, con fiscales en toda la República,
etc. L1 sistema es mucho más sencillo en ese sentido que el nues
tro, pero también es mucho menos cuestionado.

Un ejemplo, claro que las elecciones de este domingo fue
ron muy competidas y había mucho en juego, por supuesto que
hubo aparatos partidarios que se movieron para apoyar a sus
electores, pero todos aceptaron los resultados. No escuché en la
noche del domingo o este lunes, reclamos de robos electorales
ni Tampoco se presentaron innumerables impugnaciones, Los
actores, prácticamente todos, del oficialismo y de la oposición,
respetaron los resultados y los confirmaron apenas tres o cuatro
horas, luego de que cerraran las urnas.

F,l ministro del Interior, oficialista, cuyos padres fueron desa
parecidos por la dictadura militar, Fduardn de Pedro, dijo cuan
do cerraron las urnas que respetarlos resultados electorales era
una forma de honrar a la democracia que habían recuperado
hace 38 años de manos de la dictadura. Tenía razón. Si los par
ticipantes no respetan las instituciones democráticas que ellos
mismos se dieron, le abren paso a las dictaduras. Eso seguimos
sin aprenderlo,

El sistema
electoral

argentino
es mucho más
sencillo que el
nuestro, pero
también es
mucho menos
cuestionado.
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Presupuesto:
el discurso y la realidad
Es falso lo que sostuvo en la mañanera de ayer el presidente
Lope? Obrador, al hablar de la aprobación del Presupuesto
de Egresos 2022. Sin el menor pudor, aseveró que la oposición
se negó a la pensión a los adultos mayores y a los apoyos para
discapacitados. El bloque PAN PRI MC PRD tampoco le dijo
"no" a la atención médica que, por cierto, el "gobierno de los
pobres" dejó de prestar a 15 millones de mexicanos, con la
eliminación del Seguro Popular,

Mucho menos le dijo "no" a la distribución de medicamen
ios gratuitos que, eso sí, escasean desde la llegada de la 4T
(pregúntenles a los padres de niños con cáncer), ni alas becas
para estudiantes de familias pobres.

Discurso manipulador, hecho para ingenuos que, tres años
después, siguen creyendo en la palabra mañanera.
' A io que sí se opuso el bloque opositor fue a los recortes
al INE casi 5 mil millones de pesos y al Poder ludicial
otros 3 mil millones para canalizarlos a programas so
ciales diseñados para comprar votos.

Promovió, sin éxito, reasignármenos de 3% de los? billlo
nes 88 mil pesos aprobados para, entre otras cosas, fondear
el seguro de desempleo en estos tiempos de crisis económica
y sanitaria, pero también un mayor respaldo a las mujeres, Se
pronunció en contra de la asfixia económica a los municipios,
y criticó la falta de apoyos parala reactivación económica.

Luchó inútilmente por reducir 50 por ciento los 110.6 mil
millones de pesos que el Ejecutivo asignó a la refinería de Dos
Bocas, Tren Maya, Aeropuerto de Sania Lucía. Transistmico.
* A propósito La falta de escrúpulos para difamar llevó al
Presidente a afirmar que Rubén Moreira, coordinador de la
bancada del PRI en San Lázaro, había declarado que como
no hubo "moche", no habrá votos de su bancada para la
Reforma Eléctrica, ¿En serio dijo eso? ¿Por qué no enseña
la declaración en la pantalla engañabobos de la mañanera?
¿Será que no la tiene? Son preguntas.

Luego, añadió que si los priistas no aprueban la Reforma
Eléctrica, van a afianzarse "como buenos salmistas".
" Arranca la Huta Pacífica de la Libertad por Rosario Robles
desde hoy hasta el 15 de diciembre. E! banderazo lo dio su
hija Mariana Moguel en la misma casa de Coyoacán que
visite cuando la exsecretaria de Estado gozaba de libertad.

Hogar modesto, clase mediero, que desconoce la FGR,

donde lo que primero se ve cuando entras es un cuadro de la
Virgen de Guadalupe. "Rosario es guadalupana". explica su
hija [unto a Mariana, su incansable Tío Paco, pieza funda
mental en la lucha para sacar a su hermana de la cárcel. E!
hombre ha estado en todas.

Hace dos años, tres meses, tres días, un inescrupuloso ¡uez.
Felipe Delgadillo Pariiema. mandó a la cárcel a Rosario por
un delito no catalogado de los que ameritan prisión preven
tiva oficiosa: ejercicio indebido de la función pública.

Sabedor de que el delito imputado no le alcanzaba para
meterla al bote, ese juez, sobrino de Dolores Pailierna, tuvo
el cuidado de apoyarse en una falsa licencia para decretar
la "prisión preventiva justificada". Alegó alto riesgo de fuga.

La Ruta Pacífica de la Liberlad pasa por un ayuno de 10
dias, la visita a embajadas; a la SCjN: cuatro domingos de
oración y meditación en favor de la justicia, la libertad y el
estado de derecho. Van a tomar plazas y calles. Irán primero
a la glorieta De la Palma en Reforma. Por lo menos una vez a
la semana se van a instalar para difundir, volanteaiy dar a co
nocera los ciudadanos el riesgo de que la ¡usticia por consigna
se pueda instalar en México como medio de control. También
se instalarán en el Zócalo, en una carpa, La Ruta no la reco
rrerán sólo familiares y amigos. Se van a incoq>orar también
familiares de víctimas de la injusticia, que no son pocos.
* El New York Times, un articulo firmado por Lisa Visad i y
Mk Vereen no Sólo califica a AMLO como un "izquierdista
anticuado", sino que ubica a México en el gmpo de los paí
ses "mas sucios" en materia de contaminación ambiental.

"Su presidente López Obrador está redoblando políticas
que harían a México el segundo mayor emisor de gases de
efecto invernadero de América Latina y el decimosexto del
mundo aún más contaminante", dice el texto.

La crítica apunta al proyecto de Reforma Eléctrica del Eje
altivo, que reduce la participación del sector privado ¦ pro
ductor de energía limpia, en creación de electricidad, de 62
al <16 por ciento. Destaca un punto que contradice el discurso
oficial de que bajo el control de la CFF,. la electricidad será
más limpia y barata.

"Las centrales eléctricas de la CEE queman más combus
tóleo y carbón que las plantas privadas y cuesta más caro
operarlas", subraya el ¡VVT.
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Son pocas, pero existen. La mantis religiosa, que devora al
macho para obtener proteina durante la gestación El tibu
rón toro, cuyas crías en situación de escasez se devoran
a si mismas. La araña viuda negra, los hámsteres, ciertas
tortugas, etcétera. Pero lo hacen para sobrevivir. Ninguna
especie se aniquila a sf misma, salvo la 4T.

Si algo necesita un gobierno cuestionado por irregular!
dades prefectorales, por gobiernos locales ligados al narco,
por programas asistenciales que en realidad son clientela
res, etcétera, es una autoridad electoral fuerte, con credi 
bilidad. El INE la tiene, muy por arriba del Presidente, ya no
digamos que los partidos. Sin embargo, desde el principio
del sexenio comenzó e¡ bombardeo y aquí estamos. L1 ¡NL
libró las elecciones intermedias obteniendo gran aproba
ción. También la "consulta" sobre los expresidentes, que fue
un fracaso para el régimen, pero no para el INE Lorenzo
Qirdova se vio como un gran torero frente a las múltiples
bestias que trataban de embestirlo, El incómodo INE los
llevó al poder y los sostiene. ¿Por qué estrangularlo? Será
que quieren acabar con la democracia mexicana.

Viene un entuerto difícil de organizar la caprichosa re
vocación de mandato, otra marometa en busca de popu
laridad del primer obsesivo de la nación. Organizado con
la calidad que requiere, como una elección presidencial,
demanda entrenamiento, gran número de casillas, elabo
ración de materiales, etcétera Eso cuesta dinero Pero la
miope indignidad de Morena, en función de oficialía de
partes, decide no darle un centa
vo al INE para ese ejercicio, aún
peor, el tijeretazo se lleva IODO
millones más, ¿Y ahora? Nadie
está obligado a lo imposible, La
responsabilidad jurídica recae
en los legisladores, no en el INE,
Son "ricos", exclama el líder del
rebaño, tienen fondos. Cierto, son
dos, uno para garantizar el reti
ro del personal de la institución y
otro para mantener en condicio
nes dignas las instalaciones don
de millones obtenemos nuestra
credencial.

Suicidas, porque acabaron
con el Fonden, los desastres con
tinuaron y ahora no tienen cómo
atenderlos. Acabaron con el fon

do para eventos catastróficos del
Seguro Popular y, claro, ahora no
pueden atender a mexicanos en
situación de emergencia. Suici
das, porque al desatar la sucesión con premura miope, los
golpes bajos entre los suspirantes se intensificaron, Suici
das. porque al exhibir al Presidente ante el Consejo de Se
guridad hablando de temas que nada tienen que ver con ese
organismo, lo hicieron quedar en ridículo mundial. Suicidas,
porque la gran promesa de Santa Lucía es por su mínima
capacidad— un engaño. Súmese el riesgo aeronáutico al
que están sometiendo al AICM con el redlseño del espacio
aéreo. Suicidas, porque al agredir mil veces al sector pri
vado provocan una profunda Incertidumbre y la Inversión
fija no crece. Autodestrucción, pues, al envilecer el papel de
las clases medias la mitad de la población perdieron a
un segmento se vio eti las elecciones  imprescindible
para el 24. Autodestrucción, pues, al vilipendiar a la UNAM,
cimiento nacional, incendiaron una pradera de pasión uni
versitaria que estaba en calma. Suicidio, porque, al arrin
conar a la SCJN, ridiculizaron sus intenciones de control y
perdieron. Autodestrucción, porque a! perseguir científicos
provocaron una cohesión en el gremio. Autodestrucción,
porque al derribar el aparato de distribución de medica
mentos sin prever las consecuencias, hirieron a decenas
de miles de familias,

La UNO. Unión Nacional de Ofendidos, crece todos los
días, se agregan ahora las miles de OSC. hoy con un pie
en el cuello, que atienden necesidades sociales descuida
das por el Fstado. Qué pena que al Presidente de todos ios
mexicanos le griten en los aviones, que ya no pueda visi
tar buena parte del territorio nacional —incluida su tierra
natal — sin exponerse a bloqueos o golpes a su camioneta.

Son una especie muy rara, se devoran a sí mismos. Pero
México es enorme y el suicidio colectivo no es popular.

La UNO. Unión

Nacional de
Ofendidos, crece
rodos los días, se
agregan ahora
las miles de

OSC. hoy con un
píe en el cuello,
que atienden
necesidades
sociales
descuidadas

por el Estado,
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Cuenta Pública, "agarrón"
en San Lázaro
Como terapia "para sacar el coraje y la frustración", legisladores de
Va por México nos adelantaron que a los secretarios de Estado que
faltan de acudir a la glosa del Informe "les tienen preparadas varias
sorpresas". Los titulares de Segob, Bienestar, Energía, Educación,
Seguridad, Economía, entre otros, "cargarán con el pato de la cerra
zón de la 4T a modificar el PEF 2022", advierten. Pero lo que más se
esperadicenes "el agarrón" que habrá en la discusión y votación
en el pleno del dictamen de la Cuenta Pública 2019, la primera del
gobierno de AMLO que, con todo y observaciones por sus irregulari
dades critican, Morena y sus aliados la van aprobar "sin cuestionar
nada", como ya lo hicieron en comisiones, reprochan

Denuncian opacidad en laASF
Al advertir que las nuevas reglas de operación interna de la Auditoría
Superior de la Federación abren las puertas a espacios de "opacidad
y arbitrariedad" en el combate a la corrupción, el auditor especial
Gerardo Lozano Dubernard, director del área de Cumpli
miento Financiero, presentó su renuncia efectiva desde hoy. Precisó
en su misiva al titular de la ASF, David Colmenares, que su salida es
"en congruencia con el desacuerdo que he manifestado respecto al
nuevo Reglamento Interior de la ASF'. Argumentó que no está de
acuerdo en "delegar la altísima responsabilidad de determinar lo que
se denuncia y lo que no, exclusivamente en la Auditoría Especial de
Seguimiento, sin ningún contrapeso institucional".

Tacos de campaña
La que el fin de semana se quiso ver muy dominguera fue la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien, "casualmente", se
acercó a comprar tacos de canasta a un bicidetero. Aunque d ven
dedor "dogió" la humildad de la morenista, lo derto es que fue
todo un show armado porque un cliente cualquiera que se acerca a
comprar tacos no lleva cámara de video ni fotográfica para captar
d momento. Y luego dice que no es campaña, sino sólo "acercarse
al pueblo". No faltó quien recordara que hace tiempo cuando aún
Sheinbaum no arrancaba su campaña, poliaas capitalinos arre
metieron contra Lady Tacos de Canasta, video que se hizo viral.
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Los tres amigos
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien, aunque no está en
campaña, ha sorprendido repartiendo a diestra y siniestra "la tarjeta
de Claudia", ayer aseguró que no se requiere alcanzar un pacto de
no agresión entre los suspirantes a la candidatura presidencial de
Morena, ya que tanto d canciller Marcelo Ebrard, como d líder
de Morena en d Senado, Ricardo Monreal, están de acuerdo en
apoyar la 4T. "Son compañeros dd proyecto y con todos tenemos
relación (...) y, como lo comenté, para nosotros la continuidad de la
cuarta transformación es lo fundamentar, dijo. ¿Será?

Admiración por Cuba
Lo dicho, d director para las Américas de Human Rights Watch, José
Miguel Vlvanco, sigue con su campaña contra López Obrador.
Ayer criticó que "mientras d gobierno de Cuba reprime todo intento
dd pueblo por manifestarse libremente, AMLO dogia a la dictadura
cubana. Dice que merece 'toda nuestra admiración y todo nuestro
respeto'". Esto, a propósito dd comentario dd mandatario mexicano
de reconocer que d pueblo cubano tiene la arrogancia de sentirse
libre e independiente". Al respecto, Vivanoo cuestionó: "¿Qué tan de
mocrático puede ser un líder que admira tanto a una dictadura?".

Para muestra, un botón
Vaya que tendrán mucho que hacer los enviados de la ONU que
están en México con motivo de la crisis de desaparidones. Y para
muestra, un botón. Hace unos días se dio a conocer que la ambien
talista Irma Galindo Barrios, quien ha luchado contra la tala
ilegal de bosques en Oaxaca, se encuentra desapareada desde d
27 de octubre pasado y se teme por su vida, pues había redbido
amenazas por su activismo. Hasta d senador de Morena Salomón
Jara exigió a la Fiscalía General de Oaxaca emprender todas las
acdones necesarias para localizarla con vida.

Vaya que tendrán mucho que hacer los enviados de la ONU que
están en México con motivo de la crisis de desaparidones. Y para
muestra, un botón. Hace unos días se dio a conocer que la ambien
talista Irma Galindo Barrios, quien ha luchado contra la tala
ilegal de bosques en Oaxaca, se encuentra desapareada desde d
27 de octubre pasado y se teme por su vida, pues había redbido
amenazas por su activismo. Hasta d senador de Morena Salomón
Jara exigió a la Fiscalía General de Oaxaca emprender todas las
acdones necesarias para localizarla con vida.
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El Presidente miente;
¿por qué puede
hacerlo?

Que Andrés Manuel López
Obrador mienta en la
mañanera es un clásico.

Este lunes lo hizo, por ejemplo, al
asegurar que hay financiamiento
de Estados Unidos a Animal Po
lítico y al decir que el INE cuenta
con presupuesto suficiente para
operar y organizar la revocación
de mandato. Sus dichos no se
sostienen, incluso han sido des
mentidos con anterioridad. La
pregunta es por qué puede men
tir sin que eso se le revierta.
A manera de hipótesis, aven

turo cuatro elementos que per
miten esa dinámica. El primero
de ellos es con respecto a la
oposición.
Aunque tres de los cuatro par

tidos políticos de oposición se
presentaron coaligados en las
elecciones legislativas y en algu
nos estados, PAN, PRI y PRD se
muestran desarticulados un día
sí, y el otro también. La llamada
alianza opositora ganó espa
cios en San Lázaro pero no tiene
tracción. El Presidente los divide
cuando quiere, como ha hecho
con el PRI (ayer de nuevo em
prendió ese intento). Además, el
Partido Acción Nacional está en
una grave crisis. Su líder (es un
decir) es cuestionado por su acti
tud derrotista y por un proceder
pendenciero. Por su parte, en
San Lázaro, Movimiento Ciuda
dano ha dado algunas batallas,
pero quedan en anécdotas. Las
venideras elecciones para gu
bernaturas podrían acentuar las
divisiones opositoras.
Los grandes medios léase las

televisoras, Milenio incluido no
han asumido esa tarea. A dife

rencia de lo que pasó con Trump
en Estados Unidos, la prensa con
mayor alcance en audiencias no
tiene como agenda evidenciar las
mentiras o falsedades del Presi
dente. Lo cubren, digamos, con
vencionalmente. En cuanto a esto
último, incluso valdría la pena
evaluar/debatir si se le cubre con
la misma vara con que se medía a
Calderón o a Peña Nieto.
Las mentiras son tan obvias, y

en algunos casos tan claramente

perniciosas, que hay que men
cionar a otro inexistente dique
de contención: el gabinete y los
morenistas con cargos. No que
dan "buenos" en el gabinete, ni
en otros espacios dominados por
Morena (gubernaturas, cáma
ras). Nadie del gobierno federal
se avergüenza en público de lo
que dice el Presidente, nadie de
su equipo se siente ni mediana
mente en la obligación ética de
hacerse cargo de lo que expresa
su jefe. Si el tabasqueño se carga
al INE, ¿dirán todas y todos los
de la administración federal, de
las gubernaturas, de las cáma
ras federales y locales que bien
merecido porque los consejeros
ganaban "el doble que el Presi
dente" (mentira de ayer)?
Finalmente. Ni en lo indivi

dual, ni en lo colectivo, hay en
México fuera de la política per
sonas con la suficiente visibili
dad pública para contrarrestar
las mentiras presidenciales. En
parte eso se debe a que Andrés
Manuel se ha encargado de
demonizar o vituperar a acadé
micos, intelectuales y organi
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zaciones de la sociedad civil, e
incluso a activistas como Javier
Sicilia, o a movimientos ente
ros como el feminismo. Pero

también habría que preguntarse
más allá de la tiznada que les
ha puesto AMLO qué otras con
ductas podrían estar mermando
la capacidad de acción de la ciu
dadanía organizada.
Para quitarse de encima los

cuestionamientos sobre el ma

nejo gubernamental de la inun
dación de Tula, que causó 14
muertos, y para seguir su cam
paña contra el Instituto Nacional
Electoral, López Obrador mintió
ayer en la mañanera. Acusó que
el periodista pertenecía a un me
dio financiado por Estados Uni
dos, y dijo que el INE sí cuenta
con fondos suficientes, a pesar
del recorte de 5 mil millones de
pesos al presupuesto solicitado,
para funcionar en 2022.
Y se quedó tan campante por

que sabe que al respecto no pa
gará consecuencias. Y puede que,
desgraciadamente, tenga razón.

Nadie del gobierno federal se avergüenza
en público de lo que dice Andrés Manuel
López Obrador
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La alineación mexicana
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador dio a
conocer ayer la comitiva

que lo acompañara a Washington
a la cumbre de líderes de Norte
américa este jueves en la Casa
Blanca. Es robusta, respondiendo
no sólo al encuentro trilateral,
sino a las reuniones bilaterales
que sostendrá López Obrador
con el presidente Joe Biden y el
primer ministro Justin Trudeau,
conforme a la agenda que impuso
la Casa Blanca y los temas que in
corporó el canadiense. De saque,
le ganaron a los mexicanos, pero
dependerá de la habilidad política
que apliquen para colocar un tema
específico de interés nacional que
no quede como una mera ocurren
cia coyuntural. Esperemos, pues,
que el Presidente deje negociar a
los profesionales.
La cumbre, a la que se le están

llamando la de "los tres amigos",
como se le empezó a conocer
en 2005, cuando se formalizó la
Alianza para la Seguridad y Pros
peridad de América del Norte,
que se desvaneció en 2009, estará
llena de imágenes de líderes son
rientes y probablemente comuni
cados amables y ambiguos, pero
no será un encuentro sencillo, por
que hay agravios de fondo entre
los tres países, que la Casa Blanca
quiso encuadrar dentro de sus
intereses primarios y prioridades,
como se apreció en el anuncio del
encuentro la semana pasada, al
establecerse los puntos a tratar, se
gún la jerarquía estadounidense:
1. "Una nueva ruta de colabora
ción trinationaT para erradicar la
pandemia de Covid19 y buscar
una seguridad sanitaria en Norte

América. Para este tema ira el sub
secretario de Salud, Hugo López
Gatell, no porque sea el mejor
mexicano en el conocimiento de

combate a pandemias, sino porque
es el único que tiene López Obra
dor. La idea general es que si en
toda la región se logra un cordón
sanitario contra el coronavirus, el
intercambio comercial será Huido,
sin interrupciones en las fábricas
ni disrupciones en las cadenas de
proveeduría. A México le conviene
porque la economía estadouni
dense está arrastrando a la mexi
cana, por lo que no deberá haber
mayor problema, salvo en un
punto: Estados Unidos encabeza a
las naciones que quieren vacunar a
los menores desde 5 años, y López
Obrador y su zar contra el Co
vid19 no quieren vacunar a nin
gún menor de 18 años que no esté
en riesgo. Habremos de esperar a
qué acuerdo final llegan el jueves.
2. "Buscarán mayor competitivi
dad y crecimiento equitativo", para
incluir el cambio climático. En este
punto coinciden Biden y Trudeau
el primer ministro es un mayor
cruzado del cambio climático,
pero chocan con López Obra
dor. Ha trascendido que Trudeau
quiere enfatizar en el cuidado del
medio ambiente para limitar el in
cremento de la temperatura en 1.5
grados Celsius, pero encontraran
en López Obrador a un líder que
no sólo ignoró la COP26, sino que
ha rechazado proyectos de energía
renovable. Al Presidente mexicano
no le interesa en absoluto entrar
a discutir este tema, por lo que no
extraña que nadie del gabinete
energético haya sido incorporado
en su comitiva. La molestia, más
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que preocupación de López Obra
dor, es que este tema sea conten
cioso con el gobierno y el sector
privado estadounidense. Lo que
piensen los canadienses no le im
porta en absoluto.
3. "Fortalecerán la cooperación
para tener una visión integral de
la migración". Aunque el tema
parece inscribirse en la dinámica
de la relación de México con Esta
dos Unidos, el Covid19 incorporó
nuevos elementos de preocupa
ción para Canadá. En todo caso, el
secretario de Relaciones Exterio
res, Marcelo Ebrard, y el director
del Instituto Nacional de Migra
ción, Francisco Garduño, serán
quienes encabecen la discusión
y negociación de los acuerdos
finales. Biden y López Obrador,
el estadounidense con algunos
años de adelanto, han hablado de
atacar las causas que producen la
migración, lo que probablemente
se reflejara en un documento final,
aunque por la inclusión de Gar
duño, parece que la discusión cen
tral no estará en Centroamérica,
sino entre el Suchiate y el Bravo.
Los números de inmigrantes que
han llegado a Estados Unidos por
vía de México ha crecido a niveles
sin precedente, lo que está pre
sionando a Biden, por lo que un
nuevo endurecimiento en México
contra la migración está en el hori
zonte cercano.

4. "Fortalecer la alianza nortea
mericana es esencial para recons
truir mejor el llamado a la acción
de Biden, revitalizar el liderazgo
de los "tres amigos' y responder
a un amplio número de desafíos
regionales y globales". Aquí hay
grandes diferencias. "Recons
truir mejor" está en el proyecto
de infraestructura de Biden, que
tiene provisiones y estímulos para
"Comprar en Estados Unidos",

dando preferencia a los proyec
tos internos que recibirán fondos
federales. Con esto, que mina el
acuerdo comercial norteameri
cano, sus socios, en particular los
canadienses, podrían quedar ex
cluidos de contratos multimillona
rios del gobierno estadounidense.
Esa tendencia proteccionista vieja
amiga de los demócratasha sido
reclamada de manera más enér
gica por Canadá, sin que le hagan
caso.

En este mismo sentido, un tema
tenso entre los tres países es la ini
ciativa de ley para otorgar créditos
fiscales a quienes fabriquen vehí
culos eléctricos en Estados Unidos.
La secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier, tendrá que convencer
al Presidente que cuando Tru
deau plante el tema en la reunión
trilateral, lo apoye. Esos créditos
fiscales beneficiaran a las tres gran
des armadoras estadounidenses,
en detrimento de las instaladas en
Ontario y en varios estados mexi
canos, al modificarse el proceso
integrado en la fabricación de
automóviles. López Obrador ha ig
norado este tema, probablemente
por sus fobias al sector privado,
pero es fundamental que no le dé
la espalda a Trudeau, porque la
gran maquinaria de exportación
mexicana es la automotriz.

López Obrador, quien lleva en su
comitiva al secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, que expli
cará la reforma eléctrica, si acaso,
y costeara los acuerdos a los que
lleguen, haría bien en sumarse y
sumar a Trudeau y no pensar que
Canadá es inexistente, porque si
juega egoístamente, como lo suele
hacer, perderá un aliado táctico y
la visión de Biden de tener 'la re
gión más competitiva y dinámica
en el mundo", será una realidad
sólo para Estados Unidos.

La agenda la impuso
la Casa Blanca,
más los temas que
incorporó el primer
ministro canadiense

Dependerá de la
habilidad política de
la comitiva mexicana
colocar un tema de
interés nacional
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Que no quede sólo para
los honores a la bandera
Las conmemoraciones reco

nocidas en los calendarios

oficiales tienen un gran reto:
hacerle sentido a la población que
las "celebran". Al paso de los años,
la vigencia de las causas por las
que detenemos el día laboral se
erosiona.

Aún peor, al vaciar estas fechas
de su potencia política y conver
tirlas en simples consignas, se
corre el riesgo de olvidar por qué
hoy esas causas siguen teniendo
sentido. Décadas de celebraciones
usadas más como pretextos de los
gobernantes para autocelebrarse,
han dado como resultado un dis
tanciamiento de conversaciones

históricas que aún guardan com
pleta relación con lo que hoy nos
falta, duele y anhelamos.
La historia de logros hechos

con total compromiso, grandes
reformas y de personas que dieron
todo de sí para cimbrar al país se
permutan por la superficialidad de

la pompa del desfile. La caricatura
del héroe se sobrepone a las luchas.
Por eso, es vital traer a los ojos

contemporáneos la Revolución
Mexicana. Uno de los mayores
movimientos sociales que han
moldeado al país no debe quedar
solo en un puente vacacional. Al
contrario, las causas que origina
ron la primera revolución del siglo
XX permanecen en el espíritu de

nuestra época.
Los retos del país, si bien con

diferencias en las proporciones,
tienen una buena cantidad de coin
cidencias con nuestros días. La

desigualdad, la falta de certidum
bre jurídica, la concentración de
recursos para una élite política y
económica, las asimetrías de poder
en la sociedad, así como un Estado
ausente en ciertos territorios o en
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ciertas tareas siguen siendo flage
los que a la fecha nos duelen.
En ese sentido, el aniversario

de este movimiento transforma

dor podría motivarnos a hacer,
entre otras acciones, dos llama
dos: a exigir el cumplimiento de la
Constitución, la consecuencia más
importante de la Revolución Mexi
cana, y a ampliar el horizonte de
los derechos que garantiza.
Si bien tenemos una Constitu

ción que rebasa el siglo, buena
parte de su redacción podría hacer
la vida de quienes hoy vivimos en
México un proceso lleno de pleni
tud y justicia: horarios de trabajo
aparejados con salarios dignos; vi
vienda suficiente, segura y cercana
disponible para todas las personas;
agua, tierras comunes y bosques
cuidados por las autoridades; au
las y docentes disponibles para
todas las infancias y juventudes; y
que la salud de las personas no se
defina por lo que dicte el balance
bancario.
Los derechos reconocidos ac

tualmente tienen el potencial de
cambiar profundamente nuestra
sociedad. No deben quedar tan
solo en letra, sino en un verdadero
mandato, en el acuerdo común que
nos hace reconocernos como un

mismo país.
Por otro lado, debemos conti

nuar con la herencia de distintos
colectivos sociales y grupos dentro
de los partidos que le han apostado
a la revisión e incluso, como el re
ferente de izquierdas electorales,
Cuauhtémoc Cárdenas, a la redac
ción de una nueva Constitución.
Particularmente a la luz de los

derechos ausentes en nuestros
tiempos. La lucha por medidas que
mitiguen la crisis climática, que
reconozcan todas las identidades y
disidencias en los derechos socia

les, la pugna por el acceso univer
sal a la salud mental, por limitar el
poder de las corporaciones tecno
lógicas sobre nuestra privacidad,
entre muchas otras luchas, están
listas para ser disputadas.
Hay tanto por aprender de ese

gran proyecto de país que originó
la Revolución, que no puede con
vertirse en un triste apartado más
dentro del honores a la bandera
de la escuela. Por el contrario, esta
efeméride puede ser un llamado
a romper con la inercia, a recor
dar que el origen de la Revolu
ción sigue vigente para luchar por
quienes hoy son oprimidos, des
plazados, periferias, migrantes o
violentados.
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Imposición
presupuestaria

Desde que hice mi tesis de
doctorado he estudiado
cómo se negocian y votan

los presupuestos en México a par
tir de los años ochenta y nunca se
había registrado una votación tan
dividida. El sábado en la madru
gada 214 diputados (42.8 % de la
Cámara) votaron en contra de la
propuesta del presidente.
La votación más alta en contra

se había registrado en 1991:35
por ciento y luego en 1996 con 33
por ciento. Durante los años de
hegemonía legislativa del PRI, que
terminarían en 1997, el gobierno
rara vez cambiaba su propuesta de
presupuesto y, en consecuencia, la
oposición (algunos de cuyos inte
grantes están hoy en Morena) no
encontraba razón para apoyar la

iniciativa del gobierno: todos iban
en contra.

Cuando el partido del presidente
pierde la mayoría en la Cámara
de Diputados en 1997 se inaugura
una nueva forma de negociar: el
gobierno se vio obligado a ceder
con tal de obtener la aprobación
del presupuesto. Esos son los años
de creación del ramo 33 y de otros
fondos municipales.
Un segundo cambio se gesta a

partir del arribo de gobiernos pa
nistas en 2000 a la Presidencia de
la República. Aunque el gobierno
enfrentó durante esos 12 años
fuerte oposición en el Congreso
y en muchos gobiernos estatales
encabezados por el PRI, durante la
mayoría de esos años se alcanza
ron votaciones superiores al 90%
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y, en algunos años, unanimidad.
Suena extraño: más oposición y

más consenso. Tiene razón López
Obrador cuando afirma que, "lo
que no suena lógico, suena metá
lico". Y efectivamente, el consenso
presupuestario se logró en buena
medida gracias al desarrollo de la
industria de los llamados "mo
ches" que permitía aprobaciones
casi unánimes a cambio de dar di

nero a gobernadores de oposición
para sus proyectos prioritarios
quienes, a cambio, garantizaban el
voto aprobatorio de los diputados
de sus entidades.

En el sexenio de Enrique Peña
Nieto se institucionalizó la "indus

tria": se crearon fondos especiales
para deporte, cultura y pavimen
tación con 10 mil millones de

pesos anuales que eran de libre
asignación: en promedio, cada di
putado podía asignar entre 10 y 20
millones de pesos para proyectos
de su selección.
Así se corrompió la negociación

del presupuesto y muchos legis
ladores estaban más interesados
en gestionar fondos (para obtener
comisiones o favores políticos de
gobernadores y alcaldes) que en
analizar la propuesta de presu
puesto y darle seguimiento a su
ejercicio.
Una de las medidas positivas

de López Obrador al iniciar su
administración fue eliminar las
partidas de moches. Sin embargo,
ha revivido la práctica perniciosa
de la imposición presupuestaria
que imperaba en México antes de
1997.

La oposición presentó casi dos
mil reservas y ninguna fue aten

dida vaya, ni siquiera analizada
y comentada. Los números son
elocuentes: la bolsa negociable
(ampliaciones al presupuesto vía
Ley de Ingresos y las reasignacio
nes al proyecto de presupuesto que
envía el Ejecutivo) fue en prome
diode 142 mil millones de pesos
durante el periodo 20022018 (3.5
por ciento del presupuesto total).
Para 2019 se había reducido a 40
mil millones de pesos; para 2020
fue de solo 26 mil millones. La se
mana pasada solo se reasignaron
ocho mil millones de pesos y todos
ellos para partidas del presidente,
nada para una demanda de la
oposición.
El gobierno ha eliminado la

práctica de sobornos, pero no ha
estimulado una función legislativa
profesional y responsable para que
el Congreso sea un vigilante de los
gastos del gobierno. Al contrario:
la política de "no cambiar una sola
coma" reproduce la lógica de la era
hegemónica del PRI: la economía
se maneja desde Los Pinos (hoy
desde Palacio Nacional) y poco
importa la opinión de los diputa
dos. Resultado: un gobierno que
diseña y ejecuta el gasto sin rendir
cuentas. La mejor receta para la
equivocación.
López Obrador justifica su im

posición bajo el mismo argumento
populista: él encarna los deseos
del pueblo y los opositores solo
quieren medrar con el dinero pú
blico. Pero la oposición representa
al casi 43 por ciento del pueblo,
salvo que ese pueblo que votó por
esa oposición haya sido manipu
lado y no merezca la atención del
señor presidente.
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Cuba no aprende
La protesta multitudinaria

convocada para ayer 15
de noviembre (15N) fue

neutralizada por un férreo con
trol policíaco. Vigilancia sobre
líderes, más de 30 a quienes
les impidieron abandonar sus
viviendas, una fuerte presen
cia policíaca en las principales
avenidas, además de una ex
tensa campaña de desacredita
ción en contra de la protesta:
que si Estados Unidos está de
trás de todo, que si el imperia
lismo y la vieja cantaleta de los
agentes externos.
Las fechas se suceden como

códigos: 27N (noviembre
2020) u 11J (junio 2021) fue
ron estallidos espontáneos,
sorpresivos, sin planeación
previa ni convocatoria exten
dida. Arrojaron a miles a las
calles en demanda de dere
chos y libertades, críticos al
régimen que demandan mayor
apertura en la isla, la existen
cia reconocida de oposición
política, el fin a la represión y
la censura. Alto a los arrestos

ocasionales y a las detenciones
"preventivas".
Este 15N fue distinto, porque

hubo planeación, se hizo una
masiva convocatoria a salir en

camisas blancas a la calle, con
ramos de flores, con un men
saje de apertura y de plurali
dad. Ni siquiera señalamientos
enérgicos en contra de las
eternas carestías, los cupones
inservibles, las filas intermina

bles y la persecución de toda
voz crítica o disidente.
Era una marcha pacífica que

fue controlada a la perfección
por los aparatos de inteligen
cia y seguridad. Nadie salió a la
calle de entre los líderes convo

cantes, sometidos a vigilancia
personalizada y control de mo
vimiento. Arresto domiciliario
en los hechos.
Una poderosa y repique

teante campaña en medios
para descalificar la protesta,
para ligarla a los viejos enemi
gos del pasado y de siempre:
Washington, el imperialismo y
otras patrañas.
El resultado: muy pocas per

sonas se atrevieron a salir con

su camisa y caminar por el Ma
lecón o por la 26 de Julio.
El presidente DíazCanel

salió exultante a presumir el
regreso presencial a clases y
otros aniversarios sin sentido,
mientras hierve un malestar

social al que el gobierno pre
tende marginar y minimizar.
Estos nuevos gobernantes,

herederos de los anteriores, de
los Castro, sus héroes y profe
tas, parecen no entender que
ya no es igual. Que hay nuevas
generaciones, inconformes,
insatisfechas, dispuestas a salir
y dar la cara y pelear por prin
cipios básicos. Todo régimen
autocrático en la historia se
estrella con su propia ceguera,
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con la incapacidad de ver y
entender los movimientos
sociales, la cambiante sensi
bilidad popular, los deseos ex
tendidos y justificados de una
mejor vida, mayores derechos
y libertades, una auténtica
democracia.
Para este gobierno cubano

de hoy, tan anquilosado y ve
tusto como sus respuestas vie
jas y sus acciones primitivas:
te encierro en tu casa para que
no salgas a gritar lo que todos
sabemos. Como si el encie
rro cambiara el pensamiento,
trocara el ímpetu libertador en
miles de jóvenes.
Los viejos métodos de con

trol, represión y censura se han
gastado tanto que los jóvenes
cubanos de hoy, nietos y, en
algunos casos, bisnietos de los
revolucionarios, ya no aceptan
la respuesta maniquea del im
perialismo y la maldad de los
traidores.

Quieren libertad para viajar,
para hablar, para pensar sin
estructuras preestablecidas o
cartabones definidos hace 60

años, cuando no sólo no ha
bían nacido, sino tal vez sus
padres tampoco. Libertad para
asociarse sin explicaciones,
para postular candidatos, para
construir una nueva realidad

que no sea la del partido y las
de los héroes barbudos de hace
seis décadas. ¡Basta de vivir
instalados en el pasado! Va
mos hacia delante, reclaman
muchos.

Cuba no entiende, o su go
bierno por lo menos, qué pasó
en la Primavera Árabe hace
justo 10 años, y cómo se fue
ron Mubarak, Kadhafi o tantos
otros que se pensaban dueños
de la patria y sus destinos.
Cuba no entiende que los

tiempos cambiaron y las nue
vas generaciones reclaman el
derecho a decidir su destino,
sin Consejos de Ministros im
puestos por generales o fuerzas
de seguridad que te espían en
el baño y la cocina. ¡Basta de
vivir arrinconados, persegui
dos, hostigados...! De aquel
viejo orgullo revolucionario ya
pasaron 60 años, y el mundo
es otro.

El 15N fracasó, pero vendrán
otros 20D, 7E, 14F y sume us
ted los códigos del calendario
que prefiera. Flota una caliente
insatisfacción que parece no
será sometida como muchas
otras veces en el pasado. ¡Se
acabó!

Los tiempos
cambiarony ¡as
nuevas generaciones
reclaman el derecho
a decidir su destino
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El NEAP
del caso Jenkins

A INVESTIGACIÓN SOBRE la Funda
ción Mary Street Jenkins y su Universi
dad de las Américas de Puebla (UDLAP),ucontrario a lo que se ha mencionado en
I diversos espacios, está concluida.

De hecho, en lo jurídico tendría que preva
lecer el No Ejercicio de la Acción Penal (NEAP)
contra los integrantes de la familia que dio ori
gen a esa organización, el cual tiene carácter de
cosa juzgada desde el 2019.
También tendría que sancionarse el conflicto

de interés de Alejandro Gertz Mañero y sus
colaboradores, pues no debieron impulsar órde
nes de aprehensión contra los Jenkins.
No debieron porque al mismo tiempo son pro

pietarios, apoderados y representantes legales
de la Universidad de las Américas A.C., institu
ción que ha mantenido un litigio por la marca
comercial de la UDLAP.
La historia del actual fiscal General de la Re

pública ha estado ligada a la de la UDLA de la
CdMx desde 1985, pero desde el año 2000, él
mismo cuenta con poderes de actos de dominio
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sobre la universidad. ,
De hecho, son asociados de esta institución de educación privada dos hijas del fiscal,

Alejandra y Mercedes Gertz Lozaiga, además del yerno Julián Antuñano Olvera.
Adicionalmente han sido apoderados de la UDLAP A. C. el actual subprocurador Espe

cializado en Investigación de Delitos Federales, Juan Ramos López.
Apunte también a otros altos funcionarios de la FGR cercanos al titular de la dependen

cia, como Hilario Sánchez Cortés, Gustavo Gutiérrez Calderón y Alfredo Ramírez
Guerrero.

En 2007 esa alineación de abogados en nombre de Gertz solicitó al Instituto Mexicano
de la Propiedad Industrial la declaración administrativa de nulidad del nombre, logotipo y
lema de la UDLAP.

Además denunciaron penalmente a la institución poblana por "uso y apropiación fraudu
lenta del nombre "Universidad de las Américas". El caso fue desechado por la entonces PGR.
En 2016 los Jenkins enfrentarían una nueva denuncia penal, ahora impulsada por el pri

mogénito de la familia, Guillermo Jenkins de Landa, quien señaló un desvió de recur
sos valuados en 720 millones de dólares.
Guillermo señaló como responsable del supuesto desvió de recursos privados a su ma

dre, Elodia Sofía de Landa, y a sus hermanos, principalmente Roberto Jenkins de
Landa, quien fungía como patriarca.
Pero el 4 de mayo de 2018, la entonces PGR de Enrique Peña Nieto y Elias Alberto

Beltrán como encargado del despacho, determinó oficialmente que los hechos denuncia
dos no eran constitutivos de delito.

Juan Ramos impugnó la decisión ante diversos tribunales, pero en 2019 un juez de Dis
trito desechó la impugnación 139/2019 y declaró el caso como cosa juzgada.
No se entiende entonces cómo el ya para entonces titular de la SEIDF revocó el NEAP el

12 de junio de 2020, para reabrir la investigación contra los Jenkins y solicitar las actuales
órdenes de aprehensión.
La revocación del No Ejercicio de la Acción Penal sin la intervención de un juez de Con

trol, y fuera de los tiempos establecidos por la ley, echa por tierra todo el proceso actual
que se sigue contra los Jenkins.
Y es que en los cánones básicos del quehacer penal se entiende que nadie puede ser juz

gado en dos ocasiones por el mismo delito.
LO QUE ADELANTAMOS aquí,
que por primera vez en la his
toria la Cen
tral de la
CFE de Pe
tacalco se

había apa
gado por un
problema
logístico y
de opera
ción, se ha
venido con

firmando en los hechos. Los

que saben desde adentro
cómo opera la empresa esta
tal, no los que desde el corpo
rativo ignoran la realidad de
la infraestructura de la CFE,
comentan que hace 15 días
llegaron 90 mil barriles de
combustóleo para volver a
prender la planta. Petacalco
es estratégica para el Centro
Nacional de Control de Ener
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gía (Cenace) porque contribu
ye a la regulación del Sistema
Eléctrico Nacional, y porque
tenerla trabajando "a media
flama" obliga a sobreutilizar
las hidroeléctricas de Infier
nillo y Villita. Lo que temen
los técnicos de la dependencia
que dirige Manuel Bartlett,
es que esta sobreutilización
de los vasos centrales cause
una sequía en la zona en el ve
rano de 2022. Pero más allá
de las consecuencias técni
cas, Petacalco es el botón de
muestra perfecto del actual
diferendo político con Esta
dos Unidos, el freno a la re
forma eléctrica y la visita del
embajador Ken Salazar a
Palacio Nacional hace unos
días. La CFE está apostando a
la utilización de combustóleo
en sus centrales y ese combus
tible es el principal generador
de dióxido y trióxido de azu
fre, es decir, de la lluvia ácida.
La apuesta por el combustó
leo, como están haciendo in
eficientemente en Petacalco
con las consecuencias conoci
das, es ajuicio de los Estados
Unidos, que ya lo plasmaron
en papel en la misiva de los
congresistas norteamerica
nos, violatoria del TMEC. Así
que si Estados Unidos quiere
probar con un solo ejemplo
lo que alertan en su carta, que
vean cómo tratan de prender
Petacalco.

LE DECÍA QUE el año pasado El
Buen Fin generó una derra

ma econó
mica de 239
millones de
pesos y el
crecimiento
del comer
cio en línea

motivó que
en esta edi
ción 2021

se imple
mentara una estrategia diri
gida a microempresas para
capacitar y promover el uso
del comercio digital. Antes de
la pandemia de Covid19 ha
bía mucha desconfianza en
los pagos digitales, pero éstos
tuvieron un crecimiento ex

ponencial durante el periodo,
adaptándose al cambio rápi
damente los bancos y proce
sadoras de pagos, como fue
el caso de Prosa, que ajustó
sin sobresaltos su operación
interna, soportando el in
cremento del volumen tran

saccional. Sin embargo, una
preocupación fue que este
crecimiento en el comercio
digital se tradujera en un au
mento en la incidencia del
fraude. No fue así. Datos de
la Asociación de Bancos de
México (ABM), que preside
Daniel Becker, indican que
de enero a agosto del 2021 se
realizaron mil 48 millones de
operaciones de banca por In
ternet, un crecimiento de 21%
frente al mismo periodo del
2020, y mil 200 millones de
transacciones por banca mó
vil, un incremento de 77%. En
el primer semestre del 2021
se registró una disminución
de 9% de las reclamaciones
por fraude en línea, lo cual in

dica que han sido eficaces las
herramientas antifraude que
se están utilizando. Sin per
der atención en el tema de los
fraudes, la mayor preocupa
ción del comercio en línea es
el retraso en las entregas por
la crisis en las cadenas de su
ministro, particularmente en
el transporte de mercancías
vía marítima.

Y PRECISAMENTE SOBRE esto

último, hay una crisis en la lo
gística mer
cante que
desde hace

meses aque
ja a las na
vieras y
compañías
exportado
ras, justo
en la épo
ca de ma
yor actividad comercial, como
es el último trimestre del año
por las compras navideñas.
En los principales puertos del
mundo hay miles de embar
caciones en espera, debido al
retraso en el despacho y entre
ga de mercancía de todo tipo
que afecta a esta red logísti
ca. De acuerdo con un análi

sis elaborado por Newmark
Latinoamérica, dirigida por
Giovanni D Agostino, la pa
ralización de la actividad co
mercial desde marzo del 2020

por el Covid19 retrasaron el
ritmo que traía la red logís
tica. Según la Organización
Mundial del Comercio, el in
tercambio global de mercan
cías cayó 5.3 % en 2020 y se
estima que 80% de los artícu
los que se consumen se trans
portan vía marítima.
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Rayuela
No pueden con ellos, pero
eso sí, cómo les fastidian

la vida, no sólo
permitiendo que se

les asfixie
económicamente...
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CIUDAD PERDIDA

Dos bodas, una renuncia y el cinismo azul
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

AYA CON LAS bodas.V
EN UNA SE pecó de ostentosa, y
defenestró a un funcionario; en otra,

también ostentosa, pero que impidió que un
alcalde cumpliera con la obligación de atender
a sus gobernados, no pasó nada.

HACE UNA SEMANA, más o menos, nos
enteramos de una boda que al efectuarse en
Guatemala, y ubicarse fuera de las reglas de
la 4T, es decir no cumplir con las normas de
la austeridad, cercenó el trabajo de uno de
los funcionarios más importantes del actual
gobierno federal.

AL FINAL DE esa misma semana, luego de
una terrible explosión, con saldo de un muerto
y más de una veintena de viviendas de gente
pobre destruidas, supimos que otro funciona
rio, éste del ala derecha de la política, no estaba
en la Ciudad de México para atender a los dam
nificados porque se había ido a otra boda, en
San Luis Potosí.

PARA EL FUNCIONARIO de Morena, cali
ficado en todos los ámbitos como uno de los
que mejor desempeñaban su trabajo, la falta
fue imperdonable y presentó su renuncia. En
todas las esferas del poder, o en casi todas, se
lamentó el hecho, pero quedó claro que era la
consecuencia de no obedecer lo que indica el
librito de la 4T, que resulta implacable por lo
que hace a ese tipo de actitudes.

EN CUANTO A lo sucedido en la colonia
Pensil, dentro de la alcaldía Miguel Hidalgo, el
asunto resultó bien diferente. Para empezar
hay ya dos muertos y mucha gente se quedó
sin hogar, mientras el alcalde, Mauricio Tabe,
disfrutaba, junto con su similar de la alcaldía
Benito Juárez, de las bondades de los festejos
que ofrece un boda.

NO HUBO, DESDE luego, mayor consecuen
cia para el funcionario ausente. Mauricio
Tabe recurrió al cinismo propio de los azules y
admitió que no ocurrió al lugar de la desgracia
porque andaba de festejo. Por un momento
alguien pensó que utilizaría la portentosa frase
del clásico azul: "Yo por qué".
EN FIN, EL asunto es que son de destacar las
diferencias. Tabe ni siquiera ha ofrecido una

disculpa no nos hemos enterado de eso a los
que perdieron a un familiar o a los que se que
daron sin casa. Ni por asomo planteó dejar el
cargo, por medio de una licencia permanente,
y sigue en el puesto, mientras no lo inviten a
otro festejo.

ENTONCES, CUANDO SE habla de las dife
rencias entre quienes gobiernan y quienes go
bernaron, sí se deben tomar en cuenta algunas
como las que hoy exponemos, cuando menos
para que las opiniones sean apegadas a la reali
dad y no busquen engañar a la gente.

CURIOSO DETALLE, LA hoy esposa del fun
cionario de Morena, Santiago Nieto, fue o es
una muy destacada defensora de los intereses
de los azules, es decir, de la derecha.

De pasadita

RESULTA UN TANTO penoso que a una
magistrada del Tribunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México, Celia Marín Sasaki, se
le niegue un amparo por notoriamente impro
cedente, porque se entiende que ella debería
conocer a fondo las leyes, y porque de no ser
así, no se puede confiar en sus juicios.

LA MAGISTRADA, QUIEN se opuso y se
opone a la relección del actual presidente del
órgano judicial, Rafael Guerra, también fue
rechazada por sus compañeros de toga en la
pasada elección donde triunfo Guerra, porque
sólo obtuvo tres votos contando el de ella mis
ma, de 79 posibles.

PERO PARA DARNOS un idea del lado
que masca la iguana, habría que decir que el
abogado de la magistrada Marín es Antonio
González Galicia, quien fungiera como di
rector de consignaciones civiles del propio
tribunal, y amigo distinguido de la secretaria
particular de Edgar Elias Azar, que aún no sale
de la memoria del organismo.

EL RESULTADO NO deja bien parada a la
magistrada, pero tampoco quiere decir que
el actual presidente sea el último refresco del
desierto, que quede claro.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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Tentativa de

fraude en la
venta de

franquicia
de Newsweek
LA JORNADA

BAJA CALIFORNIA
TEOFILO ALEJANDRO

GARCÍA Pacheco, em
presario de la industria

del gas licuado de petróleo, está
cerca de ser imputado por el
delito de fraude, luego de haber
tratado de vender de forma ile
gal la franquicia de Newsweek
en Baja California. Newsweek
forma parte del grupo perio
dístico de Animal Político, que
encabeza Daniel Moreno.

MIEMBRO DE LA familia
García, de Pachuca, Hidalgo,
su padre fundó la empresa
Garci Gas, incursionó en me
dios de comunicación en Baja
California a través de la revista
internacional, que funciona en
el país bajo un modelo de licén
ciamiento.

DE ACUERDO CON la de
nuncia penal número 0204
202116140, García Pacheco
habría engañado al dirigente
local de la Cámara Nacional de
la Industria de la Transforma
ción, Jorge Figueroa Barrozo,
empresario del ramo de la
seguridad y la tecnología, para
que le diera un anticipo de
80 mil dólares a cambio de la
marca en Baja California, por la

cual le pidió en total de 325 mil
dólares.

A GARCÍA PACHECO, dueño
del 70 por ciento de las accio
nes, se le complicó la transac
ción, pues no tenía la autoriza
ción de su socio, el periodista
y director del medio, Marco
Tulio Castro, propietario del
otro 30% del negocio. Según
la denuncia, el primero nunca
informó al segundo que había
recibido un anticipo y se había
comprometido a entregar
NewsiueekBC.

NEWSWEEK SE VIO obligada
a cerrar el mes pasado, después
de permanecer varios años en
el mercado local. Abrió en 2016
como semanario impreso y,
como muchos medios, migró a
lo digital.

EL CASO ES que ahora un
juez de Baja California valora
si García Pacheco obtuvo un
provecho a base de engaños y
si su hijo de nombre Emiliano,
quien figura en el contrato en
calidad de testigo, habría reci
bido también algún beneficio
por el anticipo que dio el presi
dente de la Canacintra.
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ASTILLERO
Argentina: ¿leccionespara México? //peronismo,
castigado en urnas // Giardinellh indefinible
"cambio*£ Buchahin: corrupción en laASF
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Las elecciones argentinas
de este domingo entrañan lecciones
para las izquierdas latinoamericanas,
entre ellas la mexicana. El Frente
de Todos (FdeT), la coalición que en

2019 impidió la relección de Mauricio Macri
y llevó a la presidencia a Alberto Fernández y
a la vicepresidencia a Cristina Fernández de
Kirchner, perdió terreno clave en los comicios
parciales de este domingo, en que estuvieron en
juego la mitad de las diputaciones y un tercio de
las senadurías.

LOS RESULTADOS SON acomodables a la
retórica de cada corriente: para el peronismo
significaron una victoria relativizada porque
esperaban peores cifras, conforme a lo que
apuntaban en septiembre las Primarias Abier
tas, Simultáneas y Obligatorias (PASO) que
definieron candidaturas y organizaciones par
ticipantes en los comicios de este domingo.

LOS OPOSITORES A los Fernández, agrupa
dos en Juntos por el Cambio, avanzaron pero
no lo suficiente para doblegar totalmente al
peronismo, aunque éste ya no tendrá quorum
para convocar a sesiones del Senado por sí mis
mo y se enfrentará a una obligada negociación
constante con sus adversarios, en términos
políticos, legislativos y, ojo, económicos (el
académico Israel LM Elizondo, sobre el tema:
https://bit.ly/3Ds4HdG). Además, laultradere
cha apareció pujante.
A SIMPLE VISTA podría decirse que en
México no existen condiciones similares a las
argentinas. Acá no se vive la intensa fricción
de las facciones que llevaron a Alberto y Cris
tina al poder y, por el contrario, se cuenta con
un liderazgo presidencial que podría consi
derarse hasta aplastante. Acá no hay figuras
fuertes en la oposición, mientras allá hay
competidores como el jefe de gobierno de la
Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Horacio
Rodríguez Larreta, de Juntos por el Cambio.

SIN EMBARGO, CONVIENE tener presente
textos como el publicado este lunes en el diario
Página 12 por el literato Mempo Giardinelli,

bajo el título "Crimen y Castigo", referido a la
clásica novela de Fedor Dostoievski y, en par
ticular, centrada en estas líneas del texto del
escritor ruso: "En la pobreza, uno conserva la
nobleza de sus sentimientos innatos; en la indi
gencia, nadie puede conservar nada noble".
GIARDINELLI POSTULA: "PRODUCTO de
la degradación moral dostoievskiana en que se
desbarrancaron algunas dirigencias políticas
y gran parte del pueblo argentino contempo
ráneo, desesperado y furioso, confundido y
gorilizado a fuerza de periodismo asqueroso,
la verdad es que en sus primeros dos años
el gobierno del Frente de Todos no gobernó
como había prometido. No afectó ninguno de
los resortes económicos del poder real, ladrón
y evasor, cipayo y fugador de divisas. Ninguno.
Y es ese poder real el que, organizado para vol
ver, esta noche de domingo estuvo a punto de
dar el zarpazo".
REMACHÓ: "NO SERÁ con el hasta ahora
peronismo blandengue que se cambiarán los
rumbos. No alcanzan las buenas intenciones
y los modos elegantes cuando usted debe en
frentar a piratas, ladrones, evasores y cipayos,
todos juntos y prometiéndole un indefinible
'cambio' a un pueblo exhausto y justificada
mente enojado" (https://bit.ly/2YP4oua).

Astillas
LA DIPUTADA FEDERAL Andrea Chávez dijo
que en el pasado debate sobre el presupuesto
2022 "fue curioso" escuchar a la oposición ha
blar de temas que le son más incómodos, como
la defensa de las mujeres o las estancias infanti
les, olvidando que en el sexenio de Felipe Calde
rón fue cuando se desataron los feminicidios y
ocurrió la tragedia de la Guardería ABC en So
nora" (https://bit.ly/3CeTFXL)... Muña Dora Bu
chahin, ex funcionaría en la Auditoría Superior
de la Federación, señaló corruptelas, complici
dades y silencios del titular David Colmenares
Páramo y de Gerardo Lozano Dubernard, este,
ahora, renunciante "crítico" de la propia ASF
(https://bit.ly/3wQ5vq6) ¡Hasta mañana!
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•La Sader con la mira en el Medio Oriente

Interesantes, nos comentan, los datos que dan cuenta de que el sector agroalimen
tario mexicano mantiene la guardia en alto a pesar de los estragos de la pandemia
por Covid19, y consecuencias como la recomposición de la producción mundial y
el funcionamiento de cadenas de suministro globales. La Secretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural reportó que en el lapso eneroseptiembre el país muestra un
superávit en el comercio de agroalimentos superior a los cinco mil 400 millones
de dólares. Las exportaciones del sector, que alcanzaron los 32 mil 753 mdd, han
sido las más altas en valor en los últimos 29 años. Y van por más, pues el secretario
Víctor Villalobos anunció recientemente una estrategia para la diversificación de
mercados, dentro de lo que se encuentra el ir a la conquista de consumidores de
países árabes. Ahí los datos.

• ¿Volar o no volar?, siendo morenista
Con el precedente que estableció el caso de la exsecretaria de Turismo de la CDMX,
Paola Félix, a quien le dieron las gracias apenas se supo que tuvo un ride en un
avión privado, más de uno levantó la ce] a por el silencio que mantenía ayer Morena,
luego que se diera a conocer que el senador de ese partido Julio Menchaca quien
por cierto aspira a ser postulado al gobierno de Hidalgo, se le hizo fácil tomar un
avión privado para asistir a la toma de protesta de Rubén Rocha Moya, gobernador
de Sinaloa, el pasado 30 de octubre. De acuerdo con el legislador, en el movimiento
progresista también hay dueños de aeronaves y "no hay que satanizar". Hasta ano
che se desconocía si el tema del uso de aviones privados por parte de morenistas
puede tener distintos raseros. Y también si hay alguien que ande queriendo man
dar a volar las aspiraciones del hidalguense.

• Conagua se aplica en Hidalgo
Donde atendieron rápido la solicitud de Palacio de diseñar a la brevedad planes
de acción para reducir los riesgos de inundaciones en Hidalgo fue en la Conagua,
a cargo de Germán Martínez Santoyo. Y es que, nos comentan, el director del or
ganismo ya se reunió con autoridades del gobierno estatal y de nueve municipios,
para llegar a varios acuerdos: primero, realizar una supervisión para seguir aten
diendo afectaciones a sistemas de agua potable; segundo, iniciar la elaboración de
un protocolo de operación del sistema hidrológico de la zona metropolitana del
Valle de México e Hidalgo y, finalmente, iniciar tareas de desazolve del río Tula. En
Conagua, nos dicen, entendieron las prioridades y no van a guardar los problem as
bajo el tapete.
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•Bajadas en Nuevo León
Nos cuentan que quien tendrá un puente más largo de lo esperado es el director
de Metrorrey, Humberto Ramos, pues tuvo que empacar sus pertenencias luego
de que el gobernador de Nuevo León, Samuel García, lo mandó a su casa y, si hay
pruebas, también lo estaría enviando a la cárcel por intentar obtener, a través de
una empresa ligada a él, un contrato por 2.9 millones de pesos para dar mante
nimiento a la Línea 1 de este sistema de transporte. Pero él no ha sido el único,
pues el mandatario estatal también cesó anteriormente a Carlos García Salazar,
coordinador de la Dirección de Procesos y Calidad de Agua y Drenaje, y a Juan
Carlos Pulido Quintanilla, director de la misma. Por lo pronto, pendientes de si
se siguen haciendo paradas para que gente se baje del tren y, según parece, no por
ser su destino final.

• De encuentros y proyectos a futuro
Muy activas buscando intercambios, pero también abriendo posibilidades a futuro,
cada una para su respectivo proyecto, es como, nos comentan, se encontraron dos
muj eres morenistas con relevancia en la política: la Jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum y la presidenta municipal de Benito Juárez (Cancún),
Quintana Roo, Mara Lezama. "Cada vez más muj eres participamos en transformar
la política del país, nuestras decisiones tienen como prioridad a los ciudadanos. En
el gran movimiento al que pertenecemos el intercambio de experiencias siempre
nos ayudará a mejorar la ruta", publicó Lezama en las benditas redes. Como dato
para documentar el encuentro: la quintanarroense ya se registró como aspirante a
la postulación morenista de cara a la renovación del gobierno estatal en el 23 y de
Sheinbaum se dice que va al 24.

•El parlamento abierto de la eléctrica
Nos cuentan que en la Junta de Coordinación Política en San Lázaro, presidida por
el priista Rubén Moreira, comenzarán a analizar la ruta para el parlamento abierto
de la Reforma Eléctrica. Y es que, en esta ocasión, será la Jucopo la encargada de
coordinar estos ejercicios por tratarse de reformas constitucionales, ante la in
conformidad de la oposición por el parlamento que se hizo para el Presupuesto de
Egresos 2022, que, cuestionaron, ni siquiera fue transmitido al público. Veremos si
los coordinadores de la 4T, entre ellos el morenista Ignacio Mier, ceden a las con
sideraciones de la oposición o si ésta hace efectivo el mensaje, cuestionado ayer
desde Palacio, de que la reforma está muerta. Uf.
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ste fin de semana, pasadas
las nueve de la noche delE
sábado 13 de noviembre,

una bebé de ocho meses perdió a
su madre, ante sus ojos y sin saber
lo que ocurría, hombres armados
irrumpieron en su vMenday a que
marropa asesinaron a su mamá en
Apaseo el Grande, Guanajuato.

En total, el comando acribilló a tres mujeres
adultas y a dos menores de edad, con armas
de grueso calibre y luego huyó. La bebé que
sobrevivió permanece hospitalizada porque
una esquirla de bala le provocó una herida en
uno de sus brazos.

La bebé ahora está bajo resguardo de la
Fiscalía de justicia del estado en espera de que
se recupere, pero las secuelas serán más allá
de las heridas físicas, esta bebé se quedó sin
el pilar más importante de su vida: su madre.

Pero no fue el único menor de edad que
ese sábado quedó huérfano, horas antes, a las
seis de la tarde, otros dos niños perdieron a
su mamá. Sucedió durante una fiesta infantil
en Silao, en el mismo estado, otro comando
que llegó en motocicletas irrumpió y disparó
contra los invitados, lo que dejó seis muertos
y tres lesionados.

Lo más grave de todo es que los niños y
niñas que han perdido a sus padres y madres
se cuentan por decenas, y ni siquiera existe un
registro real de estos menores de edad.

Infantes que pueden sufrir en manos del
crimen organzado, pero también, una vez
que crecen un poco, formar parte de estos
grupos. Lamentablemente no tienen otra
opción de vida.

A estos huérfanos ni siqiuera se les toma en
cuenta, no se sabe ni siquiera cuántos existen.

Pierden a sus familias ya sea por ajustes
de cuenta o porque quedan en medio del
fuego cruzado.

Actualmente no existen cifras oficiales de
cuántos niños quedan en la orfandad, pero
según la Red por los Derechos de la Infancia
en México (Redim), desde 2006 a la fecha
existen entre 30 a 40 mil niños huérfanos por
el crimen organizado.

Se trata de una cifra moderada, porque el
Sistema para el Desarrollo Integr al de la Familia
(DIF) no cuenta tampoco con una base sobre
estos casos, debido a que no existe personal
capacitado ni recursos, y porque cada DIF, a ni 
vel estatal, se maneja de forma independiente.

Estos niños terminan en casashogares o
con familiares que tampoco pueden hacerse
cargo de ellos, ya sea por situación económica o
porque también cuentan con sus propios hijos,
esto hace que sean más vulnerables y que in
cluso terminen integrando a células criminales.

En total, el comando acribilló a tres mujeres
adultas y a dos menores de edad, con armas
de grueso calibre y luego huyó. La bebé que
sobrevivió permanece hospitalizada porque
una esquirla de bala le provocó una herida en
uno de sus brazos.

La bebé ahora está bajo resguardo de la
Fiscalía de justicia del estado en espera de que
se recupere, pero las secuelas serán más allá
de las heridas físicas, esta bebé se quedó sin
el pilar más importante de su vida: su madre.

Pero no fue el único menor de edad que
ese sábado quedó huérfano, horas antes, a las
seis de la tarde, otros dos niños perdieron a
su mamá. Sucedió durante una fiesta infantil
en Silao, en el mismo estado, otro comando
que llegó en motocicletas irrumpió y disparó
contra los invitados, lo que dejó seis muertos
y tres lesionados.

Lo más grave de todo es que los niños y
niñas que han perdido a sus padres y madres
se cuentan por decenas, y ni siquiera existe un
registro real de estos menores de edad.

Infantes que pueden sufrir en manos del
crimen organzado, pero también, una vez
que crecen un poco, formar parte de estos
grupos. Lamentablemente no tienen otra
opción de vida.

A estos huérfanos ni siqiuera se les toma en
cuenta, no se sabe ni siquiera cuántos existen.

Pierden a sus familias ya sea por ajustes
de cuenta o porque quedan en medio del
fuego cruzado.

Actualmente no existen cifras oficiales de
cuántos niños quedan en la orfandad, pero
según la Red por los Derechos de la Infancia
en México (Redim), desde 2006 a la fecha
existen entre 30 a 40 mil niños huérfanos por
el crimen organizado.

Se trata de una cifra moderada, porque el
Sistema para el Desarrollo Integr al de la Familia
(DIF) no cuenta tampoco con una base sobre
estos casos, debido a que no existe personal
capacitado ni recursos, y porque cada DIF, a ni 
vel estatal, se maneja de forma independiente.

Estos niños terminan en casashogares o
con familiares que tampoco pueden hacerse
cargo de ellos, ya sea por situación económica o
porque también cuentan con sus propios hijos,
esto hace que sean más vulnerables y que in
cluso terminen integrando a células criminales.

La organización Seguridad Ciudadana en
América Latina indica que México está entre
los cinco países de la región donde los menores
de edad no se sienten seguros, el grupo es enca
bezado por Venezuela, El Salvador, República
Dominicana, Perú y nuestro país.
Y luego viene la otra cara de esta terrible

situación y son los menores de edad que en
grasan las filas del narcotráfico.

Según el más reciente estudio de la Comi
siónlnteramericanadeDerechosHumanos, las
pandillas aprovechan la falta de oportunidades
y la falta de mecanismos para brindar apoyo a
los menores, que permite que los grupos cri
minales recluteny entrenen en el uso de armas
y el tráfico de drogas a niños y adolescentes
pobres y huérfanos.

Son niños que desde los 10 u 11 años son
integrados al crimen organizado para ser hal
cones, trasladar droga e incluso empezar a
utilizar armas.

Pero existen otros niños que lejos de comen 
zar con delitos que ameritan bajas sanciones
son llevados a entrenamiento para usar armas,
incluso largas de forma inmediata, estos niños
están en la Montaña de Guerrero y en Tierra
Caliente, Michoacán.

En enero de 2020 y abril de este año, me
nores de edad de Chilapa, Guerrero, fueron
presentados como parte de las llamadas poli
cías comunitarias; sin embargo, varios de esos
líderes son relacionados con grupos criminales.

Estos menores se sumaron a las autode
fensas debido a que el grupo denominado
Los Ardillos, que operan en la Montaña, mató
a sus padres, por lo que hoy se estima que en
esa zona existen poco más de dos mil menores
huérfanos de padre o madre.

En tanto, en Michoacán, la situación tam 
bién es preocupante debido a que grupos
como Los Viagra, Caballeros Templarios y La
Familia Michoacana aprovechan que son de
la región para convencer a menores de edad
de sumarse a sus grupos y combatir al Cártel
Jalisco Nueva Generación.

Sin embargo, el reclutamiento de menores
de edad en esta entidad no es reciente y se
agravó en 2012 con la creación de las llamadas
autodefensas, que comenzaron en Tepalca
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Los hacen participes de la violencia

MENORES
ARMADOS inte

grantes de la po
licía comunitaria,
cuidan la región
deAyahualtem
pa. Guerrero, en
abril pasado.

tepec y Buenavista Tomatlán.
Existe un hombre que se dedica a ayudar

a través de la asociación Cristos, se trata del
sacerdote Gregorio López Gerónimo, mejor
conocido como El Padre Goyo, quien calcula que
en 2014 ya había cuatro mil 800 huérfanos en
Michoacán y más de dos mil 500 viudas.

Las cifras siguen creciendo.
Otros estados donde los grupos criminales

buscan a los menores de edad vulnerables
para hacerse de sus servicios es Tamaulipas,
donde el Cártel del Golfo también busca a los
niños para convertirlos en halcones y sicarios.
Incluso este cártel reparte juguetes y despen
sasy brinda apoyo a la sociedad, por supuesto
nada es gratuito.

El estado no ha logrado cuidar a estos meno
res de edad, que han quedado huérfanos por la
violencia que vivimos.

Sin resguardarlosyprotegerlos, lo único que
se ha logrado es que queden vulnerables y que
puedan ser captados por los grupos criminales.

No existen protocolos de seguimiento, de
atención, y estos niños terminan atrapados
en un sistema que no les permite tener esta
bilidad o una mejor opción, por ello muchos
optan por buscar una familia dentro de los
grupos criminales.

En un reportaje que hicimos ya hace mu
chos años, en el2009, en Ciudad Juárez se veía
cómo empezaba a crecer este fenómeno. Ahí
platicamos con menores de edad que se habían
quedado solos porque sus padres o los habían
abandonado o habían muerto y sus madres
trabajaban en la maquila.

Esosjóvenesmedijeron una frase que nunca
olvidaré: "Entramos con ellos (con el crimen),
porque más vale una vida de rey, que toda una
vida de buey".

Estos niños yjóvenes que ingresan al crimen
organizado, muchas veces porque se han que
dado sin sus familias, madres, padres o abuelos,
tiene una esperanza de vida de unos tres años.

Hoy cada día hay más menores desampara
dos que hay que cuidar y resguardar, por ellos
y por la seguridad de muchos otros.

Urge que como política de Estado se vi
sualice a estos pequeños y que se les dé otra
forma de vida.

tepec y Buenavista Tomatlán.
Existe un hombre que se dedica a ayudar

a través de la asociación Cristos, se trata del
sacerdote Gregorio López Gerónimo, mejor
conocido como El Padre Goyo, quien calcula que
en 2014 ya había cuatro mil 800 huérfanos en
Michoacán y más de dos mil 500 viudas.

Las cifras siguen creciendo.
Otros estados donde los grupos criminales

buscan a los menores de edad vulnerables
para hacerse de sus servicios es Tamaulipas,
donde el Cártel del Golfo también busca a los
niños para convertirlos en halcones y sicarios.
Incluso este cártel reparte juguetes y despen
sasy brinda apoyo a la sociedad, por supuesto
nada es gratuito.

El estado no ha logrado cuidar a estos meno
res de edad, que han quedado huérfanos por la
violencia que vivimos.

Sin resguardarlosyprotegerlos, lo único que
se ha logrado es que queden vulnerables y que
puedan ser captados por los grupos criminales.

No existen protocolos de seguimiento, de
atención, y estos niños terminan atrapados
en un sistema que no les permite tener esta
bilidad o una mejor opción, por ello muchos
optan por buscar una familia dentro de los
grupos criminales.

En un reportaje que hicimos ya hace mu
chos años, en el2009, en Ciudad Juárez se veía
cómo empezaba a crecer este fenómeno. Ahí
platicamos con menores de edad que se habían
quedado solos porque sus padres o los habían
abandonado o habían muerto y sus madres
trabajaban en la maquila.

Esosjóvenesmedijeron una frase que nunca
olvidaré: "Entramos con ellos (con el crimen),
porque más vale una vida de rey, que toda una
vida de buey".

Estos niños yjóvenes que ingresan al crimen
organizado, muchas veces porque se han que
dado sin sus familias, madres, padres o abuelos,
tiene una esperanza de vida de unos tres años.

Hoy cada día hay más menores desampara
dos que hay que cuidar y resguardar, por ellos
y por la seguridad de muchos otros.

Urge que como política de Estado se vi
sualice a estos pequeños y que se les dé otra
forma de vida.
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Sin huellas dactilares

Los viejos libros de anatomía
afirmaban que las huellas dac
tilares son perennes duran

toda la vida, inmutables no cam
bian e irrepetibles no existen dos
iguales.

Con base en esta doctrina científica, se desa
rrolló un método de identificación biométrica por
medio del dactilograma. En el siglo pasado, uno
mojaba las yemas de los dedos en un colchoncillo
de tinta e imprimía las huellas en un papel oficial.
Hoy en día, existen máquinas computarizadas
que leen las huellas desde una superficie y pro
ceden, de inmediato, a realizar la identificación
personal. En México, hay varios trámites buro
cráticos que exigen identificación dactilar, por
ejemplo, los bancos piden este procedimiento a
sus clientes para realizar varios servicios.

Quienes inventaron las maquinitas de identifi
cación dactilar y quienes impusieron este método
como requisito para llevar a cabo algunos trámi
tes en los bancos mexicanos pasaron de largo un
dato: es falso, rotundamente falso, que las hue
llas dactilares sean perennes. Estudios científicos
recientes muestran que un porcentaje muy signi
ficativo de las personas de la tercera edad pierden
su dactilograma: a mayor edad, mayor probabili
dad de que desaparezca, sobre todo entre las mu
jeres. Tal es el caso de mi padre, de noventa años,
a quien acompañé, la semana anterior, a realizar
un trámite en una sucursal bancaria.

Lo que requería mi padre era algo muy sen
cillo: cambiar el número telefónico al que está
ligada su tarjeta de crédito. Cuando llegamos a
la sucursal, él presentó su credencial de elector
vigente y, entonces, le pidieron que marcara las
huellas de sus diez dedos en una máquina de
identificación del dactilograma. La prueba no
funcionó. El ejecutivo bancario le pidió que fuera
marcando una por una las yemas de sus dedos en
la pantalla lectora, para detectar en cuál de ellas
todavía había huellas visibles. Después de casi
una hora de intentar con cada uno de sus dedos,
se dieron por vencidos. Ninguno de los dedos de
mi padre —¡absolutamente ninguno!— preserva
su dactilograma. En consecuencia, no se pudo
realizar al cambio de número telefónico solicita
do. Lo absurdo es que en ningún momento hubo
duda de la identidad de mi padre. El problema no
era ése, sino la norma absurda de que no pudiera
completarse su identificación sin realizar la im
presión dactilar.
Hoy en día contamos con otros métodos de

identificación biométrica: por los ojos, el rostro,
la voz, pero ninguno de esos recursos se pudo
utilizar en el caso de mi padre, ya que el único
método aceptado legalmente es la identificación
dactilar.

Mi padre salió del banco humillado. No es
justo que sólo por ser una persona de la tercera
edad tuviera que haber pasado por ese rechazo
injustificado. Me parece, incluso, que estamos
ante lo que bien podría tomarse como una dis
criminación violatoria de sus derechos humanos.
Hago un respetuoso llamado a las autoridades
para que cambien esta situación.
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•SOBRE LA MARCHA

Congreso de porra

PorCarlos UrdíalesuKtiales@prodigy.net.mx

Si el Poder Legislativo nos representa como sociedad y
nación, sin duda México es una pachanga. Lo visto en
el Congreso durante la aprobación, que no discusión,

del Presupuesto de Egresos (PEF) 2022, nos retrata.

Bancadas partidistas son como po
rras con matracas en disputa deportiva;
aritmética simple para lo más relevante,
definir cuánto y cómo gasta el Estado. A
lo propuesto por la SHCP no se le movió
una coma; se perdió tiempo, inscribieron
la mayor cantidad de reservas en la histo
ria para el análisis y no cambió nada.

Diálogo de sordos, pantomima demo
crática, patiños en montaje político de
desenlace anticipado. Desplantes y des
figuras al por mayor, debate y reflexión al
por menor; ése fue el maratónico trabajo
de la 65a Legislatura en San Lázaro.
"Mañanitas" al Presidente a través del

Canal del Congreso. Pastel y circo sin
decoro o sana distancia. Pachanga en el
vigor transformador. Revancha cantada
en mismos términos.

Si para el PEF 2022 Morena, PT y
PVEM no necesitaron del PRI, PAN, PRD
ni MC para aprobarlo, tal como fue dic
tado; para la contrarreforma eléctrica
los derrotados auguran venganza, su
reforma está muerta, no pasará.

¿No pasará? El PAN dice que no, el
PRI no se compromete, matiza; "en
los términos en que está planteada, no
transita". O sea, en otros quien sabe. El
Presidente López Obrador los cuquea;
apoyan y reescriben su neoliberal pa
sado o se condenan a ser salmistas de

por vida y llevar como losa sobre sus
espaldas haber nacido revolucionarios
y acabar como prefectos de intereses
comerciales, trasnacionales. El PRD ni
cuenta.

El PAN de Marko Cortés se desmoro
na. Sucesión de hechos desarticulados
terminaron por extraviar la cohesión
ideológica del partido más perfilado en
la arena electoral nacional. Al PAN se

le puede criticar por casi todo, menos
por su integridad central; conservado
ra, empresarial, confesional, solidaria;
robusta en su brega.

Desde la traición de Ricardo Anaya a
Gustavo Madero, la dirigencia del PAN
fue cooptada por jóvenes ambiciosos,

con la maña y oficio que permite la es
tructura administrativa y política —pa
drón incluido—, Anaya se hizo de la can
didatura presidencial, jefaturó la alianza
con el PRD en 2018, colocó a Marko Cor
tés y planearon cómo adueñarse de la
herencia.

Al ver la magnitud de su debilidad
frente a AMLO y Morena, en las eleccio
nes intermedias el PAN necesitó aliarse
ya no sólo con el PRD sino también con
el PRI. Hoy Anaya es una presencia vir
tual y Cortés encabeza una dirigencia
irrespetada por su militancia.

Morena ensaya encuestas. En total
fueron 153 los suspirantes a candidatas
y candidatos para buscar las seis guber
naturas que se disputarán en 2022. Dos
mujeres y dos hombres van a integrar
cada cuarteto, 24 en total, 6 al final. De
cómo procese esta criba demoscópica el
partido, dependerá el volumen y tono
de la selección mayor, la de 2024.

Serán encuestas las que definan, no
las que transparenten, las decisiones
que Mario Delgado podrá modular a
conveniencia de intereses, instruccio
nes y compromisos. ¿Y los perdedores?
Ésa será la etapa más delicada. Des
bandadas, renuncias y fuego amigo a la
orden del día.
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Diferentes

El "somos diferentes" está diario a

prueba. La insistencia presidencial
en el tema, es uno de los instrumentos
que más efectividad le han generado al
tabasqueño.

Pintar su raya con el pasado es una forma de intentar
hacer ver en el imaginario colectivo que las cosas con él son
diferentes, lo sean o no en los hechos. Como discurso no hay
duda que tiene un gran efecto entre la población, sobre todo,
porque al tiempo que recuerda el pasado, al cual ubica como
el eje de todos nuestros males, de igual manera le sirve para
colocarlo en la agenda cada vez que le es necesario.

Con el "somos diferentes" se ha construido un discurso
en donde lo que expresa el Presidente establece por princi
pio algo que termina siendo como la "verdad". Afirmación
que hace el mandatario difícilmente entra en los terrenos
del debate, lo que dice acaba convirtiéndose en lo que es o
debe ser.

LOS MEDIOS están

bajo una nueva reía
ción con el Gobierno,

la cual no termina

por definirse del todo
si bien no hay duda

de que las relaciones
no podían seguir

igual
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En diversas ocasiones ha quedado claro que lo que expre
sa es motivo de controversia, lo cual, como sea, tiene su lado
positivo por la manifestación de diferentes puntos de vista.
Lo que coloca las cosas en otros terrenos es que en ocasio
nes quienes son señalados por el tabasqueño demuestran
que lo que dice no es cierto e incluso ofrecen pruebas de ello.

Lo delicado de esto es que se va creando una especie de
mundo paralelo, en donde sin importar si las cosas son cier
tas o no, se crea y se construye en el imaginario colectivo
la idea de que diga lo que diga el Presidente tiene la razón.

Poco importa si le demuestran lo contrario. Uno de los
grandes problemas que tiene la mañanera es que en ocasio
nes todo empieza y termina en lo que ahí se dice. Poco se
atienden las expresiones que ofrecen razones para hacer ver
y valer opiniones distintas, las cuales muestran otra forma
de ver las cosas y que lo dicho por el Presidente es objeto de
crítica, la cual difícilmente es atendida.

El ejercicio de "Quién es Quién en las Mentiras" cae en
esta dinámica. No se objeta en sí mismo el gran problema
que tiene es que se sobreinterpreta lo que se hace y dicen en
los medios y redes pasando a segundo plano la importancia
de la objetividad para ver las cosas y, sobre todo, asumir de
manera autocrítica lo que a través de los medios se plantea.

No hay duda de que algunas cosas que pasan por los me
dios son impresentables. Se sabe de muchos años, pero tam
bién se debería considerar que el ejercicio de los miércoles
es una oportunidad para elevar el nivel del debate.

Si se trata de fustigar se logra con creces; si se trata de
señalar, también; si se trata de poner en evidencia, lo logran
sin la menor duda, pero si lo que quieren es tener un análisis
de las cosas para saber y conocer lo que se dice sobre el Go
bierno a través de los medios y las redes, el objetivo muchas
veces no se cumple.

El transcurrir del tiempo va a enfrentar al Presidente
con temas que en muchos casos soslaya. Ya estamos, en
estos tres años de gobierno en esos terrenos. La clave son
y serán los resultados y ellos van a colocar a López Obrador
de frente ante ese mundo paralelo que de alguna manera se
construye.

El Presidente tiene a los medios como su interlocutor.

Los ha colocado en algunos casos como sus adversarios,
subyace una crítica general a los medios aunque se particu
larice en algunos. Los medios están bajo una nueva relación
con el Gobierno, la cual no termina por definirse del todo
si bien no hay duda de que las relaciones no podían seguir
igual. No se ve ni por asomo que esta tensa relación vaya
cambiar, más bien se va a agudizar.

Pueden ser "diferentes", pero su discurso los tiene en la
unilateralidad viendo sólo lo que quieren ver.

• RESQUICIOS
Mamás y papás de niños con cáncer presentaron una de
manda en contra de altos funcionarios del Gobierno federal,
incluyendo al Presidente. Llevan varios años padeciendo la
falta de medicamentos para sus hijos e hijas, en el camino
se ha agudizado la salud de los menores en algunos casos de
manera irreparable; el balón y el reto está en la FGR.
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Después de dos semanas de
negociaciones, culminó la
cumbre del clima en Glas

gow. El saldo es esperanzado, aun
que sigue dependiendo de que los
países y la iniciativa privada honren
su palabra con acciones concretas.
En un juego de "todos ponen", sólo
basta con que uno se retire para que
los demás también lo hagan.

Compromisos hubo, tanto en la mitigación de
los gases de efecto invernadero como en la entre
ga de fondos a países en desarrollo para su adap
tación y protección, ante los inminentes cambios
del clima.

La mayoría de los países presentes estuvo de
acuerdo en adelantar la fecha para las metas de
reducción de emisiones para el próximo año, en
lugar de esperar al 2030. Esto, ante el inminen
te fracaso en la contención del aumento de la
temperatura global que supondría seguir con la
tendencia actual por una década más. También
se habló de reducir los subsidios a combustibles
fósiles y de presionar a la iniciativa privada a que
no maquille de verde su actividad empresarial y
que se comprometa con el verdadero cambio.

Sin embargo, cuando se revisa la letra peque
ña, faltan mecanismos y voluntad política para
actuar en este sentido. Algunos países lamenta

blemente no estuvieron de acuerdo con el conse

cuente compromiso para evitar la deforestación.
No obstante, las principales economías acor
daron detener la financiación de combustibles
fósiles en el extranjero, lo que debería poner a
temblar a los estados dependientes del petróleo.

Por otra parte, destaca el compromiso alcan
zado de duplicar para el 2025 los apoyos a países
en desarrollo para adaptarse a los desastres natu
rales causados por el calentamiento global. Esta
promesa de recursos es vital para salvar millones
de vidas y para controlar la crisis migratoria que
cada año se agrava por el endurecimiento de las
condiciones de vida en los países más golpeados
por las consecuencias de este fenómeno. Sin
embargo, aunque se han prometido más fondos,
la verdad es que este apoyo no se ha dado y ha
quedado más en el papel que en la realidad. Es
peremos que no sea otra falsa promesa para lavar
conciencias.

La comunidad científica afirma que, en el
mejor de los casos, lograríamos con estos acuer
dos detener el calentamiento en un l.8°C, lo que
traería consecuencias importantes para los paí
ses en desarrollo. Si no logramos mecanismos
que garanticen el cumplimiento de estos acuer
dos, estaremos ante un desastre humanitario sin
precedentes.

Es esperanzador que China y Estados Unidos,
principales emisores de gases contaminantes,
hayan aceptado los acuerdos. Por nuestra parte,
hace falta regresar a la senda de las energías ver
des y detener el retroceso de los últimos años.
Hay que entrarle, no hay tiempo que perder.
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Caló advertencia
de rechazar reformas

Tan caló la advertencia de los di

putados de oposición de que
después de que las mil 994 re

servas que presentaron sobre el Presu
puesto de Egresos para el año próximo
fueron rechazadas en su totalidad por
Morena y aliados, no votarán a favor
de ninguna de las reformas constitu
cionales, incluida la eléctrica, que en
su mañanera de ayer, el Presidente An
drés Manuel López Obrador arremetió
contra ellos, y a los del PRI los amena
zó con que si así lo hacen, confirmarán
que son "salmistas" e irían contra pos
tulados de Lázaro Cárdenas y Adolfo
López Mateos.

La andanada alcanzó, por supuesto, al consejero pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova, quien ya anticipó
que ese organismo recurrirá a la Suprema Corte para
que le reasignen el recorte de casi cinco mil millones
de pesos que aprobaron las bancadas de Morenay sus
aliados, ya que no contará conrecursos para organizar
la cónsul ta de revocación de mandato y, oootra vez, al
propietario de Oxxo y hasta a la ONU que, dijo, debe
renovarse y "defender a los pobres".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Afuera de unidades habitacionales, mercados y
tiendas departamentales, dirigentes de Morena y de
sus partidos satélites comenzaron a recabar firmas,
no para revocación de mandato, como lo establece
la Constitución, sino para "Que siga AMLO", según
rezan los carteles de propaganda, con foto del Presi
dente colocados en el frentey costados de los estantes
que se utiliza. En ellos se lee: "Firma aquí... para que
incie el proceso de ratificación": De revocación, nada.
Más temprano que tarde, los hasta ahora vanos
intentos policiacomilitares para impedir el avance
de la caravana de migrantes que partió de Tapachula
rumbo a Estados Unidos, pueden provocar hechos de
violencia que interna, pero sobre todo, internacional
mente, ubicarán a México en una peor situación en la
que está, si se llegan a registrar más decesos de algu
nos de ellos, como ya ha sucedido.
Esainstalación de retenes por parte de efectivos de
la Guardia Nacional para evitar que de Oaxaca crucen
a Veracruz y continúen su marcha hacia la Ciudad de
México o entidades vecinas, que justificó el Instituto
Nacional de Migración, puede ser la chispa que ori
gine enfrentamientos de militares contra hombres,
mujeres y niños que conforman ese contingente de
varios miles que llevan semanas de caminata.
El hermano y la hija de Rosario Robles iniciaron
acciones de resistencia civil pacífica, para demandar
su libertad, de quien desde hace más de dos años está
en prisión preventiva a pesar de que por el delito que
se le imputa, puede continuar su proceso en libertad.
Francisco Robles y Mariana Moguel Robles informa
ron que en esa acción tendrán la colaboración de or
ganizaciones civiles.
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Que el presidente Andrés Manuel
López Obrador recibirá esta mañana
en Palacio Nacional a los diputados fe
derales de Morena, encabezados por Ig
nacio Mier, para agradecerles la apro
bación del Presupuesto 2022, sin mover
un centavo ni conceder un solo peso para
las propuestas de reasignación del blo
que opositor, en el que, por cierto, resur
gen dudas después de que el coordinador
de la bancada priista, Rubén Moreira,
se apresuró a desmarcarse de aquello de
que la reforma eléctrica "está muerta"
planteado por Alejandro Moreno,pri
mero,ypor las bancadas de Vapor Méxi
co en tribuna después.

Que hablando de Palacio, el Pre
sidente tuvo una encerrona de más de

cuatro horas con buena parte de su ga
binete para llevar a EU una posición cla
ra e información actualizada frente a los

problemas regionales de economía, se

guridad, migración y combate conjunto
al covid19, durante la reunión del jueves
con Joe Rideny Justin Trudeau.

Que mientras cubanos salieron a
manifestarse enMiami, San Juan, Mon
tevideo y CdMx, en La Habana los opo
sitores optaron por la cautela ante la
prohibición de las autoridades. Aquí,
simpatizantes y opositores del castris
mo cruzaron consignas frente ala em
bajada sin llegar a los golpes, aunque
los críticos de Miguel DíazCanel
marcaron su raya con Frena y la CIA.

Que el senador morenista Julio
Menchaca comentó que no hubo de
rroche ni se utilizaron recursos públicos
para su traslado en un avión privado ala
tomadeprotestadeRubénRochacomo
gobernador de Sinaloahace unos días,ya
que le dio "aventón" un grupo de amigos
en Pachuca también invitados al acto y
por eso canceló su vuelo comercial
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Presupuesto exacto
Sí al Presidente le cantan "Las Mañanitas" a las afueras del Palacio Nacional,

nada le hace, se trata de un episodio callejero, con un grupo acarreado y así. Pero si
se las cantan en el pleno de la Cámara de Diputados, es otra cosa

Lo adoran, lo admiran,
lo enloquecen. Un líder:
¿Benito Musoliópez

Obrador?

Gil meditaba repantigado en el
mullido sillón del amplísimo
estudio. Si al Presidente le
cantan "Las Mañanitas" alas

afueras del Palacio Nacional,
nada le hace, se trata de un episodio calle
j ero, con un grupo acarreado y así. Pero
si se las cantan en el pleno de la Cámara
de Diputados, es otra cosa. Ellos han sido
elegidos por la voluntad popular. Ahora
mal sin bien, si además de ese bochorno
so acto de culto a la personalidad ocurre el
día en que se aprueba el presupuesto pre
sidencial sin quitarle una coma, la carga
simbólica de la concentración de poder
se vuelve un hecho real.

Una nota de Fernando Damián en su pe
riódico MILENIO informa que "después
de 45 horas de discusión acumuladas alo
largo de cuatro días, el pleno de la Cáma
ra de Diputados aprobó en lo general y en
lo particular el Presupuesto de Egresos
2022, sin admitir una sola de las mil 994
propuestas de modificación presentadas
por los diversos grupos parlamentarios".
¿Cómo se le llama a esto? Quienes re

cuerdan y saben afirman que desde hace
veinte años, no pasaba así un presupues
to. Aprobado con 273 votos afavor y 214 en
contra, el decreto fue turnado al Ejecutivo
para su publicación. Los diputados federa
les avalaron el proyecto de egresos con un
gasto neto total de 7 billones 88 mil millo
nes de pesos para 2022, además de consu
mar los recortes por más de 8 mil millones
a órganos y poderes autónomos, principal
mente el INE y el Poder Judicial.

Una reforma muerta
El legislador panista Jorge Triana afirmó
que la reforma eléctrica del Ej ecutivo "es
tá muerta", después de que el bloque ofi
cialista desechó todas y cada una de las re
servas al Presupuesto 2022 por parte de
la oposición: "Anoten bien la fecha del día
de hoy, 14 de noviembre de 2021, porque
está muerta la reforma eléctrica de An

drés Manuel L(i)ópez Obrador y la mató
la estulticia de los partidos que apoyan al
presidente".
Las bancadas del PAN, PRI y PRD aban

donaron el salón de sesiones, aunque sus
legisladores registraron sus votos por vía
remota en el tablero electrónico. La coali
ción opositora "Va por México" mantuvo
sus reservas para evitar la aprobación del
Presupuesto 2022 como "regalo de cum
pleaños" para el presidente Andrés Ma
nuel L(i)ópez Obrador.
"Se le agüitó a Morena su regalo, se le

mojó la pólvora, no van a poder festejar
hoy un presupuesto", afirmó Rubén Mo
reira, presidente de la Junta de Coordina
ción Política y líder de la bancada priista
en la Cámara de Diputados. Al respecto,
el coordinador de Morena, Ignacio Mier,

desestimó la acción de los opositores, al se
ñalar que el mejor regalo de cumpleaños
para el presidente L(i)ópez Obrador es la
aprobación de su pueblo, no el Presupues
to de Egresos.
Oigan esta voz de Ignacio Mier: "El me

jor regalo que puede tener un presidente
es la aceptación, y el presidente L(i)ópez
Obrador, que cumple años, que lo mando a
felicitar, larga vida al Presidente de México,
es el Presidente más querido, más acepta
do, no solamente en nuestro país, cuando
hay evaluaciones en todo el mundo, es el
segundo mejor presidente en calificación
que existe. Y el mejor regalo es el que le da
la aprobación del pueblo al que gobierna".
Lo adoran, lo admiran, lo enloquecen. Un
líder: ¿Benito Musoliópez Obrador? Ay,
Dios de bondad.
Ahora vamos a otra esquina: "De acuer

do con el Presupuesto 2022 enviado por el
Ejecutivoy aprobado por Morena, PVEMy
PT, el gasto para infraestructura ascenderá
el próximo año a640 mil millones de pesos,
destacadamente para los proyectos Tren
Maya (62 mil millones), la refinería de Dos
Bocas (45 mil millones), el Programa Inte
gral del Istmo de Tehuantepec (10 mil millo
nes), el Tren Interurbano MéxicoToluca (7
mil millones) y el Tren Suburbano Lechería
JaltocanAeropuerto Felipe Angeles (mil
658 millones)". Dios quiera que todo salga
bien, diría la extinta madre de Gil.

Gabinete de curiosidades
Retahüa de infernales sabandijas: corte de
chupatintas que necesita la profesión de
letrado, caterva de asesores y consultores
externos de cuya presencia requieren las
Cortes de Consejeros.
(José Antonio Martínez Climent / Ri

cardo María GonzálezHaba: Dicciona
rio de insultos. Extraídos, trasvasados
de las obras de Francisco de Quevedo,
Verbum, 2019).
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¿Limosnas? No,
educación y capitalismo
El gran problema social del mundo no es la des

igualdad sino la pobreza. El enojo de no poseer
un RollsRoyce o de no viajar en un Leaijeat pri
vado puede tal vez darse en algunas personas pe
ro lo realmente ofensivo, para millones de seres

humanos, es labrutal inclemencia de la miseria.
El contraste entre la vida de un millonarioy la cotidianidad

de un empleado bancario es real. Ocurre, sin embargo, que es

te último no necesariamente aspira a poseer un yate o a disfru
tar de una mansión con piscina sino que puede encontrarse
razonablemente satisfecho con su situación económica
El tema, señoras y señores, no es la envida sino lo que se

percibe como una descomunal injusticia, a saber, la abismal
diferencia que existe entre personas que lo
tienen todo e individuos que no pueden si
quiera comer por falta de dinero.

Este orden de las cosas no resulta de una ex
propiaciónderecursosperpetradaenpeijuiciode los más pobres o sea, que los ricos sehubie
sen repartido una gran tajada del pastel dejan
do meramente las migajas a los demás— sino
que la cuestión sustantiva es el tamaño mismo
de la tartay las posibilidades quetienenlos más
desfavorecidos de acercarse siquiera a la mosa.
Las sociedades más prósperas no son las que cuentan con

menos multimillonarios sino aquellas en las que la población
posee las cualificaciones necesarias para poderse integrar a los
procesos productivos de la economía: el bienestar y la educa
ciónconformanunbinomio inseparable. Las grandes excepcio

nes a este paradigma las observamos en los regímenes comu
nistas: en Cuba no sirven de mayor cosalos títulos de ingeniero
o de administrador de empresas porque el Estado, justamen
te, ha prohibido el capitalismo. Fidel Castro exhibió una esca
lofriante vileza al enorgullecerse de que las muj eres déla isla,

llevadas a ej ercer la prostitución para mi
tigar un tanto las durezas de su existencia
(hablando de la pobreza, miren ustedes),
contaban conlicenciaturasydoctorados.
En fin, más allá de la bajeza del tira

no (ensalzado por sus admiradores en
las filas de la 4T), el hecho es que en una
economía de libre mercado la formación

profesional es una herramienta indis
pensable para ascender en la escalera so

cial. Y ese elemental adiestramiento es precisamente el que
no tienen los pobres de este mundo. En otras palabras, para
escapar a su desesperanzador destino no necesitan dádivas
temporales. Requieren de un colosal programa educativo
impulsado por el Estado. Y eso, con perdón, en una econo
mía abiertamente... capitalista.

Q0 ITlciyOr COScl IOS
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O de administrador
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La ética y la
desaparición
de ordenadores
Un amigo me dice que cito demasiadas ve
ces la revista americana Time. Es verdad

que la cito, pero es que tengo la seguridad
de que esa revista no me hablará nunca de
Sánchez ni de Casado ni de ninguno de es

tos mozos que pululan por aquí. Y si lo ha
ce, será alguna vez, excepcionalmente, no
siempre y en todo lugar.
En el ejemplar de esta semana, unos cuar;

tos se meten con Facebook. Un señor de

un pueblo pequeño ha descubierto la pól
vora: «Cuando una compañía consigue un
éxito global, nos encontramos a merced de
la moralidad de su dirección».

Digo lo de la pólvora porque para saber
eso no hace falta ser Máster del IESE. Es

posible que alguno no se haya enterado
porque se haya distraído, pero todos sabe
mos, aunque se nos haya olvidado, que la
ética es un gas que se debe extender por
todos los rincones de la vida de una perso
na. Cuando esa persona está con su fami
lia, les quiere, les respeta, les es leal. Cuan
do, antes de empezar a trabajar se toma un
carajillo en un bar, respeta a los del bar, pa
ga lo que hay que pagar y no aprovecha ese

rato para poner verde al jefe. Y cuando se
encuentra con una compañera de trabajo,
que, por cierto, está muy bien, la saluda, y
si tiene que despachar con ella, despacha
profesionalmente y sigue siendo leal a su
mujer.
No conozco a Mark Zuckerberg, funda

dor de Facebook, que ahora se llama Me

ta. Pero como cliente suyo, me interesa, y
mucho, que sea un tío decente. Pienso que
si es decente en su casa, lo será fuera de
casa también. Y en esa decencia incluirá

portarse bien con su mujer y sus hijos... y
con los que le cedemos nuestros datos. Por
que si es decente en casa e indecente fue
ra, vendiendo nuestros datos sin que noso
tros lo sepamos, o sea, siendo desleal a sus
clientes, que cuide Priscilla Chan, su mu
jer, porque su querido Mark debe ser uno
y no dos, uno desleal en el trabajo y otro
leal en la familia.

P.S: 1. Cuando, hace años, Jordi Pujol
reveló que había recibido una herencia de
su padre y la gente empezó a meterse con
él, dije que no haría nunca leña del árbol
caído.

2. Hoy leo una noticia que me asombra.
Hace un año en Madrid, fueron robados, a
punta de pistola, todos los ordenadores y
móviles intervenidos a la familia Pujol.
3. La noticia me asombra porque esto su

cedió hace un año y no nos hemos entera
do hasta ahora, y porque parece que el ma
terial era importante y que la manera de
enviarlo no era la más segura.
4. Como es natural, le echan la culpa a

Villarejo, que, como saben, es el culpable
de todo, incluido el asesinato de Kennedy
y el fusilamiento de José Antonio Primo
de Rivera.

5. Sigo con mi promesa de no hacer le
ña. Pero, por favor, ayúdenme.
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Operación
Chapultepec

¥7
¦ Ud n diciembre de 1914 el Ejercito Liberta
H j dor del Sur, comandado por Emiliano
JI—1 Zapata, y la División del Norte, al mando
de Pancho Villa, hicieron su entrada triunfal ala Ciu
dad de México. Los zapatistas entraron a caballo por
Tlalpan, San Angely Mixcoac; los villistas venían por
tren desde Tacuba Cuentan los historiadores que el
6 de diciembre alas 11:00 de la mañana ambos ejérci
tos se encontraron en el Bosque de Chapultepec. Un
episodio de unidad ante el enemigo común
Algo similar pasó en diciembre de 2020. Para es

tas fechas habían pasado 300 días desde el primer
caso confirmado de SARSCoV2 en nuestro país.
Ya se contabilizaban 130 mil pacientes, entre dere
chohabientes y personas sin seguridad social, que
habían sido hospitalizados en una cama del Seguro
Socialy atendidos por alguno de los 81 mil 145 traba
jadores de la salud que de forma directa habían esta
do atendiendo la contingencia sanitaria.
Tras largos meses de lucha por salvar vidas el es

trés y el cansancio ya pesaban en nuestro personaly
aún faltaba mucho que enfrentar: la ocupación hos
pitalaria estaba llegando a niveles críticos en la Zona
Metropolitana del Valle de México. Pocos días des
pués lo haría en Baj a Californiay Nuevo León. Está
bamos ya en la segunda ola de covid19.
Por eso, ante el incremento de casos se planteó

una fase más de la reconversión hospitalaria en en
tidades críticas. Había que contar con más camas,
con más equipos de protec
ción personal, con más ven
tiladores y monitores, pero
sobre todo con más personal.
Fue así que nació la Opera
ción Chapultepec: un llama
do solidario a nuestros traba

jadores de la salud para apo
yar donde más se requería.
Y así como la Revolución

tuvo a sus Adelitas y Villa a sus Dorados, 106 años
después de aquel histórico encuentro en el Bosque
de Chapultepec se escribiría una nueva página de la
historia: el momento en el que 825 trabajadores de
la salud provenientes de todo el país dieron un paso
al frente para apoyar en la atención hospitalaria de
la Zona Metropolitana del Valle de México.
Un batallón de hombres y mujeres que a escasos

días de la Navidad dejarían sus casas para ayudar.
Provenían de todo el país, de un total de 29 delega
ciones que en ese momento tenían menos del 80
por ciento de ocupación hospitalaria. Algunos acu
dieron con sus familias, otros después de haber es
tado contagiados. Todos porunarazón: salvarvidas.
Algunos días después la solidaridad también se dio
en Baja California, en diciembre, y Nuevo León, en
enero de este año, en lo que denominamos Opera
ción Fundidora
La imagen de la entrada a la ciudad de estos re

fuerzos quedará para siempre grabada en nuestras
mentes y corazones, pero también en la historia del
Seguro Social. Siete delegaciones vinieron encabe
zadas por su propio titular: Veracruz Sur, Colima,
Quintana Roo, Yucatán, Sonora, Nayarit y no podía
faltar mi querido Chiapas.
Así es, cuando recordemos el 2020 habrá un lugar

especial para este capítulo: el día que se conformó el
Gran Ejército Blanco de la Esperanza, el día que
la Operación Chapultepec entró en marcha. El día
en que el Seguro Social se volvió a escribir con tres
eses, una de ellas invisible, la ese de la solidaridad de
un pueblo que, en unidad, salvó al pueblo.

La entrada a la ciudad
de estos refuerzos

quedará para siempre
grabada en nuestras
mentes y corazones
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Bajar salarios na
da para consulta

r
onlas cuentas alegres del presupuesto

i que impuso la 4T, celebradas con "có
^ , i mono les va a alcanzar" del presidente
López Obrador, la consulta de revocación ¿podría
de verdad realizarse con alrededor de tristes 20 mi

llones de pesos y no los 3 mil 830 requeridos por la
más confiable institución civil del Estado?
La conveniente y atractiva ilusión se basa en un

cálculo electo raímente atractivo, pero aritmética
mente falaz, a partir de un burdo sofisma: como los
consejeros y otros funcionarios electorales tienen
salarios mayores al presidencial, reduciéndoselos
habría lo suficiente para realizar la cacareada con
sulta de revocación de mandato.
Para comprender el entuerto pártase de los 108

mil pesos mensuales que por "austeridad republica
na" se asignó López Obrador y que por eso la Supre
ma Corte resolvió que la Cámara de Diputados haga
un estudio técnico sobre el nivel salarial del Presi
dente. El enigma del porqué me atrevo a resolve:
108 son las costuras de una pelota de béisbol.
Elproblemaconlos pagos mayores alsuyo sonprin

cipios legales que se desprenden del constitucional y
célebre Artículo 123: no se vale reducir los salarios.
La nueva Ley Federal de Remuneraciones de los

Servidores Públicos (19 de mayo de este año y apro
bada por la mayoría lopezobradorista) exime de
manera expresa a los consejeros de rebajar su suel
do: Segundo Transitorio. "Se exceptúa déla aplica
ción ... a los aludidos en el Artí
culo Tercero Transitorio del De

creto del 24 de agosto de 2009
por el que se reforman y adicio
nan los artículos 75,115,116,122,
123 y 127 de la Constitución".
O sea: "las retribuciones se

mantendrán durante el tiem

po que dure su encargo".
En ese paquete figuran "los

ministros de la Suprema Corte, los magistrados
electorales y de Circuito, los jueces de Distrito, los
consejeros de la Judicatura Federal, los integran
tes del Consejo General del Instituto Federal Elec
toraly los magistrados yjueces de los Poderes Ju
diciales Estatales".

A diferencia de todos ellos, el Presidente goza de
costosos apoyos: lo cuidan las fuerzas armadas, no
gasta en gasolina, energía eléctrica, renta, predial,
teléfono, internet, agua, transporte, ropa ni comida,
por ejemplo.
Por lo mismo, no solo los consejeros y otros fun

cionarios del INE recurrieron a la Corte, sino tam
bién jueces, magistrados de todo el país y ej ecutivos
de otros entes autónomos como el Banxico, el Inegi,
la Cofece o el Ifetel.

De vuelta a los números: los 11 consej eros perciben
al mes, desde 2009,178 mil pesos (no 300 o 500 mil
que les endilgan), y otro centenar de servidores electo
rales ganan 120 mil o más. Si todos se bajaran elsueldo,
el ahorro sería como de 20 millones al año, una bico
ca insuficiente para organizar la consulta equivalente
a una elección presidencial al revés, con el muy serio
propósito de preguntar si "la gente" quiere que López
Obrador sea destituido por "pérdida de confianza",
pero que la mayoría que lo apoya pretende, sin que ha
gafalta, para que sea ratificado...

El Presidente goza
de costosos apoyos:
no gasta en gasolina,
luz, renta, predial,
teléfono, internet...
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Sin dinero no
hay revocación

En este gobierno cuando una puerta
se cierra, ninguna otra se abre.

Florestán

Morena en la Cámara de Diputados
aprobó el Presupuesto de Egre
sos de la Federación (PEF) como

quería el presidente López Obrador, sin tocarle
una comay con los recortes al INE, por 5 mil 800
millones de pesos, y al Poder Judicial, por otros
3 mil más.
Del primer ajuste, Lorenzo Córdova dijo que

impediría la consulta para la revocación del man
dato; del segundo, el ministro presidente de la
Corte, Arturo Zaldívar, respondió que dificulta
ría la reforma a ese poder.
Y la dej aron ahí, pero López Obrador no.
Ayer reiteró que el INE tiene dinero para ha

cer la consulta, alo que le respondió Jaime Rive
ra, presidente de la Comisión de Presupuesto de
ese instituto.

Me dijo que de los 19 mil millones de pesos
aprobados en el PEF, 5 mil 800 millones son pa
ra los partidos políticos, por lo que le quedan 13
mil que no le alcanzan al INE para llevar a cabo la
consulta de revocación de mandato, para lo que
tiene programado un gasto de 3 mil 830 millones
de pesos, sin los que, me dij o, El INE está impo
sibilitado de llevar a cabo dicha consulta.
Sobre las declaraciones presidenciales de que

sí tiene recursos y que use susfondosyfideicomi
sos, como había dicho Lorenzo Córdova, la ley lo
impide; confirmó que recurrirán a instancias ju
diciales, la Corte, y que mientras seguirán con el

proceso hasta que les alcance el dinero.
Pero insistió que en las actuales circunstan

cias, recorte de presupuesto, el INE no puede ha
cer la consulta de revocación de mandato que, di
go yo, exige el Presidente y no la sociedad.
RETALES

1. ACOMPAÑANTES. El presidente López
Obrador decidió que a la gira de los Líderes de
América del Norte, el jueves en Washington, lo
acompañen el obligado secretario de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebrard, y los titulares de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O y de Economía,
Tatiana Clouthier. Pero no entiendo que vaya el
subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, el
responsable del desastre que ha sido el combate
a la pandemia, aunque su jefe diga que México es
un ejemplo mundial. Pero él invita;
2. PIROTECNIA. Cuando el PRI dice que nova
dar sus votos a Morena para aprobar la reforma
eléctrica es un farol, un bluff. Ya lo veremos en
su momento. Y cuando López Obrador lo acusa
de salmista, confirma que sigue siendo el mayor
promotor de su fantasma favorito: Carlos Sali
nas, lo que es como hablar del peñismo;y
3. MEDICINAS. Tras el reproche presidencial
al secretario Jorge Alcocer y al director del Insa
bi, el antropólogo Juan Ferrer, el primero siguió
en su mundo ausente y el segundo dijo que esta
ba garantizado el abasto de medicinas para 2022,
lo que es otro cuento como en 2019,2020,2021y
ahora 2022. Es patearla responsabilidad para el
cuarto año de gobierno, como si se fueran a que
dar para siempre.

Nos vemos mañana, pero en privado
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AMLO, Biden
y Trudeau
cara a cara

¦7
^¦4 1 presidente Andrés Ma

j nuel López Obrador llega
rá e sta se mana a Washing

ton D.C. sin la presión con la que llegó
en julio de 2020, cuando el anfitrión
era Donald Trump.
En la Cumbre de Líderes de Amé

rica del Norte, del próximo jueves,
AMLO no tendrá que encarar con
cumplidos al magnate neoyorquino,
sino dialogar con el j oven progresista
canadiense, Justin Trudeau, y el expe

rimentado político demócrata estadu
nidense, Joe Biden.
Estados Unidos y Canadá intenta

rán algo para salir lo menos perjudi
cados con la reforma eléctrica que el
gobierno de AMLO está impulsando.
Sin que el tema vaya a abordarse de
manera directa, buscarán compromi
sos del gobierno mexicano en materia
de cambio climático, energía renova
ble y economía verde, para que se re
duzca al mínimo la intención de prio
rizar las energías sucias.
Con el mismo pre

texto del cambio cli

mático, AMLO po
drá comprometer a
Biden y a Trudeau en
el proyecto de erra
dicar las causas de la

migración, pues entre los motivos de
las caravanas actuales hay un serio
impacto de los fenómenos naturales
en Centroaméricay el Caribe.
López Obrador debe aprovechar el

viaje para insistir en las reformas mi
gratorias que los republicanos tienen
detenidas en el Congreso, retomando
el fraseo de su último discurso en la

Casa Blanca en el que recordó que en
Estados Unidos hay "una comunidad
de cerca de 38 millones de personas,
incluyendo a los hijos de padres mexi
canos, gente buena y trabajadora que
vino a ganarse la vida de manera hon
radayque mucho ha aportado al desa
rrollo de esta gran nación".
En aquella ocasión, AMLO afinó

el discurso que dirigió ante Trump
en la Residencia de México en Wash
ington, donde se alojó, arropado por
su familia política: la entonces em

bajadora de México
en Estados Unidos,
Martha Bárcena, y
su esposo Agustín
Gutiérrez Canet, tío
de Beatriz Gutiérrez
Müller, quienes aho

ra, a la distancia, verán lo que se logre
en D.C

AMLO, Biden y Trudeau también
acordarán las estrategias conjuntas
para mitigar los impactos económicos
de la pandemia de covid19. Los acuer
dos quedarán por escrito y en una bue
na foto, veremos cuánto tardan en im
plementarlos.

Los acuerdos quedarán
por escrito y en una

buena foto
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Sobre las órdenes
que no se pueden
cumplir

Al empezar el gobierno de
Adolfo Suárez, que cam
bió en 11 meses relampa

gueantes el régimen franquistay abrió
a España a la democracia, se prohibió
que vehículos militares circularan por
las ciudades.

Suárez quería limpiar el paisaje ur
bano de aquel símbolo de la época fran
quista, de la cual era hijo probado y ala
que quería, sin embargo, dej ar atrás.

Suárez despachaba en La Moncloa, a
la salida de Madrid rumbo a la Coruña,
donde había un cuartel militar con tan
ques y vehículos.
Los militares de aquel cuartel hacían

sus ejercicios motorizados en la carre
tera, pero cuando volvían por la tarde a
Madrid se detenían frente a La Mon

cloay daban estruendosos acelerones
a sus transportes para hacerse sentir
frente a la sede de gobierno.
Era su protesta

porque los hubieran
echado de las calles y
porque los estuvieran
echando también del

lugar preponderante
que tenían en el fran
quismo. Tanta era su molestia que a
veces apuntaban sus cañones hacia La
Moncloa, solo como para recordarle a
los que estaban ahí quiénes tenían los
cañones. Era un recordatorio más que
un amago de golpe.
Harto de aquel recurso intimidato

rio, un joven asesor del presidente Suá
rez le propuso que ordenara ponerle fin
a alguna de las agrupaciones militares

que le eran leales. El presidente Suárez
preguntó a su colaborador si se imagi
naba lo que podría suceder con el cum
plimiento de esa orden, y si era una or
den que se podía cumplir.
Agregó: "Nunca des una orden que

no se pueda cumplir. Ahí empiezas a
perder la autoridad y el poder".
Hace unos días el presidente López

Obrador le dio a miembros de su gabi
nete una orden que no se puede cumplir.

Les ordenó termi
nar con el desabasto

de medicinas para ni
ños con cáncer, uno
de los medicamentos

cuyo sistema de abas
to el gobierno destru

yó en estos años.
¿Cómo pueden llegar papitas y coca

colas atodas partesy las medicinas no?,
preguntó el Presidente.
Porque nadie destruyó el sistema de

abasto de papitas y coca colas, mien
tras que el de medicinas, sí: lo destru
yó el gobierno, como puede leerse aquí
https://bit.ly/3CoGG5zyaqui https://
bit.ly/3HnkoFb. —

Nadie destruyó el
sistema de abasto de

papilas y coca colas
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Gertz en la mira
de la Corte

•r*
M uando resolverá la

i Suprema Corte de
A Justicia de la Na

ción el destino de Alej andra Cuevas, de
68 años,y su madre LauraMorán, de 95?
Durante medio siglo Laura fue pare

ja de Federico, hermano de Alejandro
Gertz. Ella y su hij a están acusadas por
el propio fiscal. También lo estaba la
suegra de Alfredo Del Mazo, pero, cu
riosamente, se desistió de actuar con
tra ella Alejandra no corrió con la mis
ma suerte; lleva un año y un mes encar
celada en Santa Martha Acatitla.

Un tribunal federal ya iba a decidir;
sin embargo, el ministro presidente in
formó que, a petición de Gertz Mañero,
la SC JN atrajo el amparo en revisión Es
decir, más tiempo de espera para la per
sonapresa
Arturo Zaldívar declaró que le preo

cupa la imagen de la FGR, "la afectación
que estágenerando alahonorabilidadde
lafiscalía". Ojalá, además de interesarse
por unade las partes en conflicto —lo que
podría interpretarse como una postura
parcial—, se ocupe de impartir justicia.
Esa es su labor. Una de

las trampas en este ca
so es pensar que se tra
ta de un embrollo pri
vado, un pleito entre
parientes, que lo que
están viviendo estas

muj eres es un tema familiar y nada más.
No, estamos frente a conflicto de in

tereses, posible lavado de dinero, eva
sión fiscal o abuso de poder. Basta leer
el expediente (no los dichos de un lado
y otro) para constatar las irregularida
des. Más allá del daño que causa pro
longar cualquier juicio, el hecho que la
Corte conozcay se pronuncie es buena

noticia. Cualquier presión externa se
diluye al tratarse de un cuerpo colegia
do del más alto nivel, encargado de pro
teger derechos humanos.
Sería importante que sus integrantes

superen la coyuntura y se metan al fon
do del asunto. Lo que ha sucedido en el
proceso judicial es digno de análisis para
estudiantes de derecho, cienciapolíticay
hasta psicología. De no creerse.

Aquí entre nos
La discriminación también está prese n

te en las acusaciones

del fiscal general con
tra las mujeres adul
tas mayores de su fa
milia política. ¿Por no
atender a su hermano

correctamente, según
él, las señala de "homicidio doloso de
concubino por omisión de auxilio? Por
cierto, no fueron las últimas en cuidarlo
y Alej andra ni concubina era

A ver silas ministrasyministros, que
promueven hacer justicia con perspec
tiva de género, le entran al necesario de
bate, en puerta en el Congreso, del tema
de cuidados.

Lo que ha sucedido es
digno de análisis para
estudiantes de derecho

Fecha: 16/11/2021

Página: 2

Area cm2: 183

1 / 1

Columnas Políticas

Razones y pasiones / Elisa Alanís

Elisa Alanís

Costo: 22,326

Página 11 de 19



Nuevo comienzo

México, Estados Unidos y Canadá lle
varon a cabo movimientos indepen
dentistas con un mismo fin: dejar de

ser colonia de un imperio. Pero este anhelo compartido
por los países que hoy integran la región conocida co
mo Norteamérica se tergiversó al pasar de los años, con
la política exterior mexicana aplicada por los gobiernos
anteriores, la cual cambió nuevamente de paradigma a
partir de 2018, con la finalidad de hacer valer la sobera
nía nacional y terminar con la influencia que otras na
ciones ejercían en nuestra política interior, con la jus
tificación de la superioridad económica.
Por eso, cuando Andrés Manuel López Obrador llegó

al poder, hubo una gran expectativa en torno a que su
talante nacionalistay defensor de la soberanía dinami
taría las relaciones bilaterales entre México y Estados
Unidos. No fue así, sino al contrario. Nunca antes en la
historia moderna de nuestro país uno de sus mandata
rios había logrado mantenerse firme, a pesar de presio
nes —como la amenaza arancelaria—, para hacer valer
sus posiciones en temas relevantes de política exterior,
como la seguridad nacional, la migración y el comercio.
Esta nueva manera de entender la

política exterior desde el Gobierno de
México ha permitido que ahora Amé
rica del Norte cuente con un tratado

comercial más justo y acorde con la
realidad, y que la migración sea enten
dida como un fenómeno compartido
en el que los países más favorecidos
atiendan las causas de origen, lo cual
ha dado paso a un nuevo entendimien
to en materia de seguridad, que dej a atrás el paradigma
del intercambio armamentista, para dar lugar ala cons
trucción de paz. No es osado decir que la posición del
Estado mexicano ha sentado las bases de un desarrollo

regional más justo y armonioso.
En este contexto, el presidente Andrés Manuel López

Obrador asistirá esta semana a la IX Cumbre de Líderes
de América del Norte, en la que se encontrará con su ho
mólogo estadunidense Joe Biden y el primer ministro de
Canadá, Justin Trudeau, a quienes el propio AMLO ha

descrito como "hombres de acción", en reconocimiento
de su disposición a estrechar lazos de colaboración para
el desarrollo, y recordando uno de los principios del dere
cho internacional: pacta suntservanda ("los pactos deben
cumplirse").
Para la Cumbre, que se reactiva luego de haberse

suspendido en 2016 durante la administración de Do
nald Trump, se prevé que el presidente López Obrador
profundice su visión humanitaria y de fraternidad uni

versal, al proponer un programa de
visas de trabajo para migrantes de
México en Estados Unidos y Cana
dá, que les dé certidumbre jurídica
a los millones de personas que com
ponen la fuerza laboral de nuestro
país, necesaria para la reactivación
económica al norte de la frontera.

Por su parte, el presidente Bideny
el primer ministro Trudeau impul

sarán una agenda conjunta contra el cambio climático
y los fenómenos meteorológicos y sociopolíticos vin
culados, que nuestro país puede abrazar con mayor fir
meza en el nuevo paradigma energético.
La Cumbre será un encuentro al que finalmen

te México asistirá en condiciones de igualdad y no de
subordinación. Se trata de la reafirmación de un nue
vo comienzo en las relaciones de los tres países y en la
confirmación de que el tiempo de los imperios y las co
lonias ha quedado atrás.

México asistirá
en condiciones
de igualdad a
la cumbre en
Washington
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AMLO, el INE y
la provocación

I o hay otra manera de en
^Hl tender el presupuesto que

_L ^ le asignólamayoríaguber
namental al Instituto Nacional Electo

ral más que como una provocación Una
de la que no se ve cómo podrá el institu
to salir bien librado.

El recorte desde lo pedido por el institu
to equivaleala consulta popularyalejerci
cio, en las urnas, de revocación de manda
to. Y la mayoría de Morenay sus aliados le
dijo al INE no te daremos dinero para este
ej ercicio que nosotros queremos.

El secretario de Gobernación, el Pre
sidente y los líderes de Morena enla Cá
mara de Diputados han dado todos solu
ciones absurdas o imposibles por ilega
les: que si se bajan los sueldos, que si por
allí tienen unos fondos, en fin...háganle
como quieran.
Todos los consejeros del INE que

han hablado públicamente del asunto
están de acuerdo en que es imposible
con ese recorte hacer el ejercicio de re
vocación y han expre
sado la idea de acudir

a la Suprema Corte
de Justicia para que
con una controversia
constitucional dirima
el asunto.

Los números están claros, con ese pre
supuesto no haymaneraYaveremos qué
dice la Suprema Corte. Pero, desgracia
damente, pienso que el daño estáhecho.
No son nuestros tiempos en que los

números, las sumas y restas o la ley im
porten demasiado. Importan la polari
zación, lagrillay el debilitamiento —para
mí inexplicable— de un instituto que ha
dadoaMéxicoconfianzaensusprocesos

electorales (además de la única identifi
cación que todo mundo respeta).
Pienso en escenarios: digamos que la

Corte no resuelve, por tiempos o por al
gún enredo legal. El INE podría simple
mente decir: no puedo, no la hago. Imagi
nemos la reacción en las mañanas en Pa

lacio y en las tardes enlas redes.
El INE podría decir la haré, pero con

tres pesos rascados por ahí, pocas ur
nas, poca infraestructura; el ejercicio

fracasa por todos la
dos. Imaginemos la
mañana siguiente en
Palacio y la tarde en
redes y otros espacios.
Digamos que la Cor

te corrige el absurdo y
le llega dinero al instituto. El morenis
mo se lanzará, como yalo ha hecho, con
tra la Corte como un añadido al embate
contra el INE.

Y luego no vaya a ser que, como suele
suceder en estos ej ercicios, más allá de
muchas urnas y mucha promoción, los
números finales sean más bien pobres.
Se culpará desde el oficialismo al INE.
Todo mal, pues. Una desgracia ^

Han dado todos
soluciones absurdas o
imposibles por ilegales
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Acuérdate de Acapulco,
María Bonita
El gobierno federal, el ímico que realmente puede hacer algo, ha operado con la tesis implícita de que la urgencia por
atender a los pobres es tal que justifica dejar el combate a la inseguridad y al crimen organizado para otro momento

La ola de criminalidad

que está sufriendo la
llamada Riviera Ma

ya es algo más que un
capítulo adicional en

el largo historial de violencia de
los últimos años. No solo se tra

ta de una cifra más. Hay cambios
cuantitativos que después de cru
zar cierto umbral producen cam
bios cualitativos. Aunque por ra
zones diversas, lo que sucedió
en Acapulco hace algunos años
tendría que mostrarnos que
nuestra ceguera y estupidez
pueden ser mayor que labelle
za de nuestros litorales. Playas
descuidadas, aguas costeras
sucias, falta de infraestructu
ra y corrupción de autoridades
terminaron por impactar en un
puerto que alguna vez fue el des
tino preferido de las estrellas de
Hollywood y, por ende, de lo más
granado del turismo internacio
nal. No fue el resultado de un in

cidente específico sino la lenta
acumulación de negativos lo que
desalentó la inversión y provocó
que los viajeros internacionales
más exigentes, primero, y el resto,
más tarde, comenzaran a preferir
otros destinos turísticos.
Para fortuna nuestra, la explo

sión del Caribe mexicano sus
tituyó con creces tal abandono.

En los siguientes años Cancún se
convirtió en un polo aun más im
portante. Y sibien nació como un
proyecto planificado, las inercias
y la expoliación salvaje enviaron
pronto señales del desgaste y la
saturación que en Acapulco ha
bían provocado el desplome.
Con todo, el largo litoral de la

Riviera Maya ha creado la sen
sación de que no hay límite para
la negligencia; saturado un sitio,
la inversión hotelera se desplaza
unos kilómetros más al sur para
arrancar un resort más ambicio
so. Y, en última instancia, incluso
si se agota esta opción parecería
que México siempre puede sa
carse de la manga otro litoral,
Las Bajas o las bahías de Sonora,
para reemplazar el polo desgas
tado y dar inicio a un nuevo ciclo
de contubernio entre cadenas

hoteleras oportunistas, empre
sarios especuladores y funciona
rios corruptos.
Sin embargo, esta irresponsa

ble, pero de alguna manera fun
cional explotación de recursos
naturales, por primera vez está
en riesgo de entrar en crisis ge
neralizada. La intensificación de
la violencia ha avanzado más rá

pido que la expansión geográfica
La inseguridad de los turistas por
la intervención arbitraria y sal

vajedel crimen
organizado es un
fenómeno cada

vez más frecuente
en todos los destinos

turísticos. En los últi
mos días se han multipli

cado los incidentes en Acapulco
y en la Riviera, pero hace algunas
semanas Mazatlán y Los Cabos
ocuparon las planas de la pren
sa de nota roja. Frente a la inac
ción de las autoridades, las dis
putas por las plazas entre bandas
de narcomenudeo y de cobro de
derecho de piso amenazan con
liquidar la gallina de los huevos
de oro. El apetito por el territorio
del crimen organizado y, sobre
todo, del crimen desorganizado
es mayor que la capacidad del Es
tado o del mercado turístico para
protegerlo. En las últimas agre
siones queda la sensación de que
estas bandas han asumido que

ellasy sus rivales sonlosúni
cos actores de la escena y actúan
sin ninguna consideración res
pecto a las autoridades y su posi
ble represalia (porque no lo hay),
o por el impacto que puedan cau
sar en la actividad que les da de
comer a todos. Obsesionados por
la ganancia inmediata y por el sa
queo salvaje, solo limitado por
la presencia de otras bandas, sus
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métodos brutales comienzan a
dinamitar lo que tomó tantos es
fuerzos construir.

Y sibien es cierto que para el tu
rismo europeoyestadunidense los
incidentes esporádicos de los últi
mos años eran asumidos como una

simple advertenciaparano incurrir
en riesgos innecesarios, particular
mente en lo que toca a la vida noc
turna, los cada vez más frecuentes
estallidos de violencia podrían lle
var a considerar que ya no hay pre
cauciones que valgan El caso de tu
ristas asesinados en un restaurante

de lujo en Tulum o labalacera diur
na en el lobbyde un hotel de Puer
to Morelos revelan que hoy por hoy
el futuro del turismo en el Caribe

mexicano comienza a depender
de las decisiones de guerra de una
punta de rufianes. Un ingreso anual
de 6 o 7 mil millones de dólares y
miles de empleos, por no hablar de
la prosperidad misma de una enor
me región, estarían en manos de las
excrecencias de lasociedad.

El Estado mexicano puede es
tar en control de la construcción

del Tren Maya o asumir que con
el correcto plan de inversión e
incentivos podría recuperar el
impulso perdido, pero el caso
de Acapulco dej a en claro que la

imagen en los mercados turísti
cos internacionales constituye
un recurso no renovable una vez

que empieza el desplome.
Resulta evidente que el proble

ma escapó de las manos de los go
biernos locales desde hace tiempo.
En el caso de Puerto Morelos, un
comando de 15 individuos arribó
por lancha apenas un par de ho
ras después de que una banda
rival desafió el control sobre la

distribución de la droga en un
hotel. Una capacidad de fuego
e intervención inmediata que
supéralas posibilidades de las
policías municipales, buena
parte de las cuales están bajo la
nómina de estos criminales.

Algunas autoridades europeas
han comenzado a difundir alertas

de viaje sobre el Caribe mexica
no a sus ciudadanos. Si estos in

cidentes continúan, tales alertas
podrían generalizarse y even
tualmente convertirse en una

imagen internacional que se ex
tienda a todo lo relacionado con
el turismo en México.
Con cerca de 25 mil millones

de dólares anuales el turismo es,
después de la industria automo
triz y las remesas, la actividad que
más divisas aporta al país y una de

las mayores generadoras de em
pleo gracias a sus muchos efectos
multiplicadores. Para amplias re
giones especializadas enesta úni
ca vocación productiva un des
plome constituiría una debacle
de efectos sociales devastadores.

El gobierno federal, el único
que realmente podría hacer algo,
ha operado con la tesis implícita
de que la urgencia por atender a
los pobres es tal que justifica de
jar el combate a la inseguridad y al
crimen organizado para otro mo
mento. Me parece que habría que
revisar esa tesis. La escalada de

violencia que sufre el turismo en
México podría aumentar lapobre
zay la descomposición social que
mal que bien sobrellevan estos
polos. Y como bien le decía Agus
tín Lara a su amada María, allí es
tá Acapulco para recordarnos que
tal abismo no estálejos.

Las disputas por las
plazas entre bandas
de narcomenudeo
amenazan con

liquidar la gallina de
los huevos de oro
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La Presidencia

parvularia

viembre, López Obrador dijo asi:
"Va a ser muy importante el desfi

le, va a haber muchos, muchos, muchos caballos, y
villistas y zapatistas y carrancistas, y el ferrocarril,
como se hizo la Revolución".
Bien bonito todo, pero escucharlo de labios del

hombre en la cima del poder político no deja de
darme ñáñaras; todavía no sé si el Presidente sue
na como un niño pequeño contando qué regalos le
van a traer los Reyes o, peor, como un adulto ilu
sionando a ese niño con quimeras para que no se
fije en que su mamá tiene cáncer y su papá acaba
de ser despedido. Lo innegable es que los de la T4
aborrecen la sustancia del gobierno, es decir, la
gestión efectiva y la resolución de problemas con
cretos, favoreciendo en su lugar los panes y circos
que, al contrario de asuntos esenciales como edu
cación o salud, nunca son alcanzados por esa aus
teridad republicana que el Presidente les receta a
todos menos a sus favoritos.

El año pasado, para el mismo desfile, la Sedeña
gastó más de 4 millones de pesos en arrear 3 mil ca
ballos para que desfilaran por el Zócalo, además de
cerca de 400 mil en transportar una locomotora de
época llamada Petra, y otro millón en disfrazar acto
res de personajes históricos, cuetes y luces, dándo
nos un total de más de 10 millones de escandalosos

pesos. Los chicos de Corrien
te Alterna, el laboratorio de
periodismo de la burguesa
UNAM, reportan que la ma
queta del Templo Mayor cos
tó poco más de 18 millones de
pesos por el único mes que
estuvo allí. Sí, la ficha tapada
ha dicho hasta el cansancio

que no se erogó un peso, lo

cual no es falso pero tampoco verdadero: efectiva
mente Ocesa no vio ni un quinto, pero sí exencio
nes fiscales por esa cantidad que el erario va a dej ar
de recibir. Lo más enfurecedor es que el verdadero
Templo Mayor, a un paso del de tablaroca, perma
nece cerrado y con su techo desplomado: el presu
puesto para su conservación y estudio para 2021 ha
sido fij ado en530milpesos, apenas 3 por ciento del
costo del de mentiritas.

El mismo absurdo parece perpetrarse con el es
pejismo de la revocación de mandato. El Presiden
te, en su afán de parecer demócrata, al tiempo que
subvierte las instituciones que hacen posible la de
mocracia, insiste en un ejercicio innecesario y re
dundante pero que nos va a costar 3 mil 830 millo
nes de pesos, mismos que López y sus secuaces no
solo no van a autorizar, sino que van a recortarle al
INE 5 mil millones: "Que lleven a cabo un plan de
austeridad, que se bajen el sueldo, ganan mucho, los
consejeros ganan más que el Presidente, que ya le
baj en a los viáticos, a las comidas y los vinos, y a to
dos los gastos superfluos", le lanzó López Obrador
al instituto.

Sí, la barra está muy baj a, pero el Presidente no
puede ser tan tarado como para no saber que ni to
dos los patos del Hunan suman los miles de millo
nes de pesos que se necesitan para montar su tea
trito de la revocación. El teatrito de enlodar al INE
atizando los resentimientos más inmaduros e in

fantiles de sus solovinos, maniatando a la única ins
titución que garantiza la limpieza de nuestros votos,
por el otro lado, ese va viento en popa.

Ni todos los patos del
Hunan suman los

millones necesarios
para el teatrito de la

revocación
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Democracia
autoritaria

La imposición de la voluntad de la ma
A, yoría es una manifestación de la demo

cracia o una forma de autoritarismo? En

principio, y así se pensó durante mucho tiempo,
la decisión de la mayoría era incuestionablemen
te un principio democrático. Pero luego llegaron
los ejercicios de esa lógica política, con el fascis
mo, el nazismo y la eliminación de los opositores
basándose en dicha voluntad mayoritaria. Esos
regímenes (democráticos a su manera) sirvieron
para mostrar que las mayorías podían acabar con
los derechos de las minorías, o incluso eliminarlas.
Así, con el respaldo popular, el fascismo terminó
con toda posibilidad de oposición, mandando a
las mazmorras, al destierro o a la tumba a miles de
opositores. De la misma manera, el nazismo, que
llegó al poder mediante las urnas, terminó con los
adversarios de izquierday derecha, mandó a cam
pos de reeducación a algunos y a otros a campos
de concentración. Allí murieron, incluso, muchos
que fueron señalados como enemigos del régimen:
judíos, homosexuales, testigos de jehová, gitanos,
intelectuales y opositores políticos.
Entonces y solo entonces la humanidad se dio

cuenta que la voluntad de la mayoría no podía ser
ilimitada; que esa expresión de la democracia te
nía que ser complementada con la salvaguarda de
los derechos de las minorías. En suma, que la pura
voluntad mayoritaria, expresada ocasionalmente

en las urnas (en el mejor de
los casos), o interpretada por
los liderazgos mesiánicos o
autoritarios que se apode
ran de la misma, no solo era
insuficiente, sino que podía
conducir a los peores esce
narios antidemocráticos y
autoritarios.

En realidad, lo anterior ya
se sabía, pues desde por lo menos el siglo XVIII los
autores de la Ilustración hablaban de la necesidad
de contrapesos al poder absoluto. Y, sin embargo,
la humanidad olvidó esta premisa básica para la
defensa de los derechos humanos. Tuvimos que
atestiguar los horrores del holocausto para repe
tirnos que esto no debe volver a suceder. La mayo
ría tiene el derecho de indicar el camino de una na

ción, pero nunca pasando por encima de los dere
chos de las minorías. Pero resulta que los que antes
fueron minoría, en muchas ocasiones se olvidan de
ello. Impera entonces el revanchismo y la pobre
za de miras de largo alcance. Quienes están ahora
en el poder, olvidan o simplemente ignoran, que el
mundo da muchas vueltas; que tarde o temprano
su tiempo acabará.
Señalo todo esto, como usted se imaginará, por el

penoso espectáculo de la aprobación/imposición
del presupuesto federal, sin que la oposición haya
podido introducir una coma. No creo que, ni en los
peores momentos del carro completo priista, haya
sucedido algo así. Pero estamos ahora frente a una
mezcla monstruosa de servilismo autoritario, ba
sado en una concepción de la democracia superada
desde el fin de la Segunda Guerra Mundial. Como en
esta mayoríalo que cuenta no es la capacidad, sino la
lealtad aunapersonao aun difuso proyecto político,
se ha vuelto central aplastar a la minoría. Estamos
entonces frente a una forma rebasada de democra

cia autoritaria, heredera de viejos totalitarismos,
aunque con ropaj es populistas.

Las mayorías
pueden acabar con
los derechos de las
minorías o incluso

eliminarlas
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Irineo miente
Desde hace años el gobierno mexicano
trae pleito con Irineo Mújica, líder visi
ble de las caravanas migrantes que tan
tos estragos han ocasionado en el país.
Irineo es oriundo de Michoacán, pero tie
ne papeles en regla en Estados Unidos,
por lo que entra y sale del vecino país sin
ningún problema. Se dice que obtuvo la
nacionalidad norteamericana porque sir
vió en el Ejército de aquel país.
El Instituto Nacional de Migración de
plano culpó a Irineo de mentir y ma
nipular a los migrantes.
Esto ha complicado en extremo que
acepten el ofrecimiento del gobierno
mexicano de regularizar su estancia en
el país, lo que coloca a los migrantes an
te riesgos tangibles.
Irineo, que encabeza la organización
Pueblos sin Fronteras, ya estuvo preso
y las agencias de inteligencia mexicana
tratan de escrudiñar en su pasado pa
ra detectar de parte de quién mueve los
hilos de la migración.

Los tres mosqueteros son cuatro
Los tres presidenciables más mencio
nados de Morena están cómodos con la
alineación,

Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal no quieren más ins
cripciones, aunque lo cierto es que, co
mo en el caso de los tres mosqueteros,
en realidad son cuatro. Excluir a Adán

Augusto López sería temerario,
Meter otros nombres a estas alturas del

sexenio no tendría sentido, porque el
destape será por estas fechas del 2023
y construir de la nada un presidencia
ble creíble es una misión imposible. Pa
ra ganar, AMLO requirió de 18 años de
campaña.
La jefa de Gobierno de la CDMX afir
mó que no son necesarios los pactos
de no agresión entre ellos porque to
dos tienen claro que lo importante es
Ja continuidad de la Cuarta Transfor
mación.

Tal vez sea lo más importante, pero lo
cierto es que el golpeteo comenzó desde
hace rato y el tema del pacto para evitar
agresiones regresará para quedarse. No
hay de otra.

Herencia dolorosa
Está en México una delegación del Co
mité contra la Desaparición Forzada de
la ONU.

Tocó al subsecretario Alejandro Encinas
recibirlos y reconocer lo mal que van las
cosas en la materia en nuestro país.
Hay una crisis sin visos de solución.
El subsecretario dijo que se trata de la
"herencia más dolorosa que enfrenta el
gobierno". Claro que el problema no se
generó en el 2018, en eso tiene razón,
pero tampoco ha comenzado a solucio
narse a partir del arribo de la 4T.

Los grupos de la delincuencia organiza
da y sus cómplices incrustados en corpo
raciones policiacas actúan cada vez con
mayor cinismo. Por eso la lista de desa
parecidos no se achica, sino que crece,
lo que es una vergüenza para el país.

No hay tiempo que perder
El presidente López Obrador regresará
esta semana a Washington. Estuvo ahí
en los tiempos de Donald Trump. Ni mo
do de olvidarlo.

Con Joe Biden todavía no logra romper
el hielo de manera que la reunión del
jueves en la Casa Blanca se prepara con
escaso entusiasmo.

El propio político ta basque río dijo que
no están para perder el tiempo por lo
que espera acuerdos concretos, no más
análisis ni reflexiones.

Desde luego tiene razón. La agenda trilá
tera I tiene asuntos que se deterioran día
tras día como la migración y la seguridad.
El gobierno de López Obrador va por
un acuerdo importante: que una do
cena de agentes mexicanos de élite
puedan trabajar en territorio de Es
tados Unidos en el campo del tráfico
de armas.

Lo que se dice en la cancillería es que no
se pueden negar si quieren que el gobier
no mexicano reciba de nuevo a los agen
tes de la DEA. No pueden perder tiempo»
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Pow Wow Maya
Cuenta la leyenda que los pueblos originarios de Amé

rica del Norte se reúnen una vez al año para una gran
fiesta en la que honran su cultura. A esa fiesta se le co
noce como Pow Wow, La comunidad turística de Esta

dos Unidos tomó prestado ese esplénd ido nombre para
organizar un encuentro de todos sus integrantes con el objetivo de
sintonizar esfuerzos para mejorar el turismo en ese país.

Ese evento, el Pow Wow de los turisteros gringos, es el anteceden
te remoto del Tianguis Turístico de México, cuya primera edición,
bajo el nombre de Feria Internacional de I Ioteles y Agencias Turís
ticas de Acapulco. se llevó a cabo en 1975, todavía en el sexenio de
Luis Echeverría Álvarez. Fue una propuesta de Migue! Alemán Val
désr que presidía el Consejo Na
cional Turístico. Cabe señalar que
en ese año todavía no existía la

Secretaría de Turismo que apare
ció por primera vez en el organi
grama del gobierno federal hasta el siguiente año, 1976, cuando se
bautizó al evento como Tianguis Turístico que también es un nombre
fantástico. Acapulco, que era el principal destino turístico del país, el
que había puesto el nombre de México en el escenario internacional,
era no solo sede permanente sino protagonista principal de evento.

El Tianguis se realizó durante 36 años seguidos en Acapulco. Es
ei evento central del quehacer turístico nacional. El severo deterioro
del pueito guerreiense y sus graves problemas de seguridad obliga
ron al gobierno federal a buscar un nuevo modelo. Se resolvió ral
verlo itinerante. El Tianguis salió por piernas de Acapulco, huyendo
de las balaceras. Varias de ellas, me refiero a las balaceras, se regis
taron frente a la atónita mirada de los asistentes a la edición 2011.
Me consta. Gloría Guevara, entonces titular del ramo, tomó la difícil
decisión. Le llovieron críticas. La declararon persona no grata en el
puerto. La verdad es que, en eso, como en otras cosas, el tiempo le
dio la razón a la ex secretaria. El evento se pude realizar en Mérida,
como antes en Puebia, Mazatlán, Cancún. entre otras plazas, gracias
a esa decisión de Guevara.

1 loy arranca la edición 45 de 1 Tianguis, Se trata de una fiesta pos
tergada por la fuerza de la pandemia que obligó a tomar medidas de
distanciamienco social. La comunidad turística del país está más que
lista para compartir el mismo espacio. Hay un programa ambicioso
diseñado con cuidado que se cenn"a
en analizar los saldos de la pande
mía, lo que cambió para la práctica
diaria del turismo, y lo que puede
venir para el futuro; incluida, claro,
una nueva crisis sanitaria porque el virus del Covid está achicado,
pero no muerto

Yucatán es una sede ideal. Tiene todo, incluidos niveles acepta
bles de seguridad, lo que no pueden presumir otros destinos impor
tantes del país. El gobernador panista Mauricio Vila sabe que se trata
de una oportunidad inmejorable para posicionarse a nivel nacional.
Su idea es aparecer como mandatario eficiente, de resultados, reco
nocido por sus gobernados, todo lo cual abonará a su favor cuando
llegue a la hora de las decisiones para el 2024. Ya fue mencionado
como uno de ios posibles candidatos por parte del dirigente panis
ta Marko Cortés, Vila ya entró a esa órbita de la sucesión y no desa
provechara la plataforma del Tianguis. Se espera que e! presidente
López Obrador, durante la inauguración del evento, haga un reco
nocimiento público al mandatario estatal

La idea es que se trate de una gran fiesta, pero también hay una
problemática que se debe encarar con mucha seriedad. Empresarios
del ramo tienen tiempo esperando la oportunidad de decir su ver
dad. I labra que escucharlos»

£7 Tianguis se realizó
durante 36 años

seguidos en Acapulco
nrrnnrn el

1 armnca L1
íangUlS ¡liriStlCO de
México en Mérida
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SI BE V BAJA

Claudia Shcinbaum

Jefa de Gobierno de CDAff

Sale a auxiliar a las 22 familias que se
quedaron sin casa por explosión en la
Pensil y anuncia que les ayudará a pagar
renta, el tiempo que sea necesario.

Steve Bannon

Ex asesor de Trump

Desafiante luego de ser detenido por desaca
to a la orden de un juez, el ex asesor presi
dencia] lanza amenazas al presidente Biden,
quie n echo de la Casa Blanca a Trump.
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turdido por las dimensiones
de su fracaso ideológico y
su escasa capacidad de ope
ración política, Marfco Cor
tés (con todo y su insistente
atropello a la ortografía de su

nombre) es como un automovilista sin ru
ta, a bordo de un auto sin %rolante y con
los ojos cerrados.
Quien sabe si cuando se haga el re

cuento de esta dirigencia impugnada des
de dentro, la firma del documento de his
panidad (tan trasnochado como las exi
gencias de perdón de la 4T), firmado por
Julén Re mente ría, coordinador de los se
nadores panistas, pueda ser señalado co
mo uno de ios hitos principales en el de
sastre actual del Partido Acción Nacional

cuya historia lo muestra hoy en el fondo
de un pozo.

La única solución visible ahora, es un
movimiento interno, conducente a una
gran asamblea extraordinaria en la cual
se pongan todas las cartas sectarias sobre
la mesa y se haga una especie de congreso
de reorganización. Pero para eso resulta
ría indispensable la renuncia de la actual
directiva.

Los más recientes errores, quizá catas
tróficos de parte de Cortés han sido, pri
mero, la divulgación de sus pronósticos.
No importa si se trató, de fuego amigo. El
hecho es simple: la única confianza en el
futuro electoral es la derrota. Al hacerse

públicas esas palabras, se probó su falta
de control.

Además, una de las partes de una
alianza cuya finalidad
es combatir a la fuer

za incontenible de Mo

rena, con codo el apara
to del gobierno en su fa
vor, no puede exhibirse
(ni ser exhibida) por sus
temores, su debilidad y su profecía. Tam
poco en la orgia de la rebelión,

Sí Cortés no tiene la fuerza interna
para evitar esas filtraciones, entones tam
poco tiene nada para combinar en la liza
electoral. Y no es útil aliarse con un fra
casado.

Pero el destino de la Aiíanza por Mé
xico ya está señalado desde ahora: su in
capacidad parlamentaria será puesta nue
vamente a prueba después del desastre
del presupuesto, aprobado sin cambios
por Morena—, cuando se debatan las con
trarreformas a la ley eléctrica, cuyo desti
no final no dependa de cuanto suceda en
San Lázaro: se va a decidir cuando Méxi

co, Canadá y Estados Unidos se reúnan
en la cima norteamericana. Si los Estados

Unidos se oponen firmemente, la reforma
se irá al caño, con todo y las echadas na
cionalistas del gobierno y su pretendida

soberanía energética.
Otro de ios graves

y quizá irremediables
errores de Cortés fue
su intento de acallar las
voces críticas mediante

el reparto de cargos a
sus opositores.

En un rasgo de inmadurez e ingenui
dad (para no usar palabras propias de ios
calificativos del pueblo), quiso designar de
legados a sus adversarios. Pero ni siquiera
habló con ellos. La respuesta fue brutal:

Asi se dio a conocer:

"En un comunicado, la cúpula panista
anunció al senador Damián Zepeda como
coordinador Político y Territorial para la
gubernatura de Quintana Roo. Zepeda lo
rechazó airadamente.

"Increíble el CEN del PAN. Sin diá

logo previo anuncia cargos para quienes
hemos difundido una opinión discinta. In
fantil, cero política, pura imagen. Yo ayu
daré al PAN siempre, en todo el país, en
todas las campañas de 2022, 23 y 24, pe
ro no formaré parte de un CEN que no
comparto"

Adriana Dávila es diputada fue desig
nada coordinadora Política y Territorial
para la gubernatura de Hidalgo y tuvo
una respuesta similar: "fingir convocar a
trabajar unidos, no es diálogo. La política
no admite simulación. Como militante, mí
trabajo siempre será a favor del PAN, más
allá de sus dirigencias"

Gracias pero no. La senadora Márquez
fue más lejos, Nomás renunció a! partido.

En esas condiciones, exhibido en la es
casez de su esperanza electoral, resignado
a la derrota como sino fatal y por tanto in
evitable; puesto en la picota por sus pro
pios compañeros, acusado de usurpación
mediante maniobras electorales internas
reprobables, manipulación y traiciones,
Cortés no tiene nada,

Es un muerto ambulante,como la
alianza*

Otro de los graves y quizá
irremediables errores de Cortés

fue su intento de acallar las voces
criticas mediante el reparta de

cargos a sus opositores.
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Dicen los que saben que, con el semáforo
epidemiológico en verde, hasta el muy
cuidado ALEJANDRO GERTZ MAÑERO parece
haber regresado al trabajo presencial, aunque
no precisamente en las instalaciones de la
FGR, sino en ta oficina alterna habilitada en un
inmueble asegurado en la zona de Lomas. El
único día en que se recuerda que acudió a la
Glorieta de Insurgentes fue el pasado
viernes 5 de noviembre, justo cuando,
sospechosamente, agregados de la
Fiscalía en Guatemala detenían a

algunos invitados a la boda de
Santiago Nieto

Nos recuerdan que, con el objetivo de
contribuir a la construcción de un país
incluyente, innovador y emprendedor,
la Coparmex llevará a cabo del 17 al 19 de
noviembre el Encuentro por México, en
el que su presidente nacional, José Me
dina Mora, presentará la propuesta del
modelo de desarrollo Economía de Mer
cado con Desarrollo Inclusivo. En esta

edición, nos adelantan, reunirá a presi
dentes municipales, gobernadores, le
gisladores, expertos y académicos con
empresarios de 68 Centros Empresaria
les del país, provenientes de 102 ciuda
des, donde tiene representación la pa
tronal que aglutina a nivel nacional a
más de 36 mil micro, pequeñas, media
nas y grandes empresas.

Que al interior del IMSS, de Zoé Roble
do, consideran que hay cifras que refle
jan un alto índice de violencia contra la
mujer en México, así como subordina
ción de la mujer ante el hombre en los
centros de trabajo. Hay preocupación,
porque 60 por ciento de los derechoha
bientes y plantilla laboral son mujeres.
Por eso, desde el 13 de noviembre y has
ta el 20 de diciembre de este año, Ga
briela de la Garza y Alvaro Guerrero
protagonizan la obra Testosterona, en el
teatro Reforma.

"La obra entrega un manual detallado de
cómo abandonar el rol subordinado y
escalar a la cima de la pirámide del po
der, en un tono alarmantemente realista,
recreado con humor, alegría y profundi
dad y deja una reflexión irónica al es
pectador: ¿valen la pena los costos emo
cionales de transformarse en el director

de la pirámide?", dice la justificación pa
ra la adjudicación directa del contrato
para llevar a cabo 35 puestas en escena
de la obra de Sabina Berman Goldberg,
en el Teatro Juan Moisés Calleja del Ins
tituto Mexicano del Seguro Social.

El contrato entregado sin licitación, va
luado en un millón 164 mil 730 pesos y
otorgado por María Magdalena Castro
Onofre, titular de la Coordinación de

Bienestar Social, y Mario Alberto Cortés
Elizondo, titular de la División de Desa
rrollo Cultural, se justifica también por
que hoy en día México, como otras par

tes del mundo, se encuentra en plena
lucha para lograr el completo reconoci
miento del papel de la mujer en nuestra
sociedad. "Aunque se han logrado
avances en los últimos dos siglos en
materia de derechos, siguen permeando
en nuestra sociedad ideologías arcaicas
que no permiten un completo estatus de
equidad entre ambos géneros".

"La intención de abordar el tema de fe

minismo, así como igualdad y equidad
de género a través de una obra de teatro,
con un público potencial de más de 10
mil espectadores, es con el ñn de esta
blecer lazos empáticos entre la sociedad
y que el público asistente se sensibilice
sobre este tema de una manera lúdica y
no mediante cifras o discursos, sino a
través de un reflejo sobre el escenario
de una realidad latente", explican quie
nes contrataron a la empresa Indigo Fil
ms, el pasado 5 de noviembre.
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La deuda verde mundial
En los últimos meses, el mundo ha vivido una serie de
retos que han puesto en duda el futuro de la humani
dad: la pandemia de COV1D19 y la crisis climática. Lo
que antes dábamos por hecho, ahora se encuentra en
un profundo peligro: la vida como la conocemos. Si
bien estas palabras parecen fatalistas, en los tiempos
contemporáneos, el planeta nos esta dando señales de
que debemos cambiar radicalmente la manera en la
que producimos y consumimos. Esta necesidad ur
gente es responsabilidad de todos, desde las personas
que compramos en los supermercados hasta los líde
res mundiales que toman decisiones por la población
de sus países.

Frente a este contexto y con la celebración de la
Conferencia sobre el Cambio Climático de la Organi
zación de las Naciones (COP 26) desde el 31 de octubre
hasta el 12 de noviembre del presente, los diplomáti
cos como los jefes de estado tuvieron una enorme ta
rea: dar soluciones al mundo para revertir los efectos
del cambio climático y frenar el aumento de la tempe
ratura. A pesar de las arduas horas de negociación, los
que observamos a los líderes no quedamos satisfe
chos con los resultados que se obtuvieron dejando una
deuda verde mundial.

Pero; ¿Cuáles fueron los acuerdos a los que se lle
garon? En primera instancia, la voluntad de los países
desarrollados y de los países en vías de desarrollo se
han enfrentado particularmente el tema de la repara
ción de daños por los efectos del cambio climático. Los
jefes de estado de los paises desarrollados no están de
acuerdo en pagar por los daños ocasionados por de
sastres naturales y otros efectos, sin embargo, los paí

ses en vías de desarrollo establecen que son ellos los
que sufren las consecuencias de la emisión de C02 a
la atmosfera. En este sentido los acuerdos a los que se
llegaron fueron a que los paises desarrollados reafir
men el acuerdo de aportar 100 mil millones de dólares
anuales a las naciones en vías de desarrollo hasta el
2025.

En segunda instancia, en cuanto al tema de la re
ducción de utilización y producción de hidrocarburos,
si bien se logró que el texto fuera más firme en la
exhortación a acelerar el fin del uso del carbono y de
los hidrocarburos como combustible y a los subsidios
que los estados dan a las industrias energéticas, no es
lo suficientemente vinculante para generar un cambio
definitivo.

¿Entonces como pagaremos nuestra deuda con el
planeta? el texto de la COP 26 nos deja con varios sin
sabores, si se dieron acontecimientos que nos hacen
pensar que la geopolítica del cambio climático esta
cambiando hacia un camino más prometedor. El
acuerdo entre Estados Unidos y China, los principales
emisores de C02 en elmundo, para el trabajoconjunto
para alcanzar el objetivo de topar el aumento de las
temperaturas a 1.5°C es un hito inesperado para la con
ferencia, a pesar de que haya sido recibido con cautela
por el mundo. Sumado a lo anterior, el acuerdo lidera
do por Dinamarca y Costa Rica que pretende la transi
ción a la eliminación del uso y producción de combus
tibles fósiles es una iniciativa que nos acerca más a la
neutralidad de carbono. ¿Es posible de que estamos al
principio de un cambio generacional frente a los te
mas medioambientales o solo son palabras al aire?
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Volver al pasado
La procaz e injuriosa imagen de la cartulina de la dipu
tada Marisol Gasé, tácitamente apoyada por sus compa
ñeras de la bancada de Morena, muestra el estado actual
que guarda (así dicen los solemnes) la política nacional:
"culera", escribió de su puño y letra para referirse a una
de sus colegisladoras, durante "el debate" sobre el pre
supuesto federal para el 2022, no desde la tribuna legis
lativa sino desde la "claque".

No es para llamarse a la sorpresa, ni mucho menos
hay algo nuevo bajo el sol: la historia de la actividad le
gislativa mexicana de los cien años más recientes está
llena de estos personajes, productos de un sistema totali
tario, el de la mayoría aplastante, el del carro completo, al
que sirven como levanta dedos para la aprobación de le
yes sin cambiarles ni una sola coma a las órdenes del
Poder Ejecutivo, y reventadores de sesiones legislativas.

Hace unos años, en los ochenta y noventa del siglo
pasado, cuando las oposiciones de derecha e izquierda
al PRI absolutista ganaban todos los debates y perdían
todas las votaciones, la actividad de boicotear la sesio
nes o agredir a los legisladores que estaban en la tribuna
se "institucionalizó", mediante la mayoría de la fracción
mayoritaria priista, que no opinaba ni debatía, pero
agredía y reventaba las sesiones. Le llamaban "el Bro
nx", de infausta memoria.

Desde 1930, más o menos, la oposición política mexi
cana comenzó su lucha contra la aplanadora, el carro
completo, la mayoría ab
soluta del partido oficial.
Hace 75 años, apenas en
1946, el PAN obtuvo el pri
mer reconocimiento de

triunfo en cuatro diputa
ciones federales. A partir
de 1979, la oposición parla
mentaria de izquierda y de
derecha fue más visible

públicamente y seguía ga
nando los debates y perdiendo las votaciones. En 1988,
la correlación de fuerzas (asi se decía) cambió, y el PRI
apenas si consiguió la mayoría simple en la Cámara de
Diputados, lo que lo obligó a "parlamentar", es decir, a
discutir, escuchar, negociar, consensuar o acordar. La
oposición ganó la primera gubernatura en 1989.

La primavera democrática mexicana no consolida
da duró hasta el 2018, cuando con Morena se regresó a
la práctica de la mayoría aplastante (aunque no le per
mita reformas constitucionales), al carro completo, por
lo menos en lo inmediato, como por ejemplo, la apro
bación del presupuesto federal al que, por orden presi
dencial, no se le tocó ni una coma a la iniciativa origi
nal, como en los peores momentos del peor priismo, el
populista. Noventa años de lucha democrática son bo
ca bajeados por una horda de adoradores del señor
presidente.

Cuando fue necesario, casi en cada sesión de debate
y votación, "el Bronx" estaba donde se le necesitaba,
como hoy están la mayoría de los diputados oficialistas,
la plena recuperación del pasado en el pleno.

La agresión pública de la diputada Gasé a otra legis
ladora muestra, eso sí, que en esa Cámara de Diputados
se ha conseguido la paridad de género como lo presu
me en sus spots en el que las legisladoras pueden exhi
bir su misoginia ("culera"), como lo hacían y lo hacen los
legisladores varones.

La primavera
democrática mexica

na duró hasta el 2018,
cuando con Morena

regresó a la mayoría
aplastante
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En busca de adhesiones
Nos hacen saber que el presidente López Obrador
dejó tarea en Nueva York, y pidió al representante
de México en la Organización de las Naciones
Unidas (ONU), Juan Ramón de la Fuente, buscar las
adhesiones de más países a la propuesta del Plan
Mundial de Fraternidad y Bienestar, por lo que el
embajador ya elabora un proyecto para este fin.

La continuidad es el objetivo
Aunque existen varios aspirantes a la candidatura
presidencial por Morena, Claudia Sheinbaum
considera que no es necesario un pacto de no agresión.
Todos son amigos y buenos compañeros, y saben que
el objetivo principal es la continuidad de la Cuarta
Transformación, por lo que, desde ahora, descarta
cualquier problema en la contienda interna.
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Dos finalistas en Tamaulipas
De cara a la renovación de la gubern atura en
Tamaulipas, según los sondeos y encuestas, existen
múltiples y diversas variables: que si son 20 aspirantes
registrados, que si pertenecen a un grupo u otro, que si
existe riesgo de ruptura, etc. Lo único indiscutible, nos
dicen, es que a la final llegarán sólo dos por Morena:
Américo Villarreal y Rodolfo González. No hay más.

Deslinde
El coordinador del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira.
tiene la teoría de que el presidente López Obrador
está mal informado o, en el peor de los casos, le están
mintiendo, porque él no dijo que la Reforma Eléctrica
estuviera muerta, tras la aprobación del PEF 2022,
como aseguró el mandatario. Esa aseveración, dijo el
coahuilense, fue del diputado panista Jorge Triana

Justicia divina
Los recursos jurídicos parecen agotarse para Rosario
Robles, ya que, según nos comentan, ahora pedirá
su libertad con ayuda de familiares y amigos que
participarán en una marcha, en un ayuno de 10 días e,
incluso, en jornadas de meditación y oración. Con esto
queda claro que confía más en la justicia div ina que en
la del hombre en México.
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PANORAMA INTERNACIONAL
ANAHUAC

EL FUTURO DE TURQUIA CON
LA UNIÓN EUROPEA

DIRCEA ARROYO
BUGANZA*

?PROFESORA Y TITULAR DE LA CATEDRA A.G. LEVENTIS EN ESTUDIOS DE CHIPRE

EN LA FACULTAD DE ESTUDIOS GLOBALES, UNIVERSIDAD ANÁHUAC MÉXICO

El 19 de <K Í iihrc. el cuerpo ejecutivo
de la IT, estableció que Turquía no ha
cumplido con las recomendaciones
hechas res¡yecto a la democracia

 ESE PAIS REPRESENTA UN

ALIADO ESTRATÉGICO PARA LA
UNIÓN EUROPEA, EN VARIOS
TEMAS COMO SEGURIDAD Y

MIGRACIÓN
El Estado turco aplicó en 1987 para poder ser
miembro de la Comunidad Económica Europea,
pero en 1999 se le negó la oportunidad de unirse
a la Unión Europea (UJE).
En 2005, Turquía hizo algunas reformas impor
tantes para poderformarpartedel bloque,desde
ese momento se encuentran en negociaciones.

Ese país representa un aliado estratégico
para la UE, en varios temas como seguridad y
migración. Si están importante, ¿por qué no se
le ha aceptado como miembro de este orga
nismo? La problemática de este actor para ser
admitido radica en varios rubros, por ejemplo:
el democrático, la situación en Chipre, respeto
a los derechos fundamentales.

El 19 de octubre del presente año, el cuerpo
ejecutivo de la UE presentó un reporte en el cual
estableció que el gobierno tu reo no ha cumplido
con las recomendaciones hechas con respecto

a la democracia. El reporte establece que este
rubro se ha erosionado.

Debido a lo anterior, las negociaciones para
la adhesión ele Turquía al bloque se han pos
puesto de manera indefinida.

El primer ministro turco, MevlütQavu§oglu,
reaccionó al reporte estableciendo que no había
una base clara y que tenía una crítica injusta. Del
mismo modo, dijo que Ankara mantenía como
socio estratégico a la UEy que la adhesión a este
organismo era muy importante para su gobierna

A pesar de las declaraciones del premier,
desde 2016 se puede notar un distanciamiento
entre ambos actores. En este año, el gobierno
impuso restricciones para evitarla crítica interna.
Loanteriorderivadoporlasamenazasque puede
sufrir por el compartir fronteras con Siria e Irak.

Aunado a lo anterior, también hay que re
cordar que existen otras razónesele porqué no
es aceptado este Estado como miembro en la
UE. Esto se debe a la invasión que mantiene al
norte c!e la isla c!e Chipre desde 1974.

¿Cuál es la demora? Tendrá que esperar por
los votos ele los 27 Estados miembros en decidir

sí se mantiene la candidatura como hasta ahora,
o en su defecto que se anule ele manera formal.
¿Qué podemos esperar ele los miembros ele este
organismo? En realidad, en el corto plazo no
se revocará la candidatura sino se mantendrá

en pausa. Lo anterior se clebe a las relaciones
cercanas que mantiene Turquía con Alemania.
La canciller alemana Angela Merkel, el 16 ele
octubre ele este año, manifestó que a pesar ele
tocio le gustaría mantener la cooperación y la
buena relación entre ambos países.
 ante Turquía como los miembros de la

Unión Europea tendrán que esperar al nuevo
líder alemán. Este cambio en la cancillería po
dría tener como consecuencia unificada y dura
hacia Ankara.
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DESDE
AFUERA

SEGURIDAD:
PROBLEMAS
Y ANÉCDOTAS

Las líneas que determinen los Presidentes de
Estados Unidos y México tendrán impacto en los
trabajos de sus delegados los próximos meses

a colaboración en materia cíe seguridad
es uno de los temas permanentes en la
relación entre México y Estados Unidos, y
estará presente, a querero no, en la reunión
que sostendrán los presidentes Andrés
Manuel López Obrador y Joe Biden en el
marco de la "cumbre", del 18 ele noviembre.

Actualmente, los asuntos de cooperación están referidos
a los trabajos de grupos creados en el marco clel Diálogo ele
Alto Nivel, pero hay algunos detalles que anuncian momentos
interesantes y arreglos de conveniencia.

El tema migratorio es profundamente político, pero está
también íntimamente vinculado con las cuestiones de se

guridad. Las líneas que determinen los mandatarios tendrán
impacto en los trabajos de sus delegados a las reuniones ele
concertación los próximos meses.

Hay algunas cuestiones que igual podrían ser tanto pro
blemas como anécdotas, como los casos ele los agentes en
embajadas y el ele Pablo Gómez.

En sus inicios, una ele las primeras medidas clel gobierno
ele López Obrador fue reducir al máximo las representacio

nes ele la Procuraduría General ele la

República (PGR, hoy Fiscalía General
ele la República) en Estados Unidos.

Hace unos días, se anunció que la
administración de AMLO desea enviar

agentes adscritos a las representa
ciones mexicanas en EU, mientras se
sabe que el gobierno vecino está a la
espera ele visas para sus agentes ele
la Agencia Anticlrogas (DEA).
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Paralelamente puede decirse que por circunstancias pro
pias, pero también ajenas a él, el flamante director ele la Unidad
ele Inteligencia Financiera (UIF) cíe la Secretaría ele Hacienda,
Pablo Gómez, es representativo de algunos de los problemas
entre los gobiernos de México y Estados Unidos.

A sus 75 años de eclacl, Gómez es un viejo comunista,
porque lo es desde su juventud y eso define su vicia política.
Se puecle o no estar cíe acuerdo con él, sin embargo, ha sido
congruente, y por tanto, tiene y ha ganado el derecho a pensar
lo que se le pegue su regalada gana.

Pero...

Dicho eso, una buena parte del trabajo cíe la UIF tiene que
ver con información cíe inteligencia que llega de EU, que en
principio le podría parecer ideológicamente cuestionable,
mientras su pasada participación en el movimiento comu
nista no lo hace necesariamente confiable a los servicios ele

seguridad estadounidenses.
Cierto que la colaboración es institucional y que la UIF no es

el único organismo cíe investigación clel gobierno mexicano
con intercambios con sus contrapartes cíe EU, pero es la que

tiene que ver con temas centrales para la seguridad: el lavado
de dinero por corruptela o tráficos ilegales, sea cíe drogas
naturales, químicas o de personas y especies amenazadas.

Es probable que se llegue aun modus operandi. El aparente
proceso de intercambio cíe agentes y la militancia política cíe
Gómez apuntan a la posibilidad cíe arreglos cíe conveniencia
a falta cíe acuerdos plenos. Pero mantienen la vinculación.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (SCARRENOJOSEl

El tema

migratorio es
profundamente

político
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OTRA
CLOACA
PEÑA ,
CALDERON

Con lo informado por Carlos Treuiño Morales, ¡a
FGR tiene más elementos sobre los sobornos al

grupo del expresidente panista

I ajuste ele cuentas entre Emilio Lozoya
Austin y Carlos Trevino Morales, directores
de Pemex con Enrique Peña Nieto, es otra
punta para deshacerla madeja ele compli
cidades en el saqueo a esa empresa que
viene desde que Felipe Calderón se sometió
a Odebrechtcon el caso Etileno XXI.

Lozoya acusó a Treviño, su sucesor en la dirección de Pe
mex, tras un breve periodo de José Antonio González Anaya
concuño c!e Carlos Salinas, cié haber recibido 4 millones
de pesos en sobornos y éste le reviró, desde su escondite cié
fugitivo, que él provocó pérdidas a la empresa por casi 3 mil
millones de pesos por eliminar la cláusula que impedía pena
liza reí su ministro de gas a la planta de Etileno XXI, propiedad
de IclesaBraskem, filial ele Oclebrecht.

"Luego de dos días de haber ocupado el cargo de director
general de Pemex se eliminó del contrato de suministro de
etano la inmunidad que impedía que México fuera deman
dado por Braskemldesa ante tribunales internacionales.
Con ello, se produjeron incalculables perjuicios económicos
a Pemex", acusó Treviño a Lozoya, en una carta enviada al

fiscal Alejandro Gertz.
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"La suma de estas cantidades

es 2 mil 813 millones de pesos que
tuvieron que pagarse gracias a la
eliminación de la inmunidad sobe

rana", subrayó Treviño, integrante del
primer círculo de funcionarios que
compartieron Calderón y Peña, y que
controlaron los sectores hacenclario

y energético.
En uno de los tantos negocios que hizo este grupo se en

cuentran el contrato Etileno XXI, firmado el 19 de febrero cié
2010, entre el director cié Pemex Cas y Petroquímica Básica,
Jorciy Herrera, exsecretario particular cíe Calderón, y Ociebrecht,
que tenía en construcción una planta para procesar el gas
en Veracruz, con créditos ele Nafin que dirigía Héctor Rangel
Domeñe. El contrato,firmado cuancío la secretaria de Energía
era Georgina Kessel consejera cíe Iberclrola era muy nocivo
para Pemex, porque preveía un suministro cíe etano "barato"
a la planta cíe Etileno XXI, pero acíemás Calderón emitió un
decreto, el 23 de noviembre cíe 2012, para favorecerlo más.

En su momento, en la sesión del consejo cíe administración
cíe Pemex ciel 29 cíe abril de 2011, el consejero independiente cíe
Pemex Rogelio Gasea Neri alertó lo "clesventajosoy turbio ele las
condiciones que favorecerían" a Ociebrecht, pero José Antonio
Meade, secretario de Energía, desestimó las advertencias.

Esta trama de alta corrupción, que desnuda otra vez el
amasiato CalderónPeña, fue descrita en la denuncia penal
que, el 18 de junio de 2018, presentaron ante la extinta PGR
Alfredo Figueroa y Paolo Diez Cargari, y que volvieron a pre
sentar ante la FGR eí 10 de agosto ele 2020, Con lo informado
porTreviño, la FGR tiene más elementos sobre los sobornos
al grupo cíe Calderón y que, según Lozoya, Luis Vieíegaray y
Luis Weyll, ele Ociebrecht, había entregado por Etileno XXI.

El exsenacíor Ernesto Cordero habría recibido los sobornos

a través de un tal "Conejo", que podría ser Francisco Conejo
Cejudo, un turbio operacíorfinanciero de Calderón...

PERIODISTA.ALVARO.DELCADO@CMAIL.COM / @ALVAR0_DELGAD0
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SENADOR MORENISTA
TAMBIÉN VIAJA EN
AVIONES PRIVADOS

ocio indica que al senador por el estado
Tde Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, las

directrices marcadas por la 4T en materia
ele austeridad, "le vienen haciendo lo que el
viento a Juárez", al menos así lo evidenció
hace unos días, cuando se dio el lujo de ate
rrizar en tierrassinaloenses a un evento

político, en el avión privado, marcado con matrícula XAIZA.
Así es como el también aspirante a la candidatura de Mo

rena al gobierno c!e Hidalgo hace alarde de poderío económico
en medio de la polémica desatada por el uso de aeronaves
privadas por parte de funcionarios públicos, Menchaca sólo
dice, "no hay que satanizar".

Muy a su estilo, el senador hiclalguense comentó que varios
son los legisladoresy no sólo él, quienes pueden darse el lujo
de tener un jet, porque son empresarios progresistas que apo
yaron a la4Ty que tienen un patrimonio formal en el trabajo.

Cabe recordar que el pasado 6 de noviembre, la entonces
secretaria de Turismo del gobierno de la Ciudad de México,
Paola Félix Díaz, renunció a su cargo tras ciarse a conocer

que viajó en un avión privado a una
boda en Guatemala.

No hay que olvidar lo que al res
pecto funcionarios de la 4T han dicho,
asegurando que en sus gobiernos
ningún funcionario puede usar avio
nes privados... bueno, parece que sólo
el senador Julio Menchaca, tiene la

venia para hacerlo. AÚN HAY MÁS.
ENTRE OTRAS COSAS: Habrá que

estar atentos a partir del 1 de enero ele 2022 al desarrollo cíe
los gobiernos municipales que encabezarán Fernando Vil
chis Contreras, de Ecatepec; Pedro Rodríguez Villegas, de
Atizapán ele Zaragoza, y Raymundo Martínez Carvajal, ele
Toluca.ya que porsu reconocida trayectoria política jugarán
un rol importante en las decisiones que tomen sus partidos
rumbo a 2023... AL TIEMPO.

LA DE HOY: Aún se recuerda aquel 30 ele noviembre del
2016, cuando el ahora flamante diputado local del PAN en el
Estado ele México, Francisco Santos Arreóla, siendo director
del Organismo del Agua de Naucalpan fue golpeado por
una multitud ele trabajadores sinclicalizaclos quienes ele esa
forma le reclamaron el descuento ele un día ele salario que les
fue aplicado por no haber laborado el primero ele noviembre
de ese ano.

Hay que recordar que quien en aquel entonces azuzó a los
sinclicalizaclos para golpear a Santos Arreóla, fue el el ¡rigente
del SUTEYM en Naucalpan, Tomás Alberto Palomares Parra,
hermano ele dos exdirigentes más, Fernando y René, todos
sobrinos ele David Parra Sánchez, quien en septiembre
pasado asumió una diputación local por el PRIyqueha man
tenido porclécaclas el control del sindicato en ese municipio.
Curioso, hoy Parra Sánchez y Francisco Santos coinciden en
la misma legislatura, a la cual, llegaron también impulsados
por la misma coalición. Ver para creer. HASTA LA PRÓXIMA.

Por su

reconocida

trayectoria,
jugarán un rol

en 2023
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— EL DEDO —
EN LA LLAGA

«OPINIÓN

MÉXICO,
EN DUBAI,
LOQUE
NADIE VIO

De los 32 estados de la República sólo Hidalgo,
Oaxaca, Yucatán y Edomex hicieron presencia real

i habremos cíe regresar al desarrollo y el
S crecimiento económico, la promoción

de México no es opcional. Este es justo el
momento en que nuestro país necesita
ser visto por tocio el planeta. El pabellón
en la Expo 2020 Dubái nos representa
con dignidad y la cancillería está activa

en la tarea de atraer inversiones, pero de los 32 estados sólo
Hidalgo, Oaxaca, Yucatán y Edomex hicieron presencia real.
Una muestra impactante c!e ausencia de visión comercial.

En México, la inversión Extranjera Directa en el primer se
mestre fue 23.2 por ciento menor que en el mismo periodo ciel
año anterior, dato que además va en sentido contrario con la
recuperación cié 116.5 por ciento que promediaron los países
de la OCOE. Las cifras más recientes del inegi muestran que la
Inversión Fija Bruta sigue estancada 6.7 por ciento por debajo
del nivel que tenía ai inicio ciel sexenio. Nuestra economía
no puede tener un crecimiento sostenido si la inversión no
aumenta más que el PIB.
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En la Expo 2020 Dubái están congregadas 192 naciones y
eso la convierte en el escaparate. La representación mexicana
ha sostenido ya reuniones muy productivas con la empresa

emir a tí DP World UAE, administra
dora de puertos que representan la
principal puerta de entrada comercial
marítima para un mercado de más
de 3 mil 500 millones cié personas,
casi la mitad déla población mundial.
Con ellos se firmó un memo

rándum ele entendimiento sobre la

Implementación del Pasaporte Lo
gístico Mundial, con el que se busca

atraer inversiones de los Emiratos Árabes Unidos, los demás
países del golfo Pérsicoy América ciel Norte. En este esquema,
se busca integrar el Corredor Transístmico y el Tren Maya,
como los grandes detonadores del desarrollo en el sureste
mexicano.

En el contexto del Día de México en la expo, el gobernador
hicialguense, Ornar Fayaci. presentó el tejido otomí más gránele
del mundoy el proyecto Sincrotrón, un tipo cié acelerador cié
partículas que permite estudiar la materia y sus propiedades,
como una muestra ciel nivel científico con que cuenta el país.

Junto con el mandatario oaxaqueño, Alejandro Murat, recibió
apoyo de la cancillería para reunirse con Khalifa Al Daboos,
director adjunto de ICD, la Corporación de Inversiones cié Dubái,
el brazo principal de los negocios del emirato en el mundo.

El gobernador yucateco, Mauricio Vila, también aprove
chó el pabellón de mexicano para mostrar la variedad cié
productos de su estado, además de su cultura, industria,
turismoy proyectos. Como parte de las actividades de nuestra
representación, esta semana el Dubái Fashion México está
mostrando las creaciones y el talento de siete reconocidos
diseñadores mexicanos, en un espléndido evento coordinado
por Brencia Jaet. El pabellón mexicano en la Expo Dubái se
distingue por su diseño de excelencia con el tema Tejiendo
vicias y su concepto Conectando mentes, creando el futuro.

Necesitamos mucha más visión de negocio.de innovación,
productividad, progreso y bienestar. Es momento de ponera
México y tocio su potencial en el mapa.
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ALHAJERO

iOPINIÓN

¡MUEVAN
AL
PUEBLO!

Movilizar al pueblo para la defensa de él y de su
proyecto. Eso será su gran escudo y su armadura
ante ¡as batallas por venir.

a orcíen es tajante: ¡Muevan al pueblo!
Es lo que ha exigido el Presidente a los

suyos partido, gabinete, gobernadores,
alcaldes, simpatizantes para enfrentar la
segunda parte de su mandato y las próxi
mas batallas por librar.

Ante un clima social y político en lo
nacional que amenaza crisparse aún más, sin la mayoría
calificada en la Cámara de Diputados para sacar adelantes
sus reformas constitucionales, con una Suprema Corte y un
Tribunal Electoral que han levantado la cerviz y el abierto
encono de fuerzas económicas extranjeras dispuestas a
defender sus contratos, Andrés Manuel López Obrador se
sabe contra la pared.

Pertrecharse fue su primera reacción. Fortificó ios tórresele
su entorno alejando a moderados que ocupaban posiciones
cía ve o a quienes consideró desleales, y ubicó en su lugar a radi
cales del movimiento que lo llevó al poder y a conocidos de an
taño probados en su lealtad. Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, se convirtió en figura central del nuevo tablero.
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No ceder ni un ápice (ante los adversarios internos], fue el
segundo mandamiento. Ningún diá
logo, negociación, moche, o cosa que
se le parezca. Si podemos ganar con
lo que tenemos, arrasemos, indicó
a Ignacio Mier, coordinador de los
diputados morenos.

Tal cual se aplicó en la Cámara de
Diputados para la Miscelánea Fis
cal y el Presupuesto c!e Egresos del
año entrante. Y lo más importante:

movilizar al pueblo para la defensa ele él y c!e su proyecto.
Ello incluye la revocación de mandato convertida en "ra

tificación". Eso será su gran escudo y su armadura (y si no
se realiza o sale mal, servirá para sitiary poner en l/omosal
Instituto Nacional Electoral y hasta a la SCJN si se requiere).

El pueblo en movimiento. Con graneles marchas ele nueva
cuenta como en los tiempos del desafuero, busca López
Obrador hacer frente a sus adversarios en esta etapa. Así se
los ha dicho el Presidente a sus alfilesy a sus caballos de ba
talla. Así se lo ordenó a Mario Delgado, presidente ele Morena,
para que levante al ejército moreno (más bien obraelorista)
en defensa ele su Presidente y ele la Cuarta Transformación.

Los programas sociales harán lo propio para motivar al
pueblo, a ese ejército de siervos ele la nación, ele adultos
mayores, ele sembradores ele vida, ele jóvenes construyendo
futuro, de hijos ele madres trabajadoras, ele cliscapacitaclos.

Con ese pueblo en movimiento —como en los tiempos
del desafuero y ele los pozos petroleros—, AMLO librará las
grandes batallas que se aproximan. Eso intentará ai menos.

La transformación ele las conciencias subyace en tocia
esta historia. Ahí está lo que considera su herencia. Es loque
sostiene..., y le sostiene.

• ••

GEMAS: Obsequio del presidente López Obrador al
coordinador de los diputados priistcis, Rubén More irci:
"No es un toma y daca. Los principios y la dignidad no

se negocian".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Parece que el propósito de Ijípez Obrador es
exterminar a la clase media para tener amplias masas
de pobres que puedan ser más fácilmente controlados

La semana pasada el Inegi
compartió unos datos ver
daderamente escalofriantes:

entre 2018 y 2020 la pobla
ción perteneciente a la cla
se media en México pasó de
53.5 millones de personas a
47.2. Hay, pues, más de seis
millones de mexicanos que
abandonaron la clase media

para engrosar las filas de la
pobreza.

La clase media no sola

mente no ha sido una priori
dad para el gobierno ele An
drés Manuel López Obrador,
sino que ha sido vista como
un enemigo a vencer.

El catálogo de insultos
y descalificaciones que el

Presidente ha dedicado a quienes integran la clase media es vas
to: aspiracionistas (siej. egoístas, racistas, clasistas, sabiondos,
arrogantes, ladinos, manipuladles, individualistas, ambiciosos,
quejosos cuando se vacunan..

Históricamente, la clase media ha sido el motor de los grandes
cambios que han ocurrido en nuestro país. Fueron los clasemedieros
de la época, los criollos, quienes comenzaron la guerra que culminaría
con la Independencia de México. Fueron también clasemedieros los

principales líderes del movimiento revolucionario iniciado en 1910.
Fueran mayoritariamente clasemedieros lbs estudia ntesdeJ 68,

así como los ciudadanos que se movilizaron en los años ochenta
contra los fraudes electorales, y los que, en 2000, hicieron ganar
a Vicente Fox.

Fueron clasemedieros, por cierto, la mayoría de los que votaron
por AMLO en 2018y los que en 2021 le dieron el triunfo a la oposición
en la otrora izquierdista Ciudad ele México.

La clase media es políticamente independiente y plural, valora
las libertadesy aspira (sí, el verbo maldito) a tener un desarrollo que
no dependa de las dádivas gubernamentales, sino ele su trabajoy
esfuerzo. Quizá por eso incomoda tanto al Presidente ele México.

El tamaño ele la clase media es indicador del progreso ele un
país. Es considerada, cíesele Aristóteles, la columna vertebral ele
una sociedad.

La existencia de una amplia clase media amortigúalas diferencias
sociales, expande el progreso, detona el crecimiento económico,
genera mayor participación política y, en consecuencia, también
una mejor democracia.

Para lograr una clase media pujantey vigorosa se requieren polí
ticas que aumenten la calidad educativa, garanticen la competencia
económica, protejan la propiedad privada, estimulen fiscalmente
a las pequeñas y medianas empresas en contingencias como la
ocasionada por la pandemia,y promuevan la inversión productiva
y creadora ele empleos bien pagados. Justo todo lo contrario a lo
que ha hecho este gobierno.

Pareciera que, en efecto, el propósito de López Obrador es ex
terminar a la clase media para tener amplias masas ele pobres
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que puedan ser más fácilmente controlados mediante apoyos
clientelares supeditados a un intercambio electoral.

Y los números indican que, tristemente, lo está logrando.
• HISTORICAMENTE, LA
CLASE MEDIA HA SIDO EL

MOTORDE LOS GRANDES

CAMBIOS QUE HAN
OCURRIDO EN NUESTRO

PAÍS. FUERON LOS
CLASEMEDIEROS DE LA

ÉPOCA, LOS CRIOLLOS,
QUIENES COMENZARON
LAGUERRAQUE
FINALMENTE

CULMINARÍA CON LA
INDEPENDENCIA DE

MÉXICO.
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Finalmente se reunirán los líderes de América del

Norte. Recuperación económica, lucha contra la
pandemia y migración serán temas centrales

Más vale tarde que nunca", dice el refrán. El
18 de noviembre se celebrará la IX Cumbre

de América del Norte, primera presencial
entre los presidentes López Obradory Bi
den y el primer ministro Justin Trudeau.
Establecida en 2005, se había celebrado
aproximadamente cada año hasta 2016.

Con la llegada ele Donalcl Trump a la Presidencia se suspen
dió, tras que éste acusó al TLCAN de ser un pésimo acuerdo.
SerenegocióysefirmóelTMEC. que entró en vigor en julio ele
2020. Está previsto que además de la Cumbre de tres horas
se lleven a cabo encuentros bilaterales con Biden y Trudeau.

De acuerdo con la información disponible, en la agenda
trilateral están los siguientes temas que, en general, coinciden
con las prioridades de la administración Biden:

1. Acordar una ruta colectiva para acabar con el C0VID19y
garantizar la seguridad en materia ele salud en Norteamérica.

2. Fortalecer la competitividael ele la región norteameri
cana e impulsar un crecimiento equitativo. Estimo que en
este rubro habrá coincidencias sobre la atención a los más

vulnerablesyel impulso a los derechos laborales. Pero el tema
  central debería ser la relocalización

ele las cadenas ele valor ele Asia hacia

América del Norte, no tan sólo a EU.
Según información de la Casa Blanca,
el tema del cambio climático será

abordado como parte ele la políti
ca ele competitividael. Para Canadá
es importante aliarse con México
y expresar a EU la preocupación
por la tendencia proteccionista del

programa Compra América, que privilegia la adquisición ele

mercancías estadounidenses y podría serviolatoriodelTMEC.
3. Acórela runa visión regional hacia la migración. Es priorita

rio para México, a fin cié confirmar los compromisos financieros
ele EU y Canadá en materia cié cooperación al desarrollo con
Centroamérica y México. Podría plantearse la posible amplia
ción del programa ele trabajadores temporales con Canadá
y ele visas H2A en EU y apoyar los esfuerzos ele una reforma
migratoria integral en ese país. Probablemente el Presidente
mexicano explicará sus programas como Sembrando Vicia y
Jóvenes Construyendo el Futuro como instrumento para que
la migración sea una opción y no una necesidad.

Los líderes abordarán otros retos regionales y globales,
como desarrollos recientes en el continente, incluyendo elec
ciones, y las prioridades para la Cumbre de las Américas 2022.

Aun cuando reiteren su respeto a la soberanía ele México,
es factible que Canadá y EU reiteren sus preocupaciones por
el impacto ele la posible aprobación ele la Reforma Eléctrica.

Con EU probablemente se discutirá la cooperación en
materia ele seguridad y los progresos en esta área a partirr el
cliálogocle Alto Nivel en la materia. En síntesis, tanto la cumbre
trilateral como las bilaterales serán fundamentales para man
dar un mensaje claro por parte ele México ele compromiso y
respeto al TMEC, ele certiclumbrejuríclica para las inversiones,
estabilidad económica y con una visión de futuro para trabajar
en beneficio de los más pobres. Una buena Declaración y hoja
de ruta para los próximos tres años son necesarias.
El cambio

climático será
abordado en la

política de
competitiuidad
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El encanto es tal que AMLO anunció la constitución
de una empresa militar para administrar el Tren
Maya y los aeropuertos, entre otros

I fanatismo religioso y la fascinación por
lo militartienen cosas en común. Lo sé cíe

sobra, pues digamos que sufrí en carne
propia el yugo ele lo primero durante más
ele 11 anos. Las ordenanzas no permiten
cuestionamiento alguno y de cierta forma
todos buscan ser el mejor soldado, sin que

ello signifique ni querer sobresalir ni ser mejor ser humano.
La mística por ciertos órdenes, sean los arcanos religiosos

o los militares, azuzan la creencia de que quienes ahí sirven
son mejores personas por el sólo hecho cié pertenecer a
dichas organizaciones. Dichos controles absolutos conlle
van a la claudicación de las libertades por la manipulación
y tergiversación. Lo que llama la atención, en el caso de la
fascinación por lo militar de parte de la 4T, es la bipolaridacl de
López Obrador en la materia. Por un laclo, ofrece todo tipo de
canonjías y ventajas al Ejército (aquel discurso que enviaría a
los militares al cuartel no aguantó ni el día de su inauguración)
y por el otro establece un discurso ante la ilegalidad que no

es otra cosa que el desorden y descontrol normativo y social
cle "abrazos y no balazos".

Se resiste a ponerle límites al
"pueblo", cae en la farsa del "prohibido
prohibir" y no utiliza ni le da el estatus
de "ciudadano" a ningún mexicano
(¿Se han fijado que el término no apa
rece en ninguno de sus discursos?);
mientras al mismo tiempo cede y
reconoce todo a una estructura que
se basa en límites absolutos.

La fascinación es tal, que López
Obrador ya anunció la constitución de una empresa militar
para administrar el Tren Maya, el istmo de Tehuantepec, los
aeropuertos de Santa Lucía (construido también por el cuer
po castrense), Palenque, Chetumal.y Tulum. La razón dada,
siendo el primer mandatario un civil, es que no confía en la
administración de civiles. Hay ventajas de gestión de que
estén bajo la supervisión castrense: tocio se puede manejar
como "información reservada" o ele "seguridad nacional"; las
licitaciones se vuelven innecesarias; y sí, existe un orden en
la realización ele ciertas funciones que no se cuestionan y se
llevan a cabo sin chistar. Los costos subyacentes resultan
más tarde y atacan sorpresivamente y con furia.

Claro que es atractivo que el trabajo se lleve a cabo rápido
y de forma eficiente. El Ejército sabe trabajar a marchas forza
das y no cuestiona la autoridad jerárquica, ni cómo acceder a
ella. Es más, el autocon vencimiento y la lealtad estatal (algo
así como una fe religiosa). Sin embargo, dicha fascinación
también implica costas muy altos, que no necesariamente
serán devengados en esta administración.

La Sedeña contratará encuestas a nivel nacional para
medir los niveles de confianza, cercanía y respeto que tienen
las Fuerzas Armadas en comparación a López Obrador para
2022 (y luego para 23,24,25... ¿nos seguimos?).También me
dirán la confianza en el Ejército versus otros actores como la
Iniciativa Privada, los medios de comunicación, instituciones
gubernamentales, partidos políticosy los otros dos poderes:
Legislativo y Judicial. Todo esto es un aviso.
El Presidente

confía en la
Juerza moral
del Ejército
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LOS
ESFUERZOS
DE LA 41
EN ENERGÍA

Para el llamado Fortalecimiento energético, el
gobierno federal destinó este año 976 mil 860 mdp,
y para el próximo, 1.1 billones de pesos

ntre los temas más recurrentes délas con

ferencias matutinas cíel presidente Andrés
Manuel Lópsz Obrador, se encuentra el
sector energético, específicamente en lo
relativo al petrolero.

La iciea ciel titular del Ejecutivo Federal
se basa, en loque la administración llama

Fortalecimiento energético, un rubro que este año acaparó
976 mil 860 millones de pesos del Paquete Económicoy que
el próximo año recibirá 1.1 billones de pesos.

Dicho presupuesto sería para modernizar las refinerías y
para la construcción de la de Dos Bocas, en Tabasco, lo cual
se asume como inversión, puesto que la encomienda de la
secretaria Rocío Nahle, es propiciar la producción ele gaso
linas y combustibles, para abastecer el mercado interno, tal
y como ya lo dijo el Presidente el 18 de octubre, en Palenque.

La indiscutible importancia que significan los proyectos
petroleros para la actual gestión, ha destacado la labor de
diversas firmas mexicanas, que ya son referencia a nivel
mundial, como es el caso de Grupo Walworth.

La firma de Salomón Waisburd Grinberg, ya tiene pre
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sencia en Centroy Suclamérica, Áfri
ca, Asia, Medio Oriente y Europa; así
como una planta de producción en
el Estado de México y un centro de
distribución en Houston, Texas.

En cada país, cuenta con las res
pectivas certificaciones necesarias
para operar de manera internacional,
entre otras, otorgadas por institucio
nes como el American Petroleum

Instítute y el Parlamento Europeo.
Walworth desarrolló su propio Sistema cíe Administra

ción de Calidad, luego de especializarse en una cartera de
servicios, equiposy partes para la integración de soluciones
especializadas en el sector Oil & Gas, energético y químico,
por mencionar algunos.

Las empresas mexicanas nunca nos han dejado mal para
dos ante el extranjero y es momento de incursionary apoyar
a todas aquellas que destaquen en este nuevo sector que
seguramente crecerá en los próximos sexenios.

EN EL APUNTE

En días pasados, el Presidente dijo queya no quiere escuchar
que faltan medicamentos en los hospitalesy clínicas del sis
tema de salud público; pero pese a queya le dio a su gabinete
el ultimátum para atender el problema, no será posible. El
golpe que puso sobre la mesa a los involucrados no alcanza
para arreglar este desastre.

Las consecuencias son que familias y pacientes seguirán
padeciendo ai menos los próximos siete meses la misma si
tuación por dos razones: primera, las actividades económicas
no mejoran en el país, ¡vaya! no hay suficientes empleos para
todosy, porque aún cuando el Presidente levantara el teléfono
y pidiera medicamentos para todos, los laboratorios necesitan
al menos tres meses para su fabricación; otros dos meses
más para la distribución y un tiempo extra para que llegue a
todos los anaqueles disponibles. Haga cuentas.

ENGCE.CHAVARRIA@CMAIL.COM
TWITTER: / @ENGGECHAVARRIA
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I I tilíntenlo de recursos jxira nuestro
esí«cío es parte de la solución de la
crisis financiera heredatki del viejo
régimen: urgen jwlíticas tle austeridad

• CON ESTE RESPALDO SERA

POSIBLE HACER FRENTE A

LAS OBLIGACIONES DE PAGO

DE LA NÓMINA DE PERSONAS
TRABAJADORAS DEL ESTADO

El aumento presupuestario que se contempla
para Zacatecas el próximo año es de 2,463.9
millones de pesos, de los cuales 1,723.8 millones
provienen del ramo 28 correspondiente a las
participaciones federales; 537.3 millones, del

ramo 33, es decir, de las aportaciones federa
les, y 202.8 millones, de los convenios de des
centralización. Con este respaldo, será posible
hacer frente a las obligaciones de pago c!e la
nómina c!e personas trabajadoras del estado,
ya que los recursos de dicho ramo no están
etiquetados, es decir, no tienen un destino
específico en el gasto ele los gobiernos lo
cales. En total, el presupuesto del estado será
de 34,878.6 millones que deberán ejercerse ele
forma transparente y responsable.

Por si parte, eldinero proven ientedel ramo
33 está destinado a elevar la eficiencia y efi
cacia en la atención cíe las demandas ele

educación, salud, infraestructura básica, forta
lecimiento financiero y seguridad pública, pro
grarnassocialese infraestructura educativa.En
cuanto a los convenios de descentralización, se
trata de un proyecto para reasignarla ejecución
ele funciones, programas o proyectos federales

y, en su caso, recursos humanos y materiales a
las entidades federativas, que este año cuentan
con un aumento a nivel nacional de 6.8 por
ciento, al alcanzar 111,377.4 millones ele pesos.

Después de una dura discusión en la Cámara
de Diputados, que se prolongó durante varios
días, se aprobó un Presupuesto de Egresos para
el próximo año que resalta por su sobriedad y
su compromiso con el plan de nación que se ha
implementado en los primeros tres años de la
administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador, en donde los mayores aumen
tos se concentran en las secretarías de Salud,
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Bienestar, Turismo y Seguridad.
El aumento en el presupuesto para nuestro

estado es parte déla solución déla crisis finan
ciera heredada del viejo régimen, pero también
es necesario hacercambios en la estructura de

la administración pública, aplicar una estricta
política de austeridad en consonancia con el
nuevo marco normativo, acabar con las redes
de corrupción entretejidas en el servicio públi
co, mejorar la recaudación de contribuciones
locales e invertir en el desarrollo económico y

la reactivación.

Corresponde al gobierno del estacíoy a cada
una de las personas servidoras públicas, fa
cultadas para ello, que los recursos públicos
se ejerzan con estricto apego a derecho de
forma transparentey democrática, consultando
a la población mediante foros públicos para
la construcción del Plan Estatal de Desarrollo

20222027, para acercarnos a un presupuesto
participativo y el diseño conjunto ele políticas
públicas entre la sociedad y el Gobierno.
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Menchaca debe ser crucificado por viajar en jet
privado; AcatlánBlancas, ¿por qué a puerta cerrada?

¿Y ahora qué van a hacer con MenchacaP
Uno de los favoritos para ir por la candidatura de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) al gobierno de Hidalgo reconoció ayer que
vi^jó en avión privado.

Fue a Sinaloa y unos amigos le dieron un ride.
Así.
Contra la austeridá republicana.
Sin importar lo que diga Andrés Manuel López Obrador.
Es más, pide no satanizar.
Que no es para tanto.
El abogado de profesión, morenista por conveniencia, dice que muchos

empresarios, hoy políticos, cuentan con recursos propios para tener un avión
y que, entonces, cdónde está lo pecaminoso?

Asegura que él ya tenía sus boletos comprados en democrático y austero
vuelo comercial.

Sí, en clase turista, no reembolsable, y en la zona donde la única opción
para combatir el síndrome de la clase turista coágulos por llevar las piernas
dobladas al extremo todo el vuelo es estirar los pies por debajo del asiento
del vecino, que suele quejarse.

Pero, dqué cree?
Sus cuates, también invitados a la toma de protesta de Rubén Rocha Moya,

pus le pideron irse con ellos en banda.
Vente, papá, ámonos en el avión de Jorge, Pedro o como se llame el dueño

deljuguete que vuela, seguramente le rogaron.
Y pus él, humano, finalmente cedió a la tentación de pecar y de ser un

conservador hipócrita aspiracionista.
No hizo caso a andar descalzo, con los pies sangrantes como el redentor, y

a sólo tener un par de camisas y, acaso, dos pantalones de a doscientos varos
del Soriana.

Así que, ahora, Morena deberá decidir si Menchaca se queda en el partido,
continúa en su bancada y es el candidato para arrasar en Hidalgo, donde
Ornar Fayad está entregado a la 4T y a Andrés Manuel más por miedo que por
convicción, o lo raspa.

Si Paola Félix Díaz fue corrida por Claudia Sheinbaum de Turismo en la
CDMX por viajar en jet privado a la boda fifí de Santiago Nieto Castillo en
Antigua, Guatemala, y éste fue echado de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), por López Obrador, pus debe hacerse la machaca con Menchaca.

O sea, echarlo, cortarlo.

Fecha: 16/11/2021

Página: 2

Area cm2: 309

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,674

Página 3 de 7



Agradece Murat apoyo de AMLO
Alejandro Murat Hinojosa, gobernador de Oaxaca, entregó ayer su quinto
informe.

El mandatario priísta destacó los resultados en economía, seguridad y en
materia social, gracias a la mano amiga del presidente Andrés Manuel López
Obrador y al sector productivo.

Ante el pleno del Congreso, estatal, a donde ningún gobernador había
asistido recientemente, subrayó la pluralidad y la madurez de los diversos
actores políticos, lo que ha redundado en un Oaxaca más unido y en
crecimiento.

Según las estadísticas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi), Oaxaca ha mantenido un crecimiento de 4.6 por ciento, con inversiones
por más de 31 mil millones de pesos, en infraestructura.

Elección primaria
Ricardo Monreal, coordinador de los senadores de Movimiento Regeneración
Nacional (Morena), estuvo ayer en Oaxaca en el informe de Murat.

Ahí, reiteró que en la selección de candidatos para las elecciones de 2022
y las futuras, debe darse certidumbre para no perder la confianza de la gente
y las encuestas, método utilizado, no la dan.

Hay que evitar una eventual fractura, insistió el zacatecano al tiempo que
se pronunció por una elección primaria.

Vámonos: Enrique Graue debe una explicación a los universitarios. cPor qué a
puerta cerrada el Pumas AcatlánAguilas Blancas en el olímpico de CU en la
Liga Mayor de ONEFA?

Más aún, después de que Acatlán ganó a Borregos CEM y llega crecido. Y
más, después de que Pumas CU perdió ante Burros Blancos el mismo día.

¿A qué le teme 6rau¿? .
¿A que haya violencia y López Obrador lo presione más? <
IjtfgSfnuy seguro, psique hace falta una explicación lógica.

^ í albermontmex@yahoo.es a albermontmex
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Palabra de Antígona

El desencanto
POR SARA LOVERA

Esta semana, luego de 46 horas
de discusión, se aprobó el
presupuesto federal 2022.
De ello hizo alarde la

mayoría, al no admitir ni una
sola modificación. Algo que no
asombra; vivimos décadas la
imposición del antiguo régimen.
Lo que asombra es el tono,

la manera cómo la asamblea se

convirtió en un espectáculo rijoso,
de insultos, descalificaciones y
demostraciones visuales, propias de
los enfrentamientos históricos solo

entre hombres "maleducados".

Por ello, nos dolemos
profundamente.

¿Para eso llegamos a la paridad?
Me pregunto.

¿Para no distinguirnos las unas
de los otros?

En nada.

Con excepciones dignas de
contar, el intercambio de insultos,
descalificaciones y carteles ofensivos
entre hombres y mujeres, entre
mujeres no legisladoras y mujeres
legisladoras no indigna; lastima
y hace evidente que no podemos
vanagloriarnos de la paridad,
mientras muchas beneficiarías de
ella no se transforman a sí mismas.

Las crónicas radiadas y
televisadas, las escritas sin recato,
no dejaron dudas.

No puedo describir lo que ahí se

mostró en una especie de pancarta
de una legisladora a otra.

Ni atinar a desenredar con alguna
lógica de pensamiento el modo
lingüístico y las gesticulaciones
marcadamente masculinas que a
ratos invadieron toda la asamblea.

No asombra, ni siquiera indigna;
más bien, desencanta confirmar que
el ascenso de las mujeres en paridad no
indica progreso ni cambio transformados
sino que suma a la lucha partidaria/
patriarcal, en fondo y forma.
Además, hecho lamentable,

oscureció los acuerdos entre

legisladoras, fundados en el interés
de género, para abatir la desigualdad
y la violencia contra las mujeres.

Acuerdos suscritos en pluralidad,
que en otros tiempos dieron muchos
frutos, como la creación del Anexo

13 y la transversalidad de género en
el presupuesto.

¿Tenían razón quienes desde la
minoría reclamaban?

Era que estaban desesperadas.
El cuarto de al lado que armaron

legisladoras para restituir el
sentido del Anexo 13, instituido en
2008 y denominado Erogaciones
para la Igualdad entre Mujeres
y Hombres, buscando avanzar en
la disminución y erradicación de
las desigualdades por razones de
género, hoy —se asegura— no sólo se
despojó en esencia, sino que, de todo
el presupuesto, 8 de cada 10 pesos
carece de perspectiva de género.

Para restituir el sentido del

Anexo 13, desviado desde 2019, esta
vez se hizo un Parlamento Abierto

y se elaboraron observaciones
entregadas en tiempo y formas,
sostenidas con razonamientos

válidos, y que serían analizadas por
la Comisión de Hacienda.

Pero ninguna, ni una sola, fue
considerada, a pesar de que son
irreductibles, según la ley.

Ese anexo se mantiene, al menos
su nombre, pero en más de 80 por
ciento está destinado a los programas
asistenciales del gobierno,
argumentando que en cada uno
se incluye a las mujeres, mientras
se pierden recursos etiquetados
para acciones que promuevan la
erradicación de cualquier forma
de discriminación de género, la
erradicación de la violencia contra las

mujeres y acciones para promover la
igualdad entre mujeres y hombres.

El documento de observaciones,
tanto del cuarto de al lado —con

legisladoras feministas o de
oposición— fue firmado por las
diputadas de la mayoría morenista y
la Comisión de Igualdad de la Cámara,
pero durante la tortuosa discusión,
simplemente fue olvidado.
Lo más grave es que desde

1996 mujeres legisladoras
tejieron alianzas plurales con la
sociedad civil.

Una historia profundamente
herida y lastimada.
Alguien me dijo: "Ya nos

dividieron".

Desgraciadamente. Veremos...

'Periodista. Directora del portal informativo
SemMéxico.mx

Fecha: 16/11/2021

Página: 9

Area cm2: 255

1 / 1

Columnas Políticas

Sara Olvera

Costo: 6,477

Página 5 de 7



Pleito PresidenteINE en riesgo revocación
Lorenzo Córdova declaró que el recorte de los cinco mil millones al INE

en el Presupuesto que aprobaron los diputados pone en riesgo que se
lleve a cabo la revocación de mandato programada en su nueva fecha

de abril del 2022.
La actuación de Morena para Lorenzo Córdova parece que quieren ellos

que no se celebre la revocación de mandato, porque solo así se entiende
que no escuchen las peticiones de la necesidad de esos recursos que son
necesarios para celebrar las actividades del INE.

La encuesta para la revocación de Mandato se realiza similar a una
elección intermedia federal, es decir en todo el territorio nacional y toda su
gente para operar. No es menor y el que manda en Palacio Nacional lo sabe.

En consecuencia se necesita el recurso económico y por ello
Córdova no deja la advertencia que ese evento que impulsa el Presidente,
está en riesgo.

El recorte al INE es parte del pleito del Presidente contra Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama, pues no les perdona que le hayan bajado a los
candidatos, Félix Salgado Macedonio a Guerrero y Raúl Morón a Michoacán.

Los quiere llevar incluso ajuicio político en la Cámara de Diputados para
que sean cesados ipso facto porque considera el Presidente que el
INE y el TRIFE hoy necesitan una sacudida porque atienden a los intereses de
los conservadores.

El Presidente les dijo que le bajen a sus salarios que ganan el doble de él
(240 mil mensual) y que le bajen a las comidas y vinos. 0 que de plano lo pa
guen de su bolsa, aunque creo entonces que ahí si les dolería gastar, porque
cuando es de gorra sabe mejor.

NO VA MARIN PERO CIERRA FILAS CON MARYBEL EN QR
La semana pasada, antes que venciera el plazo para el registro a la candida
tura del gobierno de Quintana Roo, Rafael Marín se reunió con la senadora
Marybel Villegas para cerrar filas para que el proyecto del Presidente se
consolide en ese estado.

La apuesta del Presidente López Obrador que evitó el registro es que
Marín consolide el proyecto interoceánico, una obra sexenal que cayó como
oxígeno puro al gobernador Alejandro Murat.

Quintana Roo lo gobierna el PANPRD con Carlos Joaquín pero hay un
desencanto de la sociedad y el empresariado afectado por la pandemia y la
inseguridad. Obviamente las críticas de la senadora contra el gobernador
desató una campaña en su contra para favorecer a Mara Lezama que para
nadie es secreto es su candidata y a quien apuntala para sucederlo. No les
gustó que Marybel les atizara que el estado es de un solo grupo.

Las encuestas favorecen a Marybel Villegas, por eso las presiones
de Jorge Emilio González "el niño verde" que quiere esa candidatura para
Lezama como morenista a como dé lugar, pues para nadie es secreto que
quieren gobernar el estado con el nombre de Morena como lo hacen actual
mente en el ayuntamiento de Cancún con la actual alcadesa Mara Lezama.
EN DURANGO SUENA RAMON ENRIQUEZ
Uno de los aspirantes que suena con mayor fuerza para Durango es el se
nador y ex presidente municipal José Ramón Enríquez Herrera que busca la
candidatura al gobierno del estado. Hay más tiradores por Morena, entre
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ellos el ex panista Manuel Espino.
Ramón Enríquez es uno de los fundadores de Morena en ese estado y es

reconocido por su servicio como médico oftalmólogo en atención de forma
gratuita en el programa de extramuros a más de 50 mil personas en esa
entidad que gobierna el PAN con José Rosas Aispuro.

EN HIDALGO SE PERFILA A MENCHACA

Julio Menchaca es la figura que más suena para abanderar a Morena en
Hidalgo y con una ventaja de 2 a 1 sobre el PRI y su gobernador Ornar Fayad.
Es una de las seis entidades que Morena lleva amplia ventaja.

Para el 15 de diciembre se espera pidan licencia al Senado de la repúbli
ca que lidera Ricardo Monreal para separarse como fecha última que con
cluye el periodo de sesiones. Si los pronósticos no fallan Menchaca estará
dejando su escaño para ir en busca de la gubernatura en esa entidad capital
de la buena barbacoa.

PRI, PAN, PRD Y MC A MORENA: TENGAN SU REFORMA
En San Lázaro después de la estrategia de presentar más de mil 900 re
servas de los opositores con cuatro días de discusiones en el pleno, Rubén
Moreira del PRI, Jorge Romero, del PAN, Luis Espinosa Cházaro del PRD y
Jorge Alvarez Maynez de Movimiento Naranja alzaron la voz para refrendar
que si Morena de Ignacio Mier no movió una coma y aprobó el Presupuesto,
ahora no apoyarán con ninguno de sus votos la reforma presidencial eléc
trica, que requiere por ley los dos tercios de los 500 diputados y que no les
alcanza. Entonces como dijera el que manda en Palacio Nacional, tengan
para que aprendan, obvio los morenos.

Jachavez77@yahoo.com
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Enredados, o no tanto
Ya no queda muy claro, nos dicen,
si Morena (y el presidente de la
República) realmente quieren
que se lleve a cabo la consulta
para la Revocación de Mandato,
o bien, si quieren usarla política

mente para continuar la ofensiva
en contra del INE, con un fuerte

recorte presupuestal mediante.
Las mismas dudas empieza a
generar, nos dicen, la Reforma
Eléctrica propuesta por Andrés
Manuel López Obrador, la cual,

tras lo visto en la Cámara de

Diputados durante la discusión
del Presupuesto de Egresos
2022, será casi imposible de sacar.
Pero eso sí, ya el mandatario y
algunos legisladores comenzaron
a endurecer su discurso en contra

del PRI, partido al que ya empie
zan a señalar como el responsable
de que la reforma no alcance la
mayoría calificada. Ahora que
ya se ve muy cuesta arriba una
aprobación, ¿quieren aprovechar
para pegarle al que podría ser el
principal partido opositor en las
elecciones de 2022?'

La omisión de Murat
Durante su mensaje por su Quinto
Informe de Gobierno, el goberna
dor priista de Oaxaca, Alejandro
Murat, entre tanto autoelogio, omi
tió, de forma muy grave, mencio
nar el triple homicidio suscitado el
domingo pasado en la comunidad
de Río Grande, en la zona costera

de la entidad, y en el que una de
las víctimas fue el hijo de la alcal
desa de Santiago Jamiltepec,
Cecilia Rivas. Sin embargo, parece
que estos hechos no son dignos
de mencionar para Murat, quien
no deja de hablar de los indica

dores, cuando le favorecen, pero
que no aborda el tema incómodo
de la inseguridad, lo increíble es
que hasta habló de una mejoría en
materia de seguridad, apenas un
día después de la tragedia. A un
año de que concluya su mandato,
Murat ya parece más preocupado
por su futuro, que por los pen
dientes que aún le quedan. Hay
quienes dicen que ya hasta está
preparando la entrega del estado
a manos de Morena y que "sueña"
con llegar de manera formal a la
llamada 4T, siguiendo el ejemplo
de Quirino Ordaz Veremos.
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DUDAS DE LOS IMPUESTOS

A CONTAMINANTES

Y VOCACIÓN ANTI ÁREAS
VERDES
Los llamados impuestos verdes
del gobernador Samuel García,
los cuales estarán contemplados
en el presupuesto de 2022, aún
dejan muchas dudas sobre su
presentación.

En la visión expuesta se
contemplan seis factores. Y
los dos principales problemas
exhiben la alta motorización de

autos en la Zona Metropolitana
en primer lugar y la refinería de
Pemex en Cadereyta en segundo.

El documento menciona que
se cobrará un impuesto por la
emisión de contaminantes a la

atmósfera de partículas PM10 y
PM2.5, que son las que emiten
las empresas, y se va contra
estas; hasta Rodrigo Fernández,
presidente de la Caintra, dice
estar de acuerdo en esto.

El mandatario omitió hablar

de que en su visión se incluyen
los óxidos de nitrógeno (NOx) y el
dióxido de azufre (S02), partículas
que salen del tubo de escape de
los vehículos.

Nos aseguran que, en
próximos días, se dará a conocer
un estudio federal que exhibe
a los principales factores
contaminantes en la entidad y

no serían ni la refinería, ni mucho
menos los autos.

¿Será que otra vez exhibirán
a Cemex, Álcali y Ternium
como las principales fuentes
contaminantes como lo hizo el

Centro Mario Molina? Veremos

qué arroja este estudio.

VOCACIÓN ANTI
ÁREASVERDES

Si se buscara algún efecto positivo
de la pandemia por COVID19 en
Nuevo León, sin duda, sería que
el Parque Fundidora recobró sus
áreas verdes, pero, en únicamente

dos días, el evento masivo Pa'l
Norte lo echó por la borda.

El paso de camiones de carga
para montar el escenario maltrató
el pasto y dejó una senda lodosa.
Los daños son evidentes.

Bernardo Bichara, presidente
ejecutivo del fideicomiso Parque
Fundidora, y Jesús Horacio
González, director, quedaron
muy mal parados por una
declaración en la que aseguraban
que este espacio tendría vocación
de parque urbano.

Pero, por lo pronto, la vocación

de Bichara y Jesús Horacio será
acabar con el área verde. Y ya
en menos de un mes viene otro

evento masivo: el Machaca Fest.

Lo más grave, además, fue
que asistentes dieron positivo
a COVID19, lo que deja abierta
la posibilidad de que algunos
jóvenes pudieran haber resultado
expuestos a contagio en el
evento, nos aseguran expertos;
incluso, circularon videos que los
asistentes entraban mostrando

cualquier documento que
pareciera prueba, pero sin que
hubiese un control riguroso para
asegurar la veracidad.
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ESPALDARAZO DE IEPC
A diferencia de la relación

existente entre el presidente
López Obrador y el Instituto
Nacional Electoral, en la
que el primero no puede ver
al segundo ni en pintura, la
que se está tejiendo entre el
gobernador Enrique Alfaro
y el Instituto Electoral y de
Participación Ciudadana local
(IEPC), parece que está en las
antípodas de aquella.

Lo decimos por el espaldarazo
que le dio la nueva presidenta
del IEPC, Paula Ramírez Hóhne,
al mandatario jalisciense, al
defender públicamente el
derecho de los funcionarios

estatales para promover la
consulta del pacto fiscal, un
proyecto que se ha vuelto
estratégico para el alfarismo.

En un comunicado oficial

sobre la sesión del IEPC del 13

de noviembre, se expone que
"las representaciones de los
partidos políticos Hagamos,
Ana Yerena; PRI, Enrique
Velázquez Aguilar, Morena,
Rodrigo Solís; PRD, Jorge
Villa; PAN, José Antonio de
la Torre; y Futuro, Mario
Silva, hicieron señalamientos
sobre la promoción de
la Consulta Popular por
parte de funcionarios del
Gobierno estatal y solicitaron
la intervención del órgano

electoral para impedirlo".

PAULA RAMÍREZ
LLEGA SIN POLÉMICAS

Ante ello, la nueva presidenta
señaló que el Instituto no
tiene elementos para impedir
dicha promoción; recordó
que la Ley del Sistema para
la Participación Ciudadana y
Popular para la Gobernanza
del Estado de Jalisco establece

que quien está facultado para
hacer la promoción de los
mecanismos de participación
es el Consejo de Participación
Ciudadana y Popular para

la Gobernanza integrado,
entre otras instancias, por la
Secretaría de Planeación y
Participación Ciudadana y el
Congreso del Estado. Resaltó
que prohibir esta promoción
no únicamente sería violatorio

de la ley y de los derechos
humanos, en particular el
de la libertad de expresión,
al que tienen derecho todas
las personas, incluidos los
funcionarios públicos".

La respuesta de la nueva
presidenta fue de tal agrado
del mandatario, que, al día
siguiente, este la promovió en
sus redes sociales, señalando:
"La libertad de expresión es

un derecho de todas y todos,
sin importar oficio o creencia,
pueden hacer promoción de la
consulta del #PactoFiscal. De eso

se trató este comunicado en el

que @iepcjalisco hace mención a
que por ley todo jalisciense puede
ser vocero de esta consulta".

Y agregó: "Más aún si se
trata de una consulta que, con
la suma de todas las voces,
marcará la historia de Jalisco

con un llamado de justicia para
nuestra gente, para las nuevas
generaciones y para el futuro de
nuestro estado".
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LA REDUCCIÓN DE LA SSPC
Pueden ser malas noticias... o

no, quién sabe. La cuestión
es que la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciuda
dana, a cargo de Rosa Icela

Rodríguez, va a tener una reducción muy
fuerte de personal y hoy todo lo que está
relacionado con la policía federal va a
pasar a la Guardia Nacional, que a su vez
va a quedar dentro de la Secretaría de la
Defensa Nacional, con Luis Crescendo
Sandoval como un tercer sector de gran
relevancia. Lo que nos dicen es que la GN
será la encargada de muchas de las ta
reas que hoy realizan los elementos del
ejército como es el combate al narco
tráfico y de los policías estatales, a
quienes van a capacitar en áreas priori
tarias de seguridad, el rumor insiste en
que la militarización busca controlar los
nuevos brotes de violencia.

No cuentan que los asesores de
la jefa de gobierno, Claudia
Sheinbaum, le han solicitado
que no desaproveche cual
quier situación que se pre

sente para dar una declaración fuerte, ya
que sigue evidenciando su interés por que
rer estar en los reflectores rumbo a la cam

paña presidencial y aún es muy temprano.
La declaración más nueva y polémica es
sobre el recorte al presupuesto del INE, ese
que le dio el triunfo, que es imparcial en
sus declaraciones y es la institución que da

validez a las campañas, candidatos y elec
ciones. Buscar debilitarlo es un golpe a la
democracia.

En pleno puente, el presidente
López Obrador no dejó pasar la
oportunidad de responderle al
PR1 por la casi sepultura de la
reforma eléctrica. "Es lamenta

ble que el PRI termine como defensor de
saqueadores", dijo el mandatario. Y es que
Rubén Moreiia, líder de los prilstas en San
Lázaro, dijo que no hay negociación, asi
que este año no sale la reforma eléctrica y
de seguir todo como ahora, en verdad pa
rece que ni el próximo año se votará. El
2022 es año de elecciones, entre otras, la
del Estado de México. ¿Qué pedirá por los
votos faltantes? ¿Arreciará el golpeteo gu
bernamental contra el PRI? ¿Se mantiene
Va X México? Lo sabremos en las próximas
semanas.

PD: desde Chihuahua, nos

manda un mensaje la presi
denta de poder judicial, My
riam Victoria Hernández

Acosta: en su gestión no ha
brá espacio para la venganza política y
actuarán conforme a la ley, respetarán la
independencia de los jueces de quienes
esperan sentencias justas y garantes de
los derechos humanos quieren del esta
do uno de los más seguros, respetando
las atribuciones del poder Ejecutivo y las
tareas del poder Legislativo.
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INICIARÁ PROCESO ELECTORAL
EN EL SNTISSSTE
PATRICIA CARRASCO

La pandemia modificó las
gestiones de las dirigencias
sindicales. Ha habido diver

sas prórrogas para las vigen
cias de las constancias o to

mas de nota en la mayoría de las orga
nizaciones de los trabajadores, como
es el caso del sindicato del 1SSSTE.

Esta organización que dirige Luis Mi
guel Victoria Ranfla, puso en marcha su
proceso interno por lo que ya convocó a
un Congreso Nacional Extraordinario.

Ahi, van a impulsar una reforma es
tatutaria, en apego a la nueva reforma
laboral y revisar con los delegados lo
correspondiente a la libertad sindical;
la elección a través del voto personal,
libre, directo y secreto; equidad de gé
nero, integración de órganos electora
les colegiados y autónomos y rendi
ción de cuentas.

Lo cual reforma los artículos 69 de

la Ley Federal de los Trabajadores al
Servicio del Estado y los artículos 371 y
373 de la Ley Federal del Trabajo y de
más relativos aplicables.

La publicación de la convocatoria a
dicho Congreso será el 3 de enero del
2022, para la realización de comicios y
congresos seccionales extraordinarios

en las 48 secciones sindicales que con
forman a la organización.

Los integrantes del Comité Ejecuti
vo Nacional con derecho a voz y voto,
aprobaron su realización los días 22,23
y 24 de febrero.

La segunda gestión del presidente
del Sindicato Nacional de Trabajadores
del ISSSTE (SNTISSSTE) concluyó el
pasado 4 de mayo, por la situación de
la pandemia. Al mejorar la situación
sanitaria, ya se ha convocado al con
greso para aplicar los nuevos linca
mientos de la Refonna laboral.

Victoria Ranfla quien fue electo
presidente del SNTISSSTE en mayo de
2013, convocó al XXVIII Pleno Ordina
rio, para poner a su consideración op
ciones de Convocatoria y fechas para
la realización del 2do. Congreso Nacio
nal Extraordinario.

El Presidente del SNTISSSTE ratifi

có a los integrantes del Comité Electo
ral: como secretarlos a Hilario Ramírez

Chávez, a Luz Erika Pérez Tovar y a
Mario Armando Ordaz Santos; como
vicepresidente a Alberto Noé Beru
men; Luis Miguel Victoria Ranfla como
presidente.
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Con profunda sencillez, él se
nador Ricarda Monreal

Avila envió un videomensa

je desde el rancho familiar, en Pla
teros, en donde se forjó su determi
nante carácter, en donde no había
espacio para la distracción y solo
había trabajo los fines de semana
después de los estudios.
Y a la vez, nos sorprende con un

artículo de fondo, en donde hace ga
la de su robusta preparación acadé
mica y política, en el prestigioso
diario español El País, con un pro

fundo análisis de Ja crisis de partí
dos, de descrédito que se vive en
México.

Esto, a partir opinamos nosotros
de encuestas a modo, en donde na
die sabe quién las hizo rü cuáles fue
ron los resultados verdaderos y solo
se conoce al ganador o ganadora,
que habría sido designada por de
dazo.

Decíamos ayer que Ricardo Mon
real no niega sus orígenes, sus
principios democráticos ni sus ide
ales de izquierda moderada, pero
tampoco oculta sus aspiraciones
presiden ciaJes ni la cruz de su pa
rroquia.
"He sido un hombre que ha cami

nado en la adversidad desde hace 45

arios; desde que iba a ser regidor del
ayuntamiento de mi pueblo, fuve pro
blemas con el presidente municipal
en funciones y con los caciques de mi
pueblo.
"Luego, cuando fui líder campesi

no, tuve problemas con el goberna
dor y cún los caciques de la CNC.
Cuando iba a ser diputado federal,
me quisieron eliminar, evitando que
fuera candidato, él propio goberna
dor y las estructuras nacionales",
Y con esos antecedentes, el coor

dinador parlamentario sabe que to
do es posible, si se cuenta con prin
cipios firmes, si se actúa con con
gruencia y se tienen fe en los sue
ños.

Ricardo Monreal Avila nació el

19 de septiembre de 1960 en Pla
teros, Zacatecas. Generalmente, el
senador aprovecha los días de asue
to para estudiar, leer o revisar los
pendientes legislativos.
Pero les comentaba al principio

que el senador escribió un articulo
más que interesante en El País, en
donde destaca que urge deliberar
en Morena procesos innovadores,
modernos y confiables que profun
dicen la democracia interna.

Esto tendrá que ser sin distingo
de país ni de partido, las diferencias
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más significativas que se presentan
son provocadas por imposiciones y
procedimientos antidemocráticos.
El líder senatorial insiste en que

en nuestro país se ha acudido, de
manera casi invariablef al levanta
miento de encuestas de opinión pa
ra designar a dirigentes, candida
tas y candidatos, y se carece de
legitimidad y confianza, lo cuaJ
desencadena la irritación y la frus
tración ciudadanas.

Afirma el legislador zacatecano
que los partidos políticos en el
mundo atraviesan una profunda cri
sis, provocada por la falta de con
fianza ciudadana y por el desgaste
que las élites partidistas y la llamada
nomenclatura política han generado.
Por ello es que México sufre de un

debilitamiento en su régimen de
partidos y de un confuso sistema
electoral que prioriza que los insti
tutos políticos elijan candidatas,
candidatos y dirigentes, sin apegar
se a principios democráticos.
Y previno, de algo que, en nuestra

opinión, será inevitables; ante la au
sencia de voluntad política para
profundizar ia vía democrática en
la toma de decisiones, normalmen
te se presenten rupturas institucio

nales.

En el contexto de artículo, dice
que la columna vertebral de los go
biernos democráticos se sostiene

en los procesos que se llevan a cabo
y en los actos cotidianos que se des
arrollan en la práctica política. Sin
distingo de país ni de partido, las
diferencias más significativas que
se presentan son provocadas por
imposiciones y procedimientos an
tidem ocrá ti c os.

Eso está pasando en México, que
sufre de un debilitamiento en su ré

gimen de partidos y de un confuso
sistema electoral que prioriza que
los institutos políticos elijan candí
datas, candidatos y dirigentes, sin
apegarse a principios democráticos
y permitiendo con ello que las buro
cracias políticas o la nomenclatura
actúen de manera cerrada y sin
margen para la apertura democráti
ca.

Un profundo análisis, que nos
lleva a los polos de un hombre pre
parado para el futuro: ia sencillez y

humildad del origen campesino, y
la preparación de alto nivel acadé
mico, que lo llevará a estadios su
periores de liderazgo.

Fecha: 16/11/2021

Página: 7

Area cm2: 435

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 25,230

Página 11 de 15



PRIMERO: el Congreso de lá Unión carece de facultades para
expedir esta Ley Federal, aunque el dictamen señale como sustento

el artículo 27, fracción XX constitucional, pues este numeral, üene como
ley reglamentaria la Ley de Desarrollo Rural Sustentadle, donde, en
todo caso, podría adicionarse lo conducente.

SEGUNDO: su artículo 15, pretende que autoridades estatales,
municipales y de alcaldías de La Ciudad de México sean coadyu
vantes, les otorga facultades y obligaciones, lo cual es inconstitucional,
pues una ley federal no puede obligar a estos órdenes de gobierno en
todo caso seria una ley general.
TERCERO: presenta riesgos de caer en inaplicabilidad por
excesos de la norma el artículo 4 señala como sujetos obligados a
personas morales y físicas extranjeras con actividades apícolas y no la
acota a la territorialidad nacional, parece pretender ser extraterrito
rial, lo cual es inconstitucional y jurídicamente imposible.

CUARTO: señala como sujetos de ía ley, a los convenios celebrados
entre los órdenes de gobierno o con el extranjero, los cuales son
inconvencionales, toda vez que estos se rigen por cláusulas suscri
tas y obligatorias entre las partes.

QUINTO: el artículo 8 es limitante, ya que señala que el reglamen
to establecerá el mínimo de colmenas para que las personas
nacionales o extranjeras puedan considerarse como apicultores 

ello debería plasmarse en la ley. y no en el reglamento, además de que
esto puede excluir a pequeños productores que no puedan cumplir tal
requisito.

SEXTO: dice proteger a las abejas, pero no considera el peligro de
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extinción que enfrentan; tampoco incluye opiniones de la RAPAM. pre
tende que el apicultor denuncie a los usuarios de agro químicos y

adulteradores de miel tareas de Profepay Profeco.

SEPTIMO: la apicultura necesita normas y políticas para prote
ger a las abejas en su habitat, promoviendo su repoblamiento;
fomentar la organización, protección, sanidad, tecnificación e industria
lización, explotación, mejoramiento genético y comercialización, pero
eso ni se menciona; tampoco se legisla para prohibir el uso de plagui
cidas con clotianidina, imidacloprid, tiametoxam y fipronil, en agricul
tura a cielo abierto. Con estas breves y graves señales de la pretensa
Ley Federal Apícola, pasemos a explorar la importancia económica,
social y ecológica de las abejas.

ESTATUS MUNDIAL: los principales países productores de miel
con 53 % del total son: China (31 %), Turquía (7 %), Estados Unidos
(5.5 %),Irán (5.0 %) y Rusia (S.O %).China, en 2019,produjo 445mil
toneladas.

La situación mundial de las abejas es muy critica; por lo que para
visibilizar y alertar el grave peligro que corre este insecto, la ONU
declaró el 20 de mayo Día Internacional de las Abejas; tienen impor
tancia ecológica porque polinizan 80 % de las plantas y 7 de cada 10
cultivos; Greenpeace eslima que de 1947 a la última década su núme
ro cayó 60%.
La agricultura industrial, representa su mayor amenaza, por usar pes

ticidas, el monocultivo y la destrucción de su habitat; pero, en lugar de
atender el problema, en 2017, el japonés Eijiro Miyako desarrolló dro
nes polinizadores, intentando sustituir la función de las abejas
Dropcopter poliniza cultivos industriales con drones y la Universidad
de Harvard, diseñó el pequeño "Robo Bee" con potencial polinizador.
Esta carrera tecnológica contra los polinizadores empequeñecen las

buenas intenciones de la iniciativa de 2018 de Oracle, cuyo Proyecto
Mundial de Abejas pretende mejorar su hábitat y morütorear la salud,
el comportamiento, y los peligros que enfrenta este insecto de valor
ecológico incalculable.
LA APICULTURA MEXICANA: genera empleos, divisas, ali
mentos para 43 mil apicultores y sus familias: produce miel, cera.
polen, jalea real v pro poleo: por su calidad nutritiva y terapéutica.
aroma, sabor y color tiene alta preferencia internacional: el mercado
interno consume 50 % de la producción y el resto se exporta a Europa v
Estados Unidos; la apicultura mexicana, ocupa el cuarto lugar en
exportaciones mundiales con 6%,
México por fortuna y sin merecerlo, porque no incentiva la activi

dad, es el octavo productor con más de 4 % de la producción mun
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dial; este año, creció 22 % con 66,270 toneladas, destacando la

miel de abeja europea y melipona; la contabilidad apícola reporta 2
millones 172 mil colmenas, cuya capacidad productiva supera las 61
mil toneladas anuales, si se fomentara podría crecer tres veces y aten
der la creciente demanda mundial; por su volumen de producción des

tacan: Yucatán, Campeche, Chiapas, Veracruz y Jalisco.
Los apicultores, enfrentan los embates de la competencia desleal en

Estados Unidos, 70 % de la miel comercializada es falsa, las presiones
de grandes empresas importadores de edulcorantes y jarabes de alta
fructosa y, el abandono gubernamental, por no aplicar normas de cali
dad a importaciones ni impulsar programas de repoblamiento, en cam
bio, avanza el uso permitido de drones polinizadores en la agricultura
comercial.

Otros factores de vulnerabilidad es la edad promedio de 54 anos,
59 % no superan la primaria y otro 15 % no completó la secundaria, los
apiarios se concentran en ejidos, por falta de programas gubernamen
tales especializados antes recurrían al Progan y ahora, ios pequeños
apicultores pueden recibir solo una vez 6,200 pesos vía "Pro
ducción para el Bienestar", y 50 % no reciben capacitación.

Pocos apicultores viven de su actividad y complementan sus ingre
sos siendo peones, albañiles o cultivando la tierra, en entornos favora
bles, la apicultura es rentable, a partir de las 50 colmenas.

IMPORTANCIA ECOLOGICA: viven en todos los continen
tes y hay más de 20 mil subespecies 7 familias: la Apis melliféra, es
la de mayor distribución, son los insectos más antiguos del planeta;
volando de flor en flor, reproducen vida en casi todos los ecosiste
mas y coadyuvan en la producción de alimentos que demanda la
cadena trófica.

Su función ecológica primordial, es polinizar plantas y árboles para
conservar los ecosistemas; por ello, merecen toda la protección posi
ble; es ridículo tratar de sustituir sus múltiples funciones con drones y
robo bee. Hasta pronto.
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Cuenta regresiva: Los finalistas son el delegado fede
ral Rodolfo González Val derrama y el presidente de la Co
misión de Salud del Senado y exdelegado de Morena en
Sinaloa, Américo Villar re al Anaya. El 19 de octubre 2018 en
su última visita como presidente electo Andrés Manuel
lió pez Obrador presentó a los tamaulipecos "Dos personas
destacadas que trabajarán en mi administración"; el tampi
queño González Valderrama y el oriundo de Ciudad
Victoria, Villar re al Anaya.

2019: En su mañanera del 23 de enero, el presidente López
Obrador anunció la creación del Sistema Público de Radio y
Televisión cuyo objetivo será armonizar y coordinar todos los
medios del Estado para ofrecer una orientación editorial que
tenga como propósito informar con objetividad, profesionalis
mo e independencia. En la Dirección General de Radio, Te
levisión y Cinematografía denominada RTC, previa ratifi
cación del Senado, propuso a Rodolfo González a quien en
octubre de 2018 consideró "Un extraordinario politólogo que
ya fue delegado en una de las demarcaciones de la Ciudad
de México ". Ello, en un mitin que el propio AMLO presidió en
la Laguna del Carpintero durante su gira de agradecimiento
por el territorio nacional.

Unidad; El pasado domingo, González Valderrama convo
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có a las(os) aspirantes de Morena registrados en el proceso
interno de selección de candidato a la gubernatura de Ta
maulipas a "jugar limpio y respetar la carta de compromiso
de no agresión" suscrita el jueves 11 de noviembre, a las
20:58 horas y el día 14, el delegado federal emitió un mensa
je a través de Facebook live para dar a conocer su registro
como aspirante a y pedir a sus similares "Construir la unidad
para consolidarla Cuarta Transformación en la entidad".

¡No guerra sucia! I En su momento, el líder de Morena,
Mario Delgado, advirtió que esa práctica "se castiga" e invi
tó a todas(os) los aspirantes a jugar limpio, pues en "las seis
entidades donde se renovará e¡ ejecutivo estatal 2022 deberá
prevalecer la transparencia, honestidad y unidad para al igual
que 2021, salir adelante".

¿También Américo?: En 1986, durante la sesión de la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión del 6 de
agosto, el senador Américo Villarreal Guerra solicitó licen
cia al ser postulado por el presidente Miguel de la Madrid
Hurtado como precandidato a gobernador de Tamaulipas
luego de superar a Jorge Cárdenas González. En el camino
dejó a Manuel "El Meme" Garza González, quien contaba

con el respaldo del precandidato presidencial y secretario de
Minas, Energía e Industria Paraestatal, Alfredo del Mazo
González, mientras el senador se identificaba con el titular
del Palacio de Covián, Manuel Bartlett. En la sucesión de
Tamaulipas, De la Madrid envió la primera señal del juego
sucesorio 1988.

Galenos, al poder: El 5 de febrero de 1987, el victoren
se Villarreal Guerra sucedió en la gubernatura al exsecreta
rio de la Presidencia 19641970 y Salud 19761981, Emilio
Martínez Manautou, y hasta 1968 puntero de la sucesión de
Gustavo Díaz Ordaz. Llegó a Ciudad Victoria para apaciguar
los desbordados poderes sindicales como el del líder cetemis
ta Agapito González Cavazos, propietario del gremio maqui
lador de Mafamoros, y de la sección 2 del STPRM, Joaquín
Hernández Galicia, "La Quina111, enTampico.

Mensaje unidad: "Tamaulipas debe ser la puerta de trans
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formación de México", afirmó Rodolfo González, a quien se
sumó al senador suplente Alejandro Rojas para solicitar a José
Ramón Gómez Leal seguir el mismo camino de la cohesión,
pese ser rechazado en las bases de Morena por ser cuñado del
gobernador saliente Francisco García Cabeza de Vaca. "Debe
dar una muestra de unidad y lealtad hacia la Cuarta Trans
formación", concluyó el también exaspirante a la dirigencia de
Morena. Un estudio de opinión presentado por Demos copia

Digital previo el triunfo de Morena en cinco de los seis estados
que acudirán a elecciones, destacando a Tamaulipas donde el
aspirante moreno y el exdirector de RTC, está mejor posiciona
do ante rivales como el secretario de Gobierno, César
Verástegui, y el alcalde de Tampico, Jesús Nadcr.
¿Nueva alternancia?: De acuerdo con Demoscopia,
entre los tres partidos que disputarán la continuidad o nueva
alternancia en el Palacio de Gobierno de Ciudad Victoria desta

can, en la entidad aún gobernada por el exalcalde de Reynosa,
senador y diputado federal, García Cabeza de Vaca, Morena,
45.7 %, PAN, 24.6 % y PRI, solo 4.1 %, seguido de Movimiento
Ciudadano, 2.3 %, mientras que otros partidos y el grupo de los
indecisos registran 11.3 % y 12.1 %, respectivamente.

Aspirantes: Entre los precandidatos de Morena, Rodolfo
González registró la mejor aceptación entre la militancia, sim
patizantes y la población tamaulipeca de las seis grandes re
giones. Superó de 1.3 y hasta 20 puntos en aceptación respecto
de otros prospectos, como el victorense Américo Villarreal
Anaya; a los reynosenses José Ramón Gómez, MakiOrtiz
Domínguez y Héctor Garza González, la neolaredense Car
men Lilia Canturosas, hija del precursor del Frente Demo
crático Nacional, Carlos Cantú Rosas, y primer alcalde oposi
tor de esa localidad, el edil maderense Adrián Ose güera.
También resultó ser el morerústa más competitivo ante el PAN
con una ventaja de 18.5 puntos sobre el albiazul César
Verástegui y 12.6 ante el alcalde de Tampico, Jesús Nader.
Priistas y MC: Se ven como tricolores Enrique Cárdenas
del Avellano, hijo del exgobernador Enrique Cárdenas Gon
zález, Ramiro Ramos Salinas cercano al exgobernador
Egidio Torre Cantú y Edgar Melhem Salinas. Por Movimiento
Ciudadano ya es su virtual candidato Arturo Diez Gutiérrez,
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quien resistió la embestida de los "exnarcogobernadores'' To
más Yarrington y su sucesor, Eugenio Hernández Flores.
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La sociedad mexicana, a lo largo de su historia
ha sufrida diversas transformaciones, algu
nas de fondo y otras ocasionadas por la clase

dirigente. Desde sus inicios, el flamante Estado
mexicano tuvo varios proyectos para ser guiado por
el camino correcto. Por un lado, el proyecto de la
razón, y por el otro, el que proponía pequeños cam
bios. Estas luchas ideológicas solo dividieron y obs
taculizaron la unión de una sociedad de por sí ya dis
persa por factores geográficos y culturales distintos,
así el grupo triunfador de las luchas, buscó imponer
su hegemonía y trató a lo largo del tiempo, de darle
un sentido de identidad propia a la nación.
Muchos de estos intentos terminaron en fiaca

sos, haciendo más grande la brecha de las trans
formaciones y desigualdades.
El fenómeno de las transformaciones sociales no

solo se regula por el factor tiempo, es decir, a medi
da que transcurre un determinado lapso, las cosas
cambian por ser parte de su naturaleza. La inciden
cia de lo humano tiene mucho que ver y ejerce un
papel determinante para lograr transformaciones
más radicales, las cuales rompen con esquemas tra
dicionales; esto se refleja en la dirección de la clase
en el poder y se demuestra por el desconocimiento
en muchos de los casos, que se provoque un am
biente de incertidumbre y desorientación sobre lo
que vendrá en el futuro.
Se tiene entonces, que muchas de las transforma

ciones pueden ser observadas a simple vista, mien
tras las otras forman parte de un proceso paulatino y
progresivo, incapaces de percibirse inmediatamen

te. Muchos de los factores que provocan cambios
radicales son las decisiones políticas: la imposición
de una determinada ley que haga cambiar hábitos
y costumbres en determina das regiones. Eso lo
tuvimos con el cambio de horario.

O el absurdo existente con la homogeneización
educativa de enseñar materias poco convincentes
en regiones, que de antemano no cuentan con los
recursos para desarrollar esa misma actividad con la
precisión y calidad de otras entidades.
En este tiempo, hemos oído mil veces sobre la

Guardia Nacional en esta parte de la llamada Cuarta
Transformación de un nuevo régimen.
En si el "hombre político" se alza como uno de los

factores principales, de los cambios y transformacio
nes más impactantes, que erosiona paulatinamente
las relaciones sociales entre los individuos.

A todo lo anterior se suma el papel de los medios
de comunicación que, en una sociedad como la
mexicana, determina el rumbo a seguir. Es muy difí
cil que alguien los pueda parar. Aunque traten.
En síntesis, la clase dirigente detentora de los

medios de producción y más aún en estos tiempos
de los medios de comunicación masivos, con los cua
les es posible generar ideologías y moldear modos
de comportamiento colectivo para una determinada
causa, propicia la erosión paulatina del concepto de
colectividad o solidaridad comunal de muchas de

nuestras poblaciones. Se entenderá por solidaridad
la definición clásica del sociólogo francés Dur
kheim, quien dice que en todas las sociedades se
desarrollan lazos de unión y cohesión entre los
individuos, que los identifica.
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¦ Otra dependencia a modo? Resulta que el
Choy ex auditor Especial de Cumplimien to

Financiero de la Auditoría Superior de la
Federación, Gerardo Lozano, decidió presen
tar su renuncia, irrevocable, al cargo que venia
desempeñando, ya que está en desacuerdo con
el nuevo reglamento interior de la dependencia.
Recordemos que la Auditoría Superior de la
federación, es el órgano técnico especializa
do de la Cámara de Diputados, dotado de
autonomía técnica y de gestión, se encarga de
fiscalizar el uso de los recursos públicos fede
rales en los tres Poderes de la Unión; lús órga
nos constitucionales autónomos; los estados y
municipios; y en genera/ cualquier entidad,
persona física o moral, pública o privada que
haya captado, recaudado, administrado, mane

jado o ejercido recursos públicos federales.
El resultado final de la labor de la ASF son los

Informes Individuales dé Auditoría y el Informe
General Ejecutivo del Resultado de la
Fiscalización Superior de la Cuenta Pública.
Sin embargo, Lozano acusó de promoverse la
concentración de poder y se fomenta la opaci
dad en la dependencia, debilitando el proceso
jurisdiccional, violando el Código de Froce
dimientos Penales y ha generado un retraso
en la presentación de denuncias.
De acuerdo con el auditor, el nuevo reglamento
elimina el consejo de Dirección y la Auditoría

Interna, por lo que estas áreas ya no contaban
con la facultad de elaborar dictámenes técnicos

para presentar denuncias de hechos.
En consecuencia se les negaba la opción de
elaborar "dictámenes v presentar denuncias Jo
que viola la Ley de Fiscalización y Rendición de
Cuentas de la federación v el Código Nacional
Penal de Procedimientos Penales que íes marca
el deber de denunciar".

Esto se viene dando desde hace algunos días,
cuando Lozano denunció que las reformas
publicadas e{ 25 de agosto en el Diario Oficial
de la federación (DOF) "abren espacio a Ja
opacidad y arbitrariedad en la institución".
porque ahora sólo Auditoría Especial de
Seguimiento, Informes e Investigación tiene la
facultad exclusiva de presentar denuncias pena
les y determinar por solventadas las observa
ciones, lo que limita la actuación de su área, que
lideró desde hace tres años.

Esto puede significar, querido lector que, debili
tar las facultades de la ASF pueden ser "a
modo" de las administraciones actuales, permi
tiendo abuso en el uso de recursos sin que sea
castigado el acto, pues generalmente se da el
desvio de recursos públicos a favor de quienes
ejercen el recurso y hoy, es "conveniente" cuan
do se espera "comprar la elección" del 2024.
De ahí la inconformidad del funcionario, quien
sabe perfectamente que debilitar a la institu
ción, debilitaría de la misma forma el trabajo
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que en la ASF se desarrolla para controlar los
recursos públicos federales que reciben las
instancias gubernamentales en toda la
República, por lo que. anticipando un presunto
fraude, es que este decidió renunciar como
seguramente sucederá con otros funcionarios.
Y es lo más fácil, si no se puede desaparecer ins
tituciones o instancias como la ASF, debilitarla
es el arma perfecta para propiciar la ola de
renuncias de funcionarios que seguramente
estaban haciendo bien su trabajo, por eso "ya
están de sobra". Que triste pues en México se
ha luchado por fortalecer, precisamente, a las
instituciones y evitar violaciones y abusos como
las que, seguramente, se van a presentar a partir
de las reformas al reglamento interno de la
Auditoría Superior de la Federación.
En fin, parece que estamos en el momento pre
ciso donde nadie puede opinar, mucho menos
cuando es a favor del pueblo mexicano. \Qué
lástima!.

Por lo pronto, querido lector, según el hoy ex
funcionario Gerardo Lozano, deja 138 denun
cias que se originaron en esta auditoria espe
cial, 3 dictámenes técnicos para denuncia de
hechos que obran en poder de la Unidad de
Asuntos Jurídicos pendientes de presentar ante
la Fiscalía Anticorrupción y 66 Dictámenes
Técnicos enviados a la Auditoria Especial de
Seguimiento, todos por un monto superior a 21
mil millones de pesos y que son parte del resui
zado de ese compromiso adquirido con todos
los mexicanos.

La pregunta sería ¿qué va a suceder con esos 21
mil millones de pesos? Porque si sumamos

estos, más lo incautado por la UIF la cifra es difí
cil de pronunciar, lo que habla de que mucho,
pero mucho dinero ¡está en el limbo!, en lugar
de estar beneficiando a millones de pobres que
habitan en este país. Así las cosas...

CRIMEN ORGANIZADO,
EXTIENDE SUS

"TENTÁCULOS" EN MÉXICO
Hablando de otra cosa,; usted. querido lector, ya
sabe que leva a heredar a sus hijos? porque así
como están las cosas y, sobre todo en lo que a
inseguridad se refiere, creo que les heredaremos

un México convulsionado, ya que las células cri
minales se extienden a pasos agigantados y,
dicen, con "Ja venia'1 de las autoridades que, tras
"negociar",les dieron "ala ancha" para actuar a
su conveniencia, a cambio de favores políticos o,
mejor dicho, electorales.
Un favoitito que, por cierto, le deben los metepe
quenses a la morenista Gabriela Gamboa,
quien permitió la entrada de la familia
Micboacana a Metepec. lo que ha derivado en
un grave incremento de extorsiones telefóni
cas, las cuales amedrentan a la población del
municipio.
Sepan, quienes "hablan por teléfono" para
extorsionar, conocen santo y seña de la perso
na, nombre, teléfono, nombre de familiares y,
lo que es peor, el domicilio de la persona a la
que prebenden extorsionar y, si bien es cierto
ya no es tan fácil que caiga la gente en la tram
pa, estas llamadas telefónicas causan terror
entre los afectados.

Ya nadie se puede esconder y hoy, se ha vuel
to común que se reciban llamadas telefónicas
de un número lada "729" y, peor aún, el extor
sionador ya no esconde su célula criminal
pues se hacen pasar por "coman dan tos" de la
"Familia Michoacana" y no hay autoridad
que pueda controlar o detener este crimen
que está amedrentando a la población.
Definitivamente ¡ya no se puede vivir así! La
presión económica y la inseguridad que apri
siona a la población está llegando a su máxi
ma expresión, poniendo contra la pared a
gente trabajadora, gente buena, gente de la
tercera edad a la que presumen "rica" por el
simple hecho, pero en realidad lo que se está
viviendo en México nunca se había vivido.

Hoy se nota la falta de interés por combatir
a la delincuencia organizada rser¿ que
representa recursos para campañas elec
torales? De otra forma no podemos expli
carnos por qué la "suavidad11 con la que
tratan a los delincuentes y se les permite
actuar a su antojo.
¿¦Ese es el México que heredaremos a nuestros
hijos? Parece que asi será y todavía falta ver
cómo, habrá quienes lucharán por "empobre
cer" a los que todavía tienen la oportunidad de
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vivir "bien11', y digo "bien" sin las carencias
que, desgraciadamente, están padeciendo
millones de mexicanos y los que se van suman
do. La pregunta es, /será que Ja búsqueda del
poder por el poder deriva del empobrecimien
to total de ¡os mexicanos? Porque, así como

están las cosas, se está logrando y, peor aún, el
discurso es uno, el resultado es otro.
Por eso la fuerza que ha tomado la delincuencia
organizada, por lo "blandengue" del actuar de
las autoridades, quienes muestran al "pueblo"
quiénes son los que 1,JiOy mandan". De ahí qué
incrementen los crímenes empezando, querido
lector, por las extorsiones telefónicas...
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COMENTARIOS

Demostración
LUIS MANUEL
NOVEUQ

Muchos líderes de Morena saLleron

a celebrar eL triunfo de su partido en
NextlaLpan, pues aseguran que se
demostró que pese ala alanza y sus
campañas de desprestigio, La gen te
cree en sus candidatos y sus propues
tas, porque su triunfo fue indiscutibLe.

Por lo pronto La dirigente del PRI
Alejandra deL Moral reconoció La
derrota de su partido a unos minu
tos de que se cerrara La elección,
pues aseguró que en democracia se
debe aprender a perder y a ganar.
EL líder deL PAN Anuar Azar, también

salló a reconocer los resultados

adversos en NextlaLpan, mientras que
el morenista Maurlllo Hernández en

sus redes sociales destacó eL triunfo

rotundo de Morena sobre La a Lianza

deL PRIPANPRD, y aseguró que el
Estado de México está Levantando La

voz, pero Lo que más Llama la aten
ción en su mensaje es cu ando dice
que aL PRI sus aliados no Le suman ni
el 20 por ciento de sus votos.

Qtro morenista que festinó este
triunfo fue Jesús Adán Gordo, quien
aL habLar de Nextlalpan como si fuera
todo el Estado de México, aseguró que
este triunfo es el preámbulo para La al
ternancia en el poder para el aflo 2023.
EL coordinador de Los diputados del
PRI en la LXI Legislatura mexiquense,
Ellas Rescala. no mencionó nada del

tema Nextlalpan en redes sociales;
Lo que sí es un hecho es que continúa
en su Labor de respaLdo a La acción de
gobierno de Alfredo Del Mazo pues
asegura que es para impulsar mejo
res Leyes que se reflejen en La calidad
de vida de Las familias mexiquenses,
pues asegura que en su partido
construyen acuerdos y generan con
sensos con todas las voces políticas
porque, a través de la diversidad de
opiniones, es como mejor se cons
truye n proyectos Legislativos. Elias
Rescala también sedo tiempo este
fin de semana para ir a la Cineteca
deLaCdmxaapoyar a sus amigos
productores del corto "Un BaLón*.

Las diputadas federaLes Cristina
Rulz. Mellssa Vargas Joanna Felipe
Torres y Ana LILIa Herrera levantan
La voz en San Lázaro como nunca

antes lo habían hecho en ese espa
cio Las políticas mexiquenses.
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Textos y Contextos
Miguíguel Alejandro Rivera

Presupuesto 2022: debe ser duro para
la oposición estar del otro lado

Si después de las elecciones del pasado junio que
daban dudas sobre el poder de Morena y sus aliados
en la Cámara de Diputados, estas debieron disiparse
con la aprobación del Presupuesto de Egresos para el
ejercicio 2022: prácticamente todo lo que requirió el
presidente Andrés Manuel López Obrador se aprobó,
lo que adelanta una segunda mitad de su gobierno con
cierta comodidad.

Debe ser duro para la oposición asumir que, en nin
guno de los periodos legislativos del actual gobierno
federal, pudieron, ni podrán, incomodar al presidente
desde la Cámara de Diputados, y que todas las refor
mas, presupuestos y de más requerimientos que tenga
la llamada 4ta Transformación, habrán de ser aproba
das... Debe ser duro estar del otro lado.

La dinámica en San Lázaro es muy característica, y
más cuando existen discusiones tan importantes como
la presupuestaria: se presentaron mil 994 reservas de
los partidos de la Revolución Democrática,Acción Na
cional, Revolucionario Institucional y Movimiento Ciu
dadano, de las cuales prácticamente no se discutió con
seriedad ninguna... Debe ser duro para la oposición
estar del otro lado.

Cuántas veces en la época neoliberal, vimos en la
Cámara de Diputados arrolladores abusos de la dere
cha: desde la aprobación del Fobaproa de finales de los
noventas, hasta la Reforma Energética de Enrique Peña
Nieto, pasando por reformas educativas, laborales, en
tre otras; jamás se tomó en cuenta a la izquierda, a
movimientos sociales ni a los ciudadanos de a pie que
requerían un sistema distinto.
Innumerables ocasiones, vimos las burlas del bloque

conservador al no escuchar ninguna de las reservas
que proponía una izquierda a la que sólo le daban foro
por tener un poco de legitimidad, sabiendo que conta

ban con los números necesarios para aprobar todo lo
que empresarios, políticos y oligarcas necesitaran; esta
vez, la aplanadora juega para el otro lado, pero es una
que, sin fraudes electorales, ni dispendios ligados a ca
sos como Monex, la caída del sistema o a las irregulari
dades del IFE en 2006, llegó a ser mayoría sin fraudes...
Debe ser duro para la oposición asumir tantas cosas.
Pasemos a las cifras. Para el siguiente año, donde se

avaló un gasto total de 7.08 billones de pesos, se ha pon
derado el recurso, por ejemplo, para los megaproyectos
presidenciales; apenas se ha remitido al Ejecutivo el Pre
supuesto aprobado,ya se critican los poco más de 60 mil
millones de pesos destinados al Tren Maya, tomados de
800 mil millones para infraestructura.
Sin embrago, pese a que es menos del 10 por ciento

de este rubro, habría que señalar que a las entidades
federativas se les aumentó un 4.9 por ciento en la par
ticipación federal, con lo que los gobernadores pueden
invertir en el desarrollo de su estado, permitiendo que
el gobierno central prepare el terreno para el fin del se
xenio, ponderando así las obras que serán impulso para
el sucesor del actual presidente, como lo son la refinería
de Dos Bocas, el proyecto de Agua Saludable para La
Laguna, el aeropuerto Felipe Angeles, entre otros.
En otro tema, Mariana Campos, coordinadora del

Programa de Gasto Público y Rendición de Cuentas
de la organización México Evalúa, expresó para CNN
su preocupación debido a que en el gasto para seguri
dad se destacó el papel de la Secretaría de la Defensa
Nacional, con 104 mil millones de pesos, y se dejó de
lado a las policías municipales.Al parecer, desde ciertas
perspectivas, no se ha comprendido que la creación
de la Guardia Nacional, es una estrategia a mediano y
largo plazo precisamente para sortear la corrupción
que, sabemos, existe a niveles municipales.
Resulta contrastante que de pronto halla voces que

salgan a la defensa de este tipo de policías, mientras
se ha criticado tanto, por ejemplo, a los elementos de
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Cuautitlán Izcalli involucrados en el caso donde murió el ac

tor Octavio Ocaña, el cual estuvo repleto de irregularidades,
suspicacias e incongruencias; no podemos generalizar, claro,
a todas las áreas de seguridad municipales, pero sí pode
mos entender por qué hubo un cambio de estrategia incluso
cuando, platicando con madres de personas desaparecidas
de Sonora, Guanajuato y Guadalajara, coinciden en que son
los policías municipales y Ministerios Públicos, piezas clave
en el entorpecimiento de la búsqueda y la justicia.
Volviendo al Presupuesto, el gasto en salud incremente

en 15.2 por ciento para seguir la línea de combate contra
el Covid19; asimismo, 87.9 por ciento se destinará a la in
versión física presupuestaria; 10.9 por ciento a la inversión
financiera, y 1.2 por ciento a los subsidios para el sector
social y para las entidades federativas y municipios. En sín
tesis, 74 por ciento será gasto programable que se destina a
proveer bienes y servicios públicos a la población, mientas
que 26 por ciento se irá al no programable, que se refiere al
pago del cumplimiento de obligaciones como participacio
nes, pago de la deuda y pensiones.
Como corolario, dos posturas, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador ha publicado en sus redes sociales:
"Hoy a las 2:13 horas quedó aprobado el Presupuesto de
Egresos 2022 en lo general y en lo particular, con 273 votos
a favor, 214 en contra y cero abstenciones. Es una buena
noticia, para el bien de todos, en especial, para 25 millones
de familias pobres y de clase media que se beneficiarán con
recursos de programas destinados a garantizar la salud, la
educación, el desarrollo y el bienestar, como nunca".
Por otro lado, el líder de la oposición, Claudio X. Gonzá

lez ha dicho en su cuenta deTwitter:" No sé cuánto durará

la nueva presidencia imperial, no sé cuándo lograremos con
solidar una presidencia institucional, pero en todos los ca
sos habrá que seguir diciendo NO al poder, en particular al
poder absoluto en manos del presidente en turno.' Enrique
Krauze"... No está demás decir que al empresario nunca se
le vio citando esas palabras con el poder arrollador de Peña
Nieto en el Congreso.
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¿Castigaron a Alcocer?
Luego del fuerte llamado de atención del miércoles del
Presidente al secretario de Salud, Jorge Alcocer, para que
garantice el abasto de medicamentos, llama la atención que
no lo convocara a su equipo de funcionarios de primer nivel,
quienes lo acompañarán a su reunión tr ¡lateral en Washing
ton. ¿Lo habrá castigado ydejadoen México para solucio
nar de una buena vez el abasto de medicamentos? ¿Será?

. '¡Con razón&••••
Nos comentan que la razón de que en esta edición de la
Fórmula 1 de la Ciudad de México no hubiera fotos de

servidores públicos del Gobierno local fue que ante las
críticas por las selfies de hace dos años, cuando se llevó el
último Gran Premio antes del de la semana pasada, es que
no solo se regalaron los boletos que estaban destinados a los
funcionarios, al personal de salud, sino que también se les
prohibió ir... Dicen que por eso la ahora exsecretaria de
Turismo decidió irsealabodadesu amiga. ¿Será?

Políticajoven
En SanPedro Garza García, en Nuevo León, inicia hoy una
consulta para la creación del Plan Municipal de la Juventud
dirigido a los jóvenes de 12 a 29 años. El ejercicio se llevará
a través de las redes sociales del ayuntamiento, mediante
códigos QRy en los parques emblemáticos y colonias del mu
nicipio, mediante activaciones diarias por parte del Injuve,
Los temas: emprendimiento, participación ciudadana, salud
física y mental, tecnología e innovación, prevención social,
culturay educación... Hay quien comenta que ojaláy estas
consultas se repliquen en otros municipios enbusca de tener
una mejor atención a este sector de la población. ¿Será?
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Declaración Oaxaca
Los ministros y secretarios de Educación que participaron
en el Seminario Internacional "La Educación en México,
América Latina y el Caribe" firmaron un convenio histó
rico al que denominaron "Declaración Oaxaca" para
establecer esfuerzos conjuntos por una educación públi
ca humanista, incluyente y multicultural. El encuentro
convocado por el Gobierno de Alejandro Muraty el IEEPO,
de Francisco Villarreal, tuvo como objetivo intercambiar
experiencias, estrategias, planesyprogramas soportados
en los avances tecnológicos a los que obliga la nueva era
postCovid19. ¿Será?

A despertar iniciativas
La presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, está
decidida a abatir la parálisis legislativa y reducir el número
de iniciativas de leyesyreformas que están enla conge
ladora desde hace varios años. Una revisión inicial de los

pendientes, que se han acumulado a lo largo de las distintas
legislaturas, revela que hay múltiples proyectos durmiendo
el sueño de los justos en las comisiones legislativas y que
no han sido dictaminados porque contradicen leyes vigen
tes, no tienen sustento presupuestario o son contrarias a la
Constitución. Inflación legislativa, le llaman. ¿Será?
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/Desbandada en el PAN?

El descontento al interior del Partido
Acción Nacional (PAN) está subien
do de tono conforme se acerca el

proceso electoral 2022, en el que se
renovarán seis gubernaturas, dos congresos
estatales y algunos ayuntamientos.
Apenas el viernes pasado, la senadora por

Aguascalientes, Martha Márquez, renunció a
una rnilitancia de más de 18 años, tras estallar
contra la dirigencia nacional del partido que
encabeza Marko Cortés, a quien acusó de fa

vorecer a sus amigos, a la hora del reparto de
candidaturas, con lo que frena la democracia
y se alienta la corrupción.
En su mensaje de renuncia, la legisladora

fue lapidaria al afirmar que un día antes ha
bía sostenido una última plática con Cortés y
con Cecilia Patrón (secretaria general) y "fue
una plática demasiado mala, donde el que
se dice presidente porque cabe señalar que
hizo trampa para llegar, para quedarse en la
dirigencia no tuvo palabras, no le interesa,
no tiene argumentos, y lo más lamentable es
que hay grandes líderes en el PAN (...) ame
nazados, cooptados, olvidados, no tomados
en cuenta".

Nos dicen que es tal la división interna que
no se descarta que, en breve, otros legislado
res pudieran anunciar su salida de las filas
azules, pues por más que tratan de entablar
una comunicación seria con Marko Cortés,

éste no es receptivo a escuchar consejosy no se
diga a aceptar una critica constructiva.
La advertencia está sobre la mesa, por lo

que nadie de la dirigencia nacional panista se
debería de extrañar si otros senadores y dipu
tados deciden quedarse como independien
tes o, en el peor de los casos, pasar a engrosar
las filas de algún otro instituto político; y me
nos cuando al blanquiazul le urgen legislado
res para hacer frente a la iniciativa de reforma
eléctrica del presidente López Obrador.
Por cierto, Damián Zepeda uno de los se

nadores que han sido críticos de la actual di
rigencia nacional panista, revivió la vieja pro
puesta de instaurar la segunda vuelta en las
elecciones presidenciales y de gobernadores,
a fin de evitar conflictos postelectorales.
Zepeda advirtió que esta medida permiti

rá que los gobernantes sean electos por una
mayoría real de ciudadanos, ya que si no se
obtiene una mayoría absoluta en una primera

vuelta, se realizaría una segunda, en la que
sólo participarían los dos candidatos que ha
yan obtenido el mayor número de votos.

MAS DE 150 MORENISTAS EN
BUSCADE UNA CANDIDATURA

El sábado concluyó en el partido Movimien
to Regeneración Nacional (Morena), que
comanda Mario Delgado, la etapa de regis
tro de selección interna de quienes aspiran
a ser candidatos para las elecciones en las
que se renovará el Gobierno estatal el año
próximo: Aguascalientes, Durango, Hidal
go, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas;
y resulta que hubo una gran convocatoria,
pues se anotaron en la lista un total de 153
militantes.

Sin embargo, también en el partido guinda
no se descartan fracturas, pues solo seis de ese
universo serán los elegidos y muchos de ellos
ya dijeron que no están conformes con que el
método de selección sea una encuesta.

A ver como se mueve el ajedrez político en
los próximos meses.

LaS!®¡niÍjn65fi)<R^tí3SOO'J0s{DÍufWÍIStaa®fi
independiertasf norefléjan necesariamente él punto de

vista Sfe 24 HORAS.
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'Napito', non grato en Zacatecas

Cuentan que una noche anterior
estaba hasta emocionado, le ha
bían prometido que en Zacatecas
lo recibirían cientos de mineros

que gritarían su nombre: él cegado por la
soberbia y prepotencia que lo caracteriza, lo
creyó y fue así como se animó a presentar su
pasquín en el centro de la entidad.
A Napoleón Gómez Urrutia no le mintie

ron, a su arribo a Zacatecas lo esperaban más
de 900 mineros, pero lo que no le dijeron es
que eran del Sindicato Frente, mismos que
desde el primer minuto en que lo vieron le
gritaron por su nombre para exigirle que
regresara los 55 millones de dólares que le
robó a los compañeros de Cananea.
"Ratero, regresa lo que te robaste", dicen

que se podía escuchar a las afueras del hotel
donde daba una conferencia de prensa. Él,
enojado y frustrado, lanzaba injurias e in
sultos contra todos, incluso contra los que no
estábamos en el lugar.
Nada es casualidad, Napillo tenía un espe 

cial interés de presentar su librillo en Zacate
cas, desde hace más de un añojuntó aun gru
po de mineros inactivos para conformar un
supuesto sindicato independiente e intentar
arrebatarlos contratos colectivos de la zona;
dicha organización, como era de esperarse,
era una farsa, no tenía nada de autónomo,
era una extensión del sindicato del cual él y
su familia manejan, explotan y viven desde

hace más de 50 años.

Al poco tiempo de su conformación, el
nuevo sindicato de Napillo solicitó ala Secre
taría del Trabajo la Demanda de Tentación
de Contrato Colectivo, a la fuerte y unida sec
ción 62 del Sindicato Nacional Minero Meta

lúrgico, Frente. Sin importar que la mayoría
del comité general de los "independientes"
estuviera formada por extrabajadores, la
autoridad laboral pasó por alto esta irregu
laridad y aceptó la petición.
Fueron los "independientes" quienes oi

ganizaron la visita de Napillo a Zacatecas,
ellos pensaban que esta posicionaría entre
los zacatecanos a semejante ratero y tampo
co equivocáronla estrategia, la gente claro
que habló de Napillo, pero de sus innumera
bles estafas, saqueos, mentiras, extorsiones,
robos, atracos, excesos, de todo lo que ha
lucrado con la industria minera.

Al final y en números reales los seguidores
de Napito habían logrado engañar y sumar
a su movimiento si acaso a 38 personas, por
lo que en el marco del arribo del devaluado
senador, solicitaron apoyo a sindicatos con
los que simpatizaban, pero ni estos quisieron
acudir, comentan que el apoyo solicitado con
templaba un enfrentamiento violento arro
pado por delincuentes, rateros y malandros
con el fin de malherir hasta matar a quien
fuera necesario, por ello se quedaron solos.
La visita de Napillo a Zacatecas por su

puesto que sirvió, se demostró que a Na
pito los mineros no lo vitorean más bien lo
pitorrean; que la gente no olvida que es un
impostor de minero que ha explotado por
décadas a los compañeros y que vive en la
opulencia a sus costillas; que el sector obre
ro no cree en sus mentiras y que su libro de
cuarta ni es cultural ni educativo, sino que
pertenece al género fantástico, ya que rompe
por completo con la realidad, característica
que ha posicionado al pasquín en la lectura
favorita de gente que se la vive en el viaje o
en otro mundo a consecuencia de las drogas.
Tras los hechos, Napito y los "indepen

dientes" se dieron cuenta que no tenían po
sibilidad de sumar gente a su sindicato y se
desistieron del recuento que estaba progra
mado parahoy martes, por lo que de manera
unánime y sin oponente alguno el Sindicato
Frente, nuestra organización, se alza con el
triunfo en este ejercicio demostrando que
estamos sólidos, unidos, que no nos doblan
y que los mineros no estamos dispuestos a
ceder ni un solo espacio a ladrones de cue
llo blanco por más que suframos embates y
que estos sean defendidos por políticos sin
escrúpulos o por las cabecillas de la cuarta
transformación (4T)

LasBpMonesefpnesadtepsrlQSTslumisíassem
independientes^ no reflejan necesariamentegi punto de

Visífie 24 HORAS.
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México, ¿un país clasemediero?

El reporte del Inegi Cuantificando a la
clase media en México para el perío
do 20102020, basado en patrones
de la ENIGH, revela un dato inquie

tante: la clase media se redujo entre 2018 y
2020. Cabe precisar que el Inegi entiende por
clase media un grupo socioeconómico con
cierto nivel de ingresoy gasto (consumo).
De acuerdo con dicho organismo, el por

centaje de hogares de clase media aumentó
entre 2010 y 2018: pasó de 42.4% a 46.7%.
Pero disminuyó a 42.2%, en 2020. Se calcula

que el ingreso promedio de estos hogares
en 2020, fue de 22 mil 297 pesos mensua
les. Mientras en el ámbito urbano el ingre
so promedio se colocó en 23 mil 451 pesos,
en el rural, en 18 mil 569 pesos. Los típicos
servicios a los que tienen acceso, son: inter
net (74%), automóvil (55.6%), televisión
de paga (55.3%), tarjeta de crédito (41.7%),
escuela privada (31.5%) y servicio doméstico
(20.4%).
Por otro lado, el porcentaje de personas

de clase media igualmente presentó una caí
da: de 39.2%, en 2010; a 42.7%, en 2018, y
37.2%, en 2020 —una de las posibles causas
fueron los efectos colaterales de la pande
mia—. Es decir, la población mexicana de
clase media descendió de 53.5 millones en
2018, a 47.2 millones en 2020. Se trata del
nivel más bajo desde que el Inegi realizó una
primera estimación.
Los datos de otros estudios reflejan una
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evolución similar. Según elLatinobarómetro,
en México, el porcentaje de personas que se
consideraban de clase media se mantuvo en

un rango de 40% a 41%, entre 2011 y 2015.
En2018se situó en45%y,elañopasadobajó
a 37%.
Sin embargo, el porcentaje de mexicanos

que abandonó la clase media se incorporó a la
clase baja —no a la alta—. Esta lectura sugie
re que el número de personas en situación de
pobreza y pobreza extrema aumentó sustan
cialmente en2020: efectivamente, el Coneval
dio a conocer que la cifra fue de 55.7 millones
(43.9%) y 10.8 millones (8.5%), respectiva
mente. Dicho en otros términos, casi la mitad
del país se encuentra sumido en la pobreza—
con diferentes carencias como por acceso a los
servicios de salud, una alimentación nutritiva
y una vivienda digna—.
La población de clase alta se contrajo, de

1.8 millones, en 2018, apoco más de un mi
llón en 2020; al tiempo que la clase baja se ro
busteció, de 69.9millones a 78.5 millones. ¿El
libro Clasemediero perdió vigencia? ¿México
ya no es un país de clase media?

La clase media tiene un peso importante
en distintas entidades federativas, principal
mente : Ciudad de México (58.9% de los hoga
res), Colima (54.6%), Jalisco (53.6%), Baja
California (53.1%), Sonora (51.9%), Baja
California Sur (51.1%), Querétaro (50.5%),
Sinaloa (50%), Nayarit (49.9%), Quintana
Roo (45.7%), Nuevo León (45.6%), Michoa
cán (44.6%) yChihuahua (43.3%). Lamedia
nacional fue de 42.2%.
Los datos apuntan que la mayor parte de la

población mexicana está concentrada en la
clase baja. El desafío inmediato consiste en
revertir este fenómeno, a fin de que la clase
media se ensanche. Un presupuesto indispen
sable es que el Gobierno formule políticas pú
blicas dirigidas específicamente a esta clase.
Llevamos años postergando esta tarea clave.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?

LasBiavnlcwssxDre^rfaaigrlQícolijTtntfescrt
¡ndependíentes y no reflejan necesariámente
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Disfrutan familias el día de asueto
Enelültimodíade
puente en la Ciudad
de México, el Parque
de los Venados

lució con un gran
aforo de familias
que acudieron a
divertirse en los
juegos infantiles,
aprovechando el
Semáforo Verde
Epidemiológico
porCovid19quese
mantiene en lacapitaldel país. Aunque la gran mayoría portaba
correctamente sus cubrebocas, por momentos los menores se
sofocaban debido al ejercicio y se lo quitaban o lo colocaban en
sus barbi I las. m horas
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Tolerancia, valor ciudadano

En la concepción de una ciudadanía
participativa que fomente la cons
trucción de valores post industriales,
como la inclusión de segmentos so

ciales vistos antes y muy convencionalmente
como adversarios o una agenda de género, la
tolerancia adquiere un significado superior.
Va más allá de la idea de aceptar de forma
pasiva las diferencias del otro.
La dinámica política, económica o social

permite sugerir la ampliación del concepto
para apuntar hacia procesos locales de las
comunidades o nacionales de carácter elec

toral, hacia la comprensión y aceptación de
la diferencia, con el reto de vencer inercias y
los múltiples espacios sociales que hay para el
individualismo.
Este martes se celebran 25 años del Día

Internacional de la Tolerancia, definido por
la ONU en 1996 con el objetivo de fomentar
la comprensión mutua entre las culturas y los
pueblos. Ante la desigualdad nacional o mun
dial y la tentación de radicalizar posiciones
hasta llegar ala violencia organizada, incluso

de carácter insurgente, la celebración nos
da oportunidad de recuperar el ideal de una
toleranciaactualycompartible.
El reconocimiento de valores como la to

lerancia, la libertad y la igualdad es indis
pensable para la consolidación de la vida de
mocrática. Se incentiva desde espacios que
transitan por lo ciudadano y lo institucional,
y se expresa en el diseño de políticas públicas
de inclusión, creación de oportunidades y
educación que permiten a los individuos co
hesionarse en comunidad.

En la Ciudad de México, el apoyo a estu
diantes y sectores sociales en desventaja, ac
ciones para evitar la discriminación, entre
otras, son parte del fortalecimiento social,
para sustituir desconfianza y miedo, por par
ticipaciónyrespeto alas diferencias.
Estos ejes a favor del entendimiento tienen

incidencia en la construcción de ciudadanía

y convierten en acciones la aceptación de lo
diverso, amplían los espacios para la parti
cipación democrática y cierran el paso a los
autoritarismos que segmentan en función
de preferencias ideológicas o proyectos ex

cluyentes.
En la capital nacional, la pluralidad sus

tenta la tolerancia y viceversa. Lajefade Go
bierno, Claudia Sheinbaum, y los alcaldes
ponen en el centro las necesidades ciudada
nasyreivindicanlas causas sociales, aunque
podrían llegar a manifestarse resabios de
intolerancia que atenten contra los avan
ces obtenidos, por ejemplo, en materia de
seguridad.
Desde la aportación ciudadana, la toleran

cia no puede ser una posición pasiva, tiene
la responsabilidad de enseñar y defender
sus convicciones. Esa enseñanza, puesta
en práctica a lo largo de la historia, ha per
mitido a la población realizar el tránsito a
sociedades fiincionales, aunque es aún tarea
inacabada.

Las leyes, la educación y la conciencia in
dividual son soporte de la tolerancia. No se
acéptalo que no se entiende, y la socialización
es indispensable. Contrastar nuestra visión
del mundo es un principio para entender al
otro y expre sarnos en forma auténtica.
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La definición de Morena
para 2022

El próximo año, seis estados
de la República elegirán
gobernador, las entidades
son: Aguascalientes, Du

rango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana
Roo y Tamaulipas. La movilización
de las fuerzas políticas ya se está sin
tiendo. Por ello, el partido que pre
side Mario Delgado realizó la etapa
de registro para la selección interna
de aspirantes alas candidaturas a los
gobiernos estatales.
Nodebemosperderdevista cómo

será el desarrollo de la selección de
candidatos. Llama la atención el nú

mero de aspirantes para los seis es
tados, 153 candidatos de los cuales
son 97 hombres y 56 mujeres inscri
tos. Para definir a los tres hombres
y tres mujeres que representarán al
partido del presidente López Obra
dor. Este no será el primer proceso
donde la paridad de género deberá
respetarse.

No será nada fácil para la Comi
sión Nacional de elecciones de Mo

rena, ni para el Consejo Nacional
y los Consejos estatales hacer una
selección sin rupturas. Los diferen
tes grupos políticos de ese instituto
político defenderán a los hombres y
mujeres que los representen.
Por eso llama la atención el núme

ro de inscritos por entidad, en Aguas
calientes tuvo un total de 17 inscri
tos de los cuales fueron 11 mujeres
y 6 hombres; en Durango quedaron
inscritos 14,6 mujeres y 8 hombres;
Hidalgo, con el mayor número de in
teresados en obtener la candidatura

52,19 mujeres y 33 hombres; Oaxa
ca con 18 aspirantes de los cuales son
3 mujeres y 15 hombres; Quintana
Roo con 14 inscritos, 4 mujeres y 10
hombres y Tamaulipas con 38 aspi
rantes, de los cuales son 13 mujeres
y25hombres. Dando un total de 153
hombres y mujeres en busca de la
candidatura de Morena para los seis
estados en disputa.
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Si en los últimos días hemos es

tado viendo la fragmentación de
los partidos de oposición, Morena
no está exenta de padecer el mismo
mal. La lucha por las candidaturas
nos presentará un choque de trenes
entre las diversas fuerzas políticas
que conforman a Morena. Ya vere
mos cómo siguen los episodios de
selecciónyla muy probable división
del partido con mayor fuerza en la
vida política de nuestro país.

SUSURROS

1. El Maestro José Mata Temoltzin,
rector déla Universidad Anáhuac
de Puebla, fue reelecto como Pre
sidente de la Federación de Insti
tuciones Mexicanas Particulares

de Educación Superior (FIMPES)
para el periodo 20212022.El or
ganismo está integrado por 112
instituciones de Educación Su

perior cuya plantilla en conjunto
representan800mil estudiantes.
El compromiso delMaestro Mata
Temoltzin es seguir trabajando a
favor de la educación superior de
calidad.

2. El próximo jueves 18 de noviem
bre, a convocatoria del presi
dente Joe Biden se retomará la
Cumbre de Líderes de América

del Norte en Washington, para
fortalecer los fuertes lazos de in

tegración, según el comunicado
de la Casa Blanca. Ante el presi
dente Biden y el primer ministro
JustinTrudeau, el presidente Ló
pez Obrador tendrá que levantar
la voz por la industria automotriz
mexicana, ante el trato discri
minatorio que provoca la ley de
Estados Unidos para impulsar el
contenido nacional en la fabrica

ción de autos eléctricos que viola
el acuerdo comercial TMEC.

3. La gobernadora de Baja Califor
nia, Marina del Pilar Ávila, a par
tir del miércoles 24 de noviembre
iniciará un ejercicio de comuni
cación denominado "Miércoles
de mañanera con Marina del

Pilar" un ejercicio informativo
semanal replicando el ejercicio
diario del Jefe del Ejecutivo.

Lasopiniatgs'.wjffisadasptt ÍDS
columnistásson independientes y no reflejan
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La revocación que puede no ser

La revocación de mandato está a pun
to de naufragar no solo por el recorte
presupuestal delINE (4,913 millo
nes de pesos), sino porque la Ley que

rige el ejercicio presuntamente ciudadano
está impugnada en la Suprema Corte por la
oposición.
Lo curioso del tema es que no son los con

sejeros del INE ni la oposición sino los propios
morenistas quienes parecen estar empeñados
en reventar la consulta o demeritarla de tal
suerte que sus resultados y organizadores
puedan ser cuestionados.
Para la revocación de mandato y la consul

ta popular el INE solicitó 5,743 millones de
pesos; nada más la revocación implicará un
gasto de 3,830 millones de pesos.
Es decir que el instituto tendrá830millones

de pesos para tratar de completar ambos ejer
cicios que requieren el despliegue de cientos
de miles de personas y equipamiento similar
al de una elección federal intermedia.

No se podrá con ese presupuesto por lo que
elINE preparaunrecurso que presentará ante
la Corte para que tenga la última palabra.
Si la Corte, como es de suponerse, falla a fa

vor délos diputados los únicos con facultades
paralegislar sobre presupuesto elINE deberá
recortarlos alcances de la consulta.
La Corte también deberá decidir sobre la

impugnación de la oposición a la Ley de Revo

cación de Mandato, principalmente al tema
de la pregunta.
Morena logró que en el Senado se aprobara

una pregunta tramposa que, según la opo
sición, viola lo establecido en el artículo 35
constitucional.

Dicho artículo no establece más que la
opción de votar sí o no a la revocación, pero
Morena amplió y adicionó la pregunta a
esto: "¿Estás de acuerdo en que a Andrés
Manuel López Obrador, presidente de los
Estados Unidos Mexicanos, se le revoque el
mandato por pérdida de la confianza o siga en
la Presidencia de la República hasta que termi
ne superiodo?"
Las posibles respuestas son estas:
Que se le revoque el mandato por pérdida

de la confianza.
Que siga en la Presidencia de la República.
¿Hay trampa sí o no?

En un hecho inédito histórico si se quiere,
por primera vez en el país los tres Poderes de
un estado Ejecutivo, Legislativo y Judicial
son encabezados por mujeres.
Chihuahua no solo tiene a una goberna

dora, María Eugenia Campos, también la
presidencia del Congreso local recae en una
mujer, GeorginaBujanday el fin de semana
pasado fue votada por unanimidad como
presidenta del Tribunal Superior de Justicia

del Estado la magistrada Myriam Victoria
Hernández Acosta.

La nueva presidenta del poder judicial en
el estado fue la única propuesta de todos los
magistrados y por ende fue votada unánime
mente para hacerse del cargo.
Ahora sí que Chihuahua, sin andar presu

miendo la igualdad de género y otros temas
relacionados, le dio un ejemplo a quienes ha
blan muchoy hacenpoco en pos del equilibrio
entre hombres y mujeres.

Una muy interesante alianza se dio este fin de
semana en QuintanaRoo de cara a la elección
del candidato de Morena que competirá por la
gubernatura el año próximo.
El responsable del proyecto del Tren Inte

roceánico, Rafael Marín, cerró filas con la
senadora Marybel Villegas, que se registró
como candidata.

Quién sabe quién le dijo a Marín que tenía
posibilidades cuando estas erannulas, pero el
hecho de asociarse con Villegas representa el
intento más claro por frenar las aspiraciones
del Verde Ecologista que casi casi quiere que le
escrituren el estado a su nombre.
Aver.

Las opiniWfeS^fasadSSiábrlfficolUfB.ñStlHsSi,
i ndepend ¡entes y no réflej annéeésáf i a mente
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Sellan el trato privilegiado a gobernadores de Morena

Por fin la mayoría de los gobernado
res estáfeliz.
Claro, antes fue necesario el alud

de triunfos del Gobierno federal y a
su partido de Estado.
Morena fue el gran ganador regional de

junio y ahí comenzó la nueva estrategia.
Para los nuevos mandatarios hay tratos

preferenciales y mejorarán durante el año
próximo, como adelantamos aquí el 8 de no
viembre (Vienen miles de millones para gober
nadores de Morena).
Las promesas les han llegado en visitas pre

sidenciales, en audiencias en la Cámara de
Diputados o a través del gabinete.
El trato preferencial quedó sellado el pasa

do sábado durante su reunión con el secreta

rio de Gobernación, Adán Augusto López.
Encuentro privado, le llamaron, como si los

asuntos públicos se manejaran en secreto y
no tuvieran efectos políticos, sociales y eco
nómicos.

Por eso salieron felices y cada uno, desde la
ahijada presidencial Indira Vizcaíno hasta
la hija del primer compadre Félix Salgado
Macedonio, lo difundió a su manera.

TRAS UN PAÍS GUINDA
Distinta circunstancia vive la oposición.
A los 17 asistentes pudieron agregarse dos

incondicionales más: Samuel García y Ri
cardo Gallardo, pero aliados del régimen
federal.

Tal vez ellos no tengan problemas, pero sí
los demás ajenos a la parcela del poder.
Tres están marcados desde las dos alas

de Palacio Nacional sur y norte, Ejecutivo
y Hacienda: Francisco García Cabeza de
Vaca, Diego Sinhue y Enrique Alfaro.
Contra el primero hay sevicia porque lideró

la Alianza Federalista y se enfrentó al poder
presidencial.
El segundo porque Guanajuato, priorita

rio para López Obrador, es demoler el nido
panista creado por Vicente Fox desde el sa
linismo.

Y eljalisciense porque se ha confrontado
con virulencia por mayores recursos.
Tres estados, propósito central, a escriturar

por laFederaciónpara Morena para pintar de
guinda el país.

ZALDÍVAR, CORTE YGERTZ
1. En las salas de la SCJN se sigue un asunto
con lupa.
La semana pasada el presidente Arturo

Zaldívar distribuyó una nota para informar,
sin mayor trámite, la atracción del amparo
solicitado por dos mujeres.
El asunto de más interés para el público es

la suerte de LauraMorán Servíny su hija Ale
jandra Guadalupe Cuevas Morán, señala
das como culpables de la muerte de Federico
Gertz, hermano del fiscal Alejandro Gertz
Mañero.

Pero la duda entre ministros, magistradosy
proyectistas es otra: ¿Para qué atrajo Arturo
Zaldívar, motuproprio, este caso? ¿Para pro
teger al fiscal general de la República "para no
lastimar su imagen"?
O algo peor: ¿Lo hizo por instrucción de

otro poder, muy superior para él?
2. Tras el registro como aspirante a la gu

bernatura para Oaxaca del director Luis An
tonio Ramírez, en el ISSSTE se han desatado
las especulaciones de su posible sucesor.
Por méritos, dicen, debiera ser el subdi

rector Ramiro López Elizalde, experto en
manejo de hospitales y administración.
Y 3. Oaxaca vive épocas de paz tras 35 años

de movilizaciones magisteriales.
Ayer el gobernador Alejandro Murat,

como ninguno de sus antecesores, acudió a
rendir su informe ante el Congreso del Estado.
En el documento destaca cómo la entidad

escala para superar la pobreza e inversiones
productivas por casi 36 mil millones de pesos.

independierrtesy no reflejan necesariamente
'(WtfMtafe 24 HORAS.
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• ASF en crisis. Gerardo Lozano renunció como audi
tor especial en la Auditoría Superior de la Federación.
Hasta donde se sabe, en la instancia que encabeza David
Colmenares un ajuste en el reglamento pone freno a
denuncias por presuntas irregularidades que superarían
los mil millones de pesos, lo cual es más que extraño. Y
así se combate a la corrupción en México...
• Los diputados federales ya tienen trabajo para su
regreso a la "normalidad" —después de discutirpor cua
tro días el Presupuesto de Egresos 2022— yes que, nos
dicen, este fin de semana tuvo que llegar, de la Suprema
Corte de Justicia, la sentencia final sobre la Ley Chayóte.
A pesar de que la notificación se hizo el pasado 11 de no
viembre, los diputados tuvieron que esperar dos meses
para recibirla, ahora sólo falta que aprovechen los 30 días
que les otorga la ley para legislar. ¿Lograrán hacerlo?
• Morena, todos quieren. Los registros de aspirantes a
gobernador en 2022 fueron nutridos, tanto que en Hi
dalgo se registraron nada más 33... pero otros estados no
se quedaron atrás, pues en Oaxaca hubo 15. Ya veremos
si eso no genera tensiones.
• Poniatowska, víctima de la inseguridad. Resulta que
este fin de semana los amantes de lo ajeno visitaron la
casa de la escritora. Nos dicen que la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana, al mando de Ornar García Harfuch,
tiene desde hace tiempo como preocupación los robos en
casas... pero ya empieza a ser un escándalo el problema.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Quiere a (íodoy

FISCALÍA DE LA CDMX A CARGO DE
ERNESTINA GODOY SE CONFUNDE

El pleito de poder en diversas dependen
cias gubernamentales sigue vigente hasta
nuestros días, tuve una charla sumamen
te enríquecedora con dos de los abogados
más afamados de esta capital de los cuales
me reservo el nombre; ellos, me confesaron
diversos problemas que se siguen viviendo
al interior de la FGR donde pronto podría
haber cambios en diversos cargos públicos.

Me queda claro que desde la salida de
García Luna de este país uno de sus

"allegados" aunque lo niegue es Ornar
García Harfuch quién a sus 38 años logró
posicionarse en uno de los cargos más im
portantes del gobierno de Sheinbaum.

Javier García Panlagua, padre de Ornar
García Harfuch fue un político de "abolen
go" que incluso peleó por la presidencia de
este país y que dejó un gran compromiso en
la carrera política de su hijo pues 110 le per
mitiría cargos "menores" como él siempre
lo expresó.

"Ornar es hijo de Javier y la actriz de Te

levisa, María Sorte, imagínate los contactos
que tiene la familia y por qué razón Omar
fue aprendiz de García Luna" expresaron
los abogados.
Después de desviar un poco el tema

me aseguraron en más de una ocasión que
Omar Harfuch está peleando por el cargo
que en este momento tiene Ernestina Go
doyy está haciendo todo lo posible para ga
nar puntos cuanto antes pues el papel que
desempeña la fiscal y da mucho que desear
según fuentes de presidencia
Ernestina Godoy se ha aventado tre

mendas mentiras frente a los medios de
comunicación en más de una ocasión cada

que la Fiscalía General mete la pata en di
versas investigaciones, tal como lo hizo en
el caso de Mario Saenz.

El caso de Mario Saenz es uno de mis fa

voritos gracias a que es el nuevo "presunto
culpable" del 2021 dónde la procuraduría
en más de una ocasión cometió diversas

errores durante las investigaciones de un
feminicidio del cual no se tienen responsa
bles y vieron en Saenz la oportunidad para
usarlo como "chivo expiatorio".

Omar García Harfuch está esperando
un error garrafal de la Fiscal General para
que pueda levantarla mano y se haga cargo
del puesto.

"Le fabricarán alguna locura o de pla
no sólita se meterá el pie porque de que
Harfuch se queda con el puesto es casi un
hecho'' remataron los abogados antes de
despedirse pues tenían una cena con el mis
mísimo Omar después de haber charlado
conmigo.
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"La flor priísla
no retoña...
MAESTRO, ANCIRAOFRECE ADELANTAR 25
MDD EL DÍA 21Y OTROS 25 MDD EL 30.

Si no cumple, prisión preventiva y ai Reno
para que cargue los peregrinos con Lozoya.
Le retiraron el brazalete electrónico a
Emilio...

Ya no era necesaria porque todo su cuerpo está
dentro del Reclusorio Norte; pero si no regresa
lo robado, un grillete en el tobillo de por vida.
El Pili construye una alianza electoral con
PAN y PR1) para los 6 comicios estatales de
2022.

Ya sabemos que es el Priankenstein y su criado
Chuchigor, con magros resultados hasta ahora;
y parafraseando la canción Flor sin retoño, "la
flor priísta no retoña, tiene corrupta el cora
zón".

Morena y aliados avalaron el PEE 2022, y

la oposición reviró que "la reforma eléctri
ca está muerta".

Lo mismo dijeron del obradorismo en 2006 y
2012, y hoy está más vivo que nunca.
El senador Damián Zepeda propone segun
da vuelta electoral en 2024.

Uy, si Lorenzo y Ciro chillan a cada rata par el
presupuesto, imagínate otro gasto tan grande...
El 1NE impugna ante la SC JN el recorte pa
ra el próximo año.
¿Y la Corte impugnará ante el INE la rebaja
que sufrirá?.. Cada quien con su golpe y a traba
jar con lo q ue hay.
El Episcopado pide responsabilidad en los
festejos guadalupanos.
Que la Virgen nos agarre confesados, para no
pasar por la Basílica junto a millones de fieles
sin cubrebocas ni sana distancia (que se volve
rá intima)
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Los juicos orales
JUECES NO LLEVAN

CORRECTAMENTE EL SISTEMA

No hay nada más tortuoso en el campo
del derecho, que los denominados juicios
orales. Esta reflexión estriba en dos cir

cunstancias, el de que por un lado sean la
mejor alternativa en el amplio campo de
la justicia y por otro» que en nuestro país
sea la forma más perversa de dañar a la
víctima y a sus deud os.

Los juicios orales permiten un proceso
limpio, una aplicación absoluta a las ga
rantías del sujeto pasivo y activo, quienes
participan con pleno ejercicio, tanto de su
acusación, como de su defensa. A través de

ese procedimiento se mantiene un equili
brio y cada una de las partes goza del aseso
ramiento justo para llegar a la verdad, por
lo que en el mundo ha tenido un éxito for
midable el implementarlos, para conocer
lo más importante, "la verdad verdadera".
Lamentablemente en la práctica, el

manejo del juicio oral en nuestro país, ha
sido perverso y lleno de complicidad para
beneficiar al delincuente, todo gracias a la
incapacidad de los jueces para llevar co
rrectamente este sistema.

La conducta de los jueces orales es cri
minal, insistimos, son incapaces de escu
char. son ciegos y sordos ante la verdad.
Jamás se verá a un juez oral apoyar a la
víctima, por el contrario, pleno desprecio
a su dolor y para el delincuente, cínicas pa
labras de apoyo y atenciones al por mayor,
donde solo falta les entreguen un premio
por sus ilícitas conductas. Esto es precisa
mente lo nefasto, el de que el juez sea de
fensor a ultranza de quien comete el delito.

Preparemos buenos juicios orales para
avanzar en tan bello sistema.
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/{/cari/o \fonreaf y los
objetivos que la Agenda
Legisla!iva tiene en
favor de Méxieo y los
mexieanos
#

Ricardo Monreal Ávila, presidente
de la J unta de Coordinación Política
(J ucopo), del Senado, en su última
reunión el pasado 27 de septiembre,
con Adán Augusto López, Secretario de
Gobernación y con la Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum, les compartió las
metas y objetivos de la bancada que él
coordina, los temas que priorizaran,
durante este periodo ordinario de
sesiones será: la ley de cannabis, así
como una nueva Ley de Economía
Circular.

Sin embargo, las prioridades de la
agenda no se limitarán a esos temas, las y
los coordinadores parlamentarios también
pronunciaron su Interés por debatir
leyes de catastro y registro, movilidad,
clberseguridady eí Código Nacional de

Procedimientos Civiles y Familiares. Un
tema que también es de suma importancia
es el proceso de magistrados electorales
de 17 estados del país, al igual que recibir
la terna de Ministro de la Suprema Corte
de J us tlcla de la Nación, así como re alizar
una reunión con el Gabinete de Seguridad
[jara revisar los hechos de violencia en las
playas mexicanas. El senador Monreal.
publicó en sus redes sociales, las reformas
que anunció el titular del Ejecutivo
Federal, se requiere iniciar un proceso de
construcción de acuerdos, porque todas
requieren modificaciones constitucionales
El bienestar del país es prioridad, por

ello las temáticas que se han propuesto
son clave para avance del mismo, y en aras
de buscar lo mejor para los mexicanos,
los senadores de morena respaldamos al
presidente de la Junta de Coordinación
Política.
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lieclmzo a candidato
de unidad", en STI'ltM
Si bien todavía falla tiempo para elección
de nueva dirigencia del Sindicato de
Trabajadores de la República Mexicana
(STPRM), has ta febrero de 2022, ai interior
de las seccione petroleras, los centros de
trabajo tanto de lierra como en mar, los
trabajadores rechazan que se proponga un
candidato de "unidad" porque eso da pie
a la desconfianza y a que generen brotes
hasta de violencia, porquelos trabajadores
están cansados de imposiciones y falta de
transperencia.
El registro de candidatos serádel 17 al 19

enero de 2022, es decir, a unos dias de la
elección, iniciando campañas del 20 id 20
de e ñero y la elección será el 31 de enero,
de acuerdo al calendario marcado por las
autoridades laborales, pero existe el riesgo
de que las presiones empiecen a subir de
tono y se busquen negociaciones para
lanzar a un solo candidato, lo cual generaría
inconformidad entre la base trabajadora.
Esto viene a colación porque id parecer ya

algunos sindicatos encontraron el camino,
para darle vuelta a lo que marca la Reforma
Laboral, pues si bien el voto libre, secreto
y directo es lo que marca el rumbo a la
democracia sindical, puede suceder lo que
están haciendo los sindicatos burocráticas,
como el reciente del Sindicato Único de
Trabajadores del Gobierno de la Ciudad
de México, donde luego de que había
fuertes discrepancias entre los secretarios
seccionales, la autoridad del gobierno de
Claudia Sheinbaum, los "alineó" sacaron
un candidato de "Unidad", lo que dio como
resultado que de 110 mil trabajadores
agremiados, sólo votaran cerca de 15 mil y
con eso ganó, lo que pone en entredicho la
representación sindical, aunque avalada
legítimamente.
Por ese sendero, va el Sindicato Nacional

de Trabajadores de la Secretaría de Salud
(SNTSA), afiliado en la Federación de
Sindicatos de Trabajadores id Servicio del
Estado (FSTSE).
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Lo j usío
Luego de la intensa
sesión de 46 horas en la

Cámara de Di p u tados,
lajefa Claudia felicitó a
los legisladores de la 4T
por la aprobación del
Presupuesto de Egresos
de la Federación 2022,
en donde la Ciudad de
México recibirá ce rea
de 26 mil millones

de pesos para apoyos
directos, monto que se
incrementará a 37 mil
millones debido a los

programas de apoyo para
la población que otorga el
Gobierno federal.

Mientras, en otros lados
hay algunos gobernadores
que todavía viven en
la opulencia, usando
helicópteros o aviones

de lujo, rodeados de
guardaespaldas y gozando
de escandalosos sueldos y
prestaciones, en la CDMX
las cosas se están haciendo

bien y con el recurso justo.
En los ecos de las

comparecencias en el
Congreso de la Ciudad
de México, se destaca la
notoria operación política
que se hace desde la
Secretaría de Gobierno

capitalino.
Y a una semana de la

rendición de cuentas
de Martí Batres ante el

Congreso local, sobresale
que las bancadas de la
oposición brindaron un
trato extremadamente

cordial al responsable de
la gobernabilidad en la
Ciudad
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¿Habrá superado Ricardo
\naija, /« traición vista en el
Rey León de Disney?

Allá por Andalucía, España, hace ya varios años, se
originaba el Flamenco, danza icónica española, la cual
fue declarada patrimonio inmaterial de la humanidad,
una tarde corno hoy, pero 11 veranos atrás.
Y quien, al parecer, las criticas, le hacen lo mismo

que el son de las castañuelas, es a la Secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde, pues como ella misma
se cataloga hace algún tiempo era aficionada de la
jaranera; está claro que a pesar de los dimes y diretes
del proceso de democratización de los sindicatos,
este se llevará a cabo respetando el voto de las y los
sindicali zados.

En particular del Sindicato de Trabajadores
Petroleros, pues todos los ojos de las y los
trabajadores en México estarán puestos sobre la
elección, la cual pondrá a retumbar en sus centros
la tierra (a manera de citar a Francisco González
Roca negral a los miembros del charrismo sindical,
ejemplificados hoyen día en Víctor Félix Flores
de Ferrocarriles, o en el "profesor Alfonso Cepeda
Salas, del SNTE.

Y quién seguramente estará cantando la canción

' Stronger" de Britney Spears a todo volumen para
festejar el #FreeBritney, será Kicardito Anaya para
celebrarlalibertad que mantie ne hoy en di a.
1 labría de recordarle al excandidato presidencial,

cuando era tan solo el pupilo do Gustavo Madero, y por
sus caprichos optó por darle laespalda y realizar un acto
de traición capaz de superar la escena del Rey León de
Disney entre "Scar" y "Mufasa" (papá de Simba),
Y hablado de dar la espalda a quienes te lian

apoyado, tendrá conocimiento el alcalde de Miguel
Hidalgo (Polanco), Mauricito Tab¡. que cuando
alguien adquiere un trabajo en el servicio público,
este se podría asemejar a un apostolado y no tiene
días de descanso.

Ya que ante la explosión en la Colonia Pensil,
el "Alcalde", optó por enviar a su "Kardashian"
de Polanco, Alessandra Rojo de la Vega: que
presentarse en la zona de desastre. ¡Hay prioridades!
POSTIT ¿Podrá el Dr. Jorge Alcocer combatir

la mafia del Comité Normativo Nacional de Consejos
de Especialidades Médicas (CONACEM) originada
en el sexenio de Felipe Calderón

Fecha: 16/11/2021

Página: 3

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Arreando al elefante / Diego Elías Cedillo

Diego Elías Cedillo

Costo: 15,380

Página 9 de 10



lluenas nueras

Comadrita, Je tengo una muy buena noticia,
investigadoras del Instituto Politécnico
Nacional, realizan un estudio mediante ei

cual se reducen los niveles de triglicéridos y
colesterol con acupuntura.
Chabelita, en mi familia casi todos

padecemos de los triglicéridos y colesterol
altos, aun sin estar gorditos.
Lupita, por nuestra dieta muchos

mexicanos padecemos de esos males, no
necesariamente los gordi Los, por eso el
trabajo de las investigadoras del Poli es muy
importante, para salvar vidas.

¿Quiénes son las investigadoras deí
Instituto Politécnico Nacional Chabelita?

Comadrita, son las doctoras Flavia
Becerril, especialista en acupuntura; Olivia
Medel y Virginia Sánchez, especialistas
en biomedicina molecular, quienes con
la aplicación de su estudio ofrecen luí
tratamiento eficaz, económico y sin efectos
secundarios,
 Qué buena noticia Chabelita, para los

que sufrimos por los triglicéridos y colesterol
altos, q ue son asesinos silenciosos.
El tratamiento está dirigido a pacientes

de entre 20 y 70 años y consiste en aplicar
terapias orientales como Electroacupuntura,
combinada con Moxibustión, que han dado
buenos resultados Lupita

Ya la hice Chabeli ta, tengo la edad y el
padecimiento para recibir el tratamiento.
El tratamiento ya lo aplican en algunos

pacientes, pero falta porreclutar a quienes
como usted comadrita deseen participar.

¿Cómo hago para es tare rila lisia Chabelita?
Lupita, tiene que enviar un correo

electrónico a ingiidjaimes66@grnail.com o
a luaabarruetaf26Ü89@gmaiLcom y ahí íe
indicarán si es candida ta para participaren
el protocolo de investigación, que se llevara a
cabo en Cíínieade Acupuntura
Bien dice Arturo Reyes, director general

del IPN, el Poli se ha destacado por su
capacidad de generar ciencia en favorde los
mexicanos, noticias como ésta deberíamos
recibir todos los días comadrita.

Fecha: 16/11/2021

Página: 10

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

R. Mondragrón M.

Costo: 10,580

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



TIEMPOS DE CERRAZON
Y DEFINICIÓN
• ITí l 1 Ti^ ^Tl ^11
Lázaro, Rubén Moreira, hizo un
Samado a los..legislado^
ajiue..^
"diálogocon sus:.oppsitoresJ.^.(gue.
¡de jo .contrario^seguirán "mata^
cualquier..posibilidad^

Que .requieren mayoría caM
Manifestóque ..ios mprenistas
¡demostrado.."una
terrible" ..para E^cer.política,^
pronto,, el¡ Presidente ya em^
tricpipr a que;.¡defina de qué ja^
se va a poneren la...discusipn de la
E¡e|prma...Elec^
k.s.empresas.
VINCULAN A PROCESO
A INVOLUCRADOS
EN TIROTEO EN QR
•Unjuez de..CpntroLvinculó.
aprpcesoa dos.presuntos,
responsables de:..la..baiacera.m

PÍ^dePuertoMo^
Roo?, en ja que..do.s.hpmbres.
myderon.La
Estado de Quinlana Roí) iníorivu)
flue ambos;.fuerpn señalados
porJaj3ipba&

¡¡ Ul>stle ¡i;i<;:>nii cidio ca¡ü ncado_\;_
lesiones .califio
las__\;íciin]as.Fljii/gack)rdeleriiii no
Misión..preyentiya .plidpsa.^ara..íps.
dos imputados,_y dio como plazo
tres meses para el cierre de la
inyestigación .complementaria,
CIERRA BUEN FIN

spesar dejas .acusad
consumidores^.¡de que aígunas
ofertas no..eran tales y jos.
sen a lam ieiil()s de laProíeco deque
h^y.. empresas. que se destacaron
por no cumplir con..jas.pfertas.pnp.
querer .conciliar ¡ps..señaíamientps;
¡s Cpncanacpi.está optimista y
espera ..rebasar la m
mijlonesde pesos, en. ventas.que..se.
había calculado.
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DEFENSA PRESUPUESTAL
* A:! ."r!! p (>. f*
.conocer^
j.v'^ ^ yv.'.v. .pata1.1 A k,(r^ ^ ^ ^ jv'r.<. ? A
del IÑE, Lorenzo Córdova, para revertir la
"decisión de la" 4T ai quitarle ai oi^ñlsmo
casi cinco mil millones de pesos, para su
Presupuesto del próximo año. Acusó "quieren
darles más dinero a las áreas operadoras
.C'A'. Mí tOS, a A.'AA .C1.'.a.kC.S. PAAA il'1: '^1 A!1
infraestructura territorial en ías elecciones
que vienen, no Íes importa la gente ni les
importa la pobreza del país". Él legislador
sd^tió, que;_es unaLPMSÍ?MÍGroún_de_los_
iviernos .dejMqrena,.acotar funciones
.QlEíIlismos autónomos.
EVITAR DELITOS SEXUALES
•La diputada .de.Morena, libela Rosales,
Presentó unai iniciatiya.para agregar entre las i
causaies de delitos sexuales que contempla el"
Código Penai local, ia utilización cíe sustancias
que alteran el" estado de conciencia de ia
víctima. La legisladora señaló que "la CDMX se
encuentra entre, ios % estados q.qe rggistyan
áiajS cantidadde¡ agresiones de tipo ^
perpetradas contra[jas mujeresj_enitejas_
prácticas más .recurrentes, para
.c.i _ ! k(. 1 •v'da . vj ^ ^ ka. i
tóseas'iseñaió[.que,.jas drogas de uso
frecuente para este fin son: Benzodiazepinas,
Acido Gamma Hidroxibutirato, (Éxtasis),
^arís()pr()d()((> la MÜMA jT)rc)ga del. Anior).

ACTUALIZAR ATLAS
•Ante los hechos presentados este fin de
AeA! M'ia .crl ÍA .aJea/ldía NÍiguej ¡jida
ia.eonceial^Bett|Hernándi^
la implenientación de un programa de
apoyo económico,, a[.los afectados por
la explosión en la colonia Pensil Norte.
Además,.propusoJa ..actuaíiz^^
de. nes«() ele tadc\niarcaci (3n, así como la
realización de recorridos de supervisión
con atención específica, a inmuebles con
[a ¡lasestructu ra ¡es o en condiciones de

jj c|}jAA ciciesLi
piopúesta tfene. por objetivo dar respaldo total
a los vecinos damnificados y prevenir peligros

V.(>.c'.í ?M )• ? ^ ÍAA1 JAÍ k'A '¦ AkvA'. Al V. J/A )Al Í'A ! ÍÍ.V.,cÍ
Hidalgo.

ECOS DE LAS MARCHAS EN CUBA
•Simpatizantes y opositores al gobierno de
Cuba se manifestaron con sus respectivas
consignas, frente a la[.embajada de: ese país ^
en México, en la colonia Polañco. Policías
capitalinos, crearon una valla humana a fin
de evitar una posible confrontación, Ambas
expresiones se desarrollaban en el mismo
lugar, a tan sóio 40 metros de distancia una
de otra. Las dos posiciones realizaban sus
acciones de manera pacífica. Los partidarios
dél jobierño de La Habana sumaban más de
ún.centenár, respaldabantjá i^perüra_mia_
Ma.trasja.pandemia[de CovidÍ9y^^hazaban
las movilizaciones opositoras, convocadas
para este lunes en territorio cubano.
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Nextlalpan y su elección
"¿7 primer encuentro de los seres hu

manos con el poder público y el derecho
se da en el municipio"
Jorge Feriiándra Riiiz

1 municipio es la célula
más pequeña de la organi
zación poli rica y adminis
trativa dentro fiel territorio
nacional, pero también la
más importante, es en este
espacio donde los ciuda

danos tienen el contacto directo con sus
representantes populares, a Iravés de los
servicios que por ley deben ofrecer. De
ahí la importancia de los comicios ex
traordinarios celebrados el domingo en
Nextlalpan, dónde por segunda ocasión
se llevaron a cabo elecciones para elegir
a su ayuntamiento.

Nextlalpan es un municipio pequeño,
semiurba.no, ubicado en la región Norte
del Estarlo de México. Cuenta con 57 mil

082 ha bit anl.eSv cifra, que ha crecido casi
un 80% los últimos diez años. Su princi
pal actividad económicaes la agricult tira,
seguirlo del comercio y de la industria dé
la mezelilla.

Además de ser conocido por su famosa fe
ria de la mezelilla, recientemente Nextlalpan
se ha puesto en los reflectores, torla vez queal
pertenecerá la. región Zumpango, está consi
derarlo en el proyecto del nuevo Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles, que contempla
obras de exlensión de comunicaciones del

Tren Suburbano y del Mexibús, así como la
consl rucción del Cenlro Eogíslico' l'MEC Park,
por lo que se prevé una inversión financiera

importante que generará miles de empleos.
Pongo estos flatos, porque notas periodísticas
señalan que son los intereses que están en
juego, atinarlo a conflictos políticos entre las
personas que han gobernarlo las últimas dos
gestiones, motivos que presuntamente dieron
origen a los aci os violentos de la jomarla.elec
toral del pasarlo 6 de junio.
La elección municipal extraordinaria

celebrarla el domingo 14 ríe noviembre,
fue convocada por el Congreso local,
derivado a que el 15 de julio el Tribunal
Electoral del Estado de México, declaró
inválida la elección por actos de violencia
y destrucción ríe documentación electo
ral que impidió realizare! cómputo. Fue
así, como el Insumió Electoral del Esta
rlo ríe México ríe la mano con el Inslii uto
Nacional Electoral, atendieron el llamado

para organizar la elección.
Al 1NE le correspondió la ubicación

ríe casillas, la capacitación, organización
y asistencia electoral y posteriormente, la
fiscalización. Al IF.TM. el regislro de candi
daturas, la impresión ríe documentación
electoral, el l'REP, el cómputo y entregará
la constancia de mayoría.

Ambas inslil liciones trabajaron de ma
nera coordinada, para garantizar el voto
ríe los más de. 30 mil nextlalpenses y que
la cont ienrla entre las nueve planillas regis
trarlas fuera equitativa. Con el apoyo riela

ciudadanía que participó como fuiicioña
riado ríe casilla se instalaron las 47 casillas

programadas, la elección fue vigilarla por
76 personas que se acreditaron como ob
servadoras, con una participación ciudada
na histórica del 59%, y sin incidente alguno.

Como cada elección electoral es de re
conocerse la labor y el compromiso de las
autoridades electorales. Esta por ser ex
traordinaria, con premura de los tiempos,
ante la eventBaldad rlequese replicara la
violencia y con las complicaciones rio la
pandemia, las inst it uciones electorales de
nueva cuenta demostraron su capacidad
para garantizar que los nextlalpenses en
un ejercicio ríe libertad, ríe manera pací
11 ca y segura, pudieron decidir quiénes
serán sus autoridades municipales los
próximos tres años.

La.alta participación.la eficiencia de las
instituciones y la civilidad política de los
partirlos no favorecidos en eslos tiempos
de polarización, resultan una bocanada de
oxígeno para nuestra democracia.
•Colaboradora de Integridad Ciudadana,

Consejera Local del INE Estado de
México, Politóloga por la UAM, con

estudios en Políticas Públicas, Derecho
Parlamentario, Procesos Electorales,

Transparencia y Violencia Política
contra las Mujeres.

@Vivianals!asM / @lntegridad_AC
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Si AMLO batea a los diputados
¿qué podemos esperar los ciudadanos?

La semana pasada, la Cámara
de Diputados aprobó el Pre
supuesto de Egresos de la Fe
deración para el año 2022, con
273 votos a favor de los diputa
dos del partido Morena y sus
aliados PT y PVEM y con 214

votos en contra por parte de la oposición,
es decir PAN, PR1 y PHD.

I I presupuesto de egresos que envió el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
fue aprobarlosin quese le moviera ni una
sola coma, no obstante, que la discusión
duró 4 días y que la oposición presentó mil
994 reservas, las cuales fueron desechadas
de manera sistemática, siguiendo la ins
trucción presidencial.

Dent ro de las pet ¡ciones presentadas es
ta ban las del PRI, que buscaban reponer el
fondo para el desarrollo de transporte para
personas con discapacidad, que es uno de
los sectores marginados fie la sociedad; la
asignación de 8,500 millones de pesos para
el campo, que se encuentra sumido en la po
breza; así como apoyo a los estados y muni
cipios, con lo que se debilita a una iusl it ución
tan impórtente como lo es el municipio libre,
pero ninguna dé estas reservas próspero.

Por su parle, el panisla Mario Gerardo
diestra, llevó una vaquiia marina de cartón
de tamaño natural, para hacer ver a los rli
I miados del Partido Verde, el riesgo en el que
está la especie por la falla de recursos para su
protección, quién argumentó queJa reducción
clel presupuest o del Programa fie Protección y
Restauración de Ecosistemas y Especies Prio
ritarias, Se disminuyó en un 80 por ciento con
respecto al presupuesto actual, con lo que
no hay manera de proteger a las especies
en peligro de extinción. Resulta impensa
ble. que el Partido Verde Ecologista, que
tienecomo bandera la defensa riela natu

raleza, boy vote contra el medio ambien
te, traicionando su bandera e incluso, sus
postularlos. ¿Qué le ofrecieron a cambio?

El también panisla Santiago ( red, pré
senlo una reserva que buscaba fortalecer
a la UNAM, misma que también fue votada
en cent ra, claro queera deesperarse*ahora,
que AMEO ha estado golpeando a la máxi
ma casa de es! iidios.

Otra propuesta que fue volarla en con
tra, fue la reserva del diputado Euis Mendo
za, de apoyo al empleo dirigida a las micro
y pequeñas empresas. ¿Cómo es posible
que no se apoye a los que generan los em

pleos? Sin empleo no hay crecimiento y
sin crecimiento, vamos directo a la. crisis
económica y a la inflación, que hoy es la
peor fie los últ irnos 20 años.

En materia de género, las mujeres tam
bién perdieron, ya que lampoco se acep
taron las reseñas que buscaban destinar
recursos a la Fiscalía Especializada en De
litos de Violencia contra las Mujeres y Trata
de Personas y la propuesta de la diputada,
Elizabelh Pérez fiel PRD, de crear el pro
grama fie Delensoría Pública para Mujeres,
tan necesaria, para disminuir las brechas
fie desigualdad que las mujeres eiifrenian.
Es claro que la propuesta aprobada

fiel PEE 2022, privilegió la iniciativa del
gobierno federal y sus obras faraónicas,
con ello sé peitlió la oporlunidad fie des
uñar recursos acerca de apoyos al campo,
estados y municipios, reforzar la política
social,fortalecer lareaclivación económica
f revertir los recortes para los programas
de sustento a m ujeres y discapacitados. Ee
volvió a fallar a los pobres.
•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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Noviembre, Villa»
Revolución
Inmarcesible en el imaginario mexicano, la

leyenda del enorme Francisco Villa cabalga
imbalible lodavía por los resquicios cíe la
indignación social contemporánea. ¿Cómo
transitar por noviembre y no conmemorarlo?
¿Cómo no reflexionar de nuevo sobre su vida,
obra y muerte leyendo a Krause o a Taibo?Es

imposible e indebido omitir un comentario sobre
el Centauro del Norte en estos días.
Al fin hombre de a caballo,el Centauro del Norte

era. sensible al hambre fie la. gente, lúe uno de los
mejores estrategas militares del conflicto revolu
cionario al innovaren el uso del ferrocarril y de la
aviación para avanzar en el teatro bélico.

Por sus antecedentes de forajido y abigeo, cono
cía bien las áridas llanuras de la región,en inmejo
rable posición |)¡n¡i sumarse con talento a la lucha
fie Madero, a quien inclusive, con esa ferocidad
legendaria, llegó a encañonar en una ocasión. El
autor de La Sucesión Presidencial de 1910 se había

negarlo a fusilar a un general de apellido Navarro,
recién aprehendido.
Estuvo brevemente bajo las órdenes fie Victo

riano Huerta. El traidor le temió y buscó la manera
de someterlo a Consejo de Guerra. Condenado a
muerte,en el último momento, llegó un telegrama
del mismísimo Presidente Madero conmutándole

la pena por cárcel.
Enardecido tras el asesinato de Madero se acercó

a Maytorena y De la Huerta. Lo avit uallaron para un

arranque de hostilidades que desembocaron pronto
en la espectacular toma de Ciudad Juárez. Al estilo
Guerra de Troya, ingresó inadvertido con sus tropas
a la localidad en tren y en minutos tomó puentes
internacionales,el cuartel, la jefaltira de. armas. En
telegrama posterior,en muestra de lealtad, puso la
plaza., 30 cañones y millones de cari uchos a dispo
sición de su jefe Carranza.

Durante escasas cinco semanas de fines fie 1913
fue gobernador fie Chihuahua. Según Krause (en
Biografía del Poder) abarató los productos de pri
mera necesidad organizando su racionamiento y
distribución. Castigó con la muerte abusos y puso a
lodos sus hombres a trabajar en la planta eléctrica,
en el tranvía, en los teléfonos y en los servicios de
agua pola ble.
Recogía niños desamparados y los mandaba a

la escuela pagando los gastos respectivos. Trajo fie
Jalisco profesores que mandó a. las escuelas que
abrió para sus "muchachitos'*.Pensaba en una Uni
versidad militar para cerca de ."¡mil alumnos "y una
escuela elemental en cada hacienda".

Promovió fábricas de lana y uniformes, una empa
cadora de carnes, una constructora, fie casas populares
(donde alojaría viudas y huérfanos ríe la Revolución)
caminos y obras hidráulicas. Es más, quería establecer
colonias militares por todo el país para que ahí vivieran
y trabajaran los soldados de la Revolución. El trabajo
debería ser sólo de tres días y otros tres de instrucción
militar Le cuenlo más él próximo jueves.
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¿Quien
defiende a la 4T?
Hace dos décadas,cuando él

presídeme Andrés Manuel
López Obrador era jefe de
Gobierno, dio inicio a una

política social nunca ames
visla en el país y que lo pin
taba dé cuerpo entero. Los

conservadores no alcanzaron a visualizar

que esi o seria uno fie los pilares qué sost ie
nen la profunda transformación de la vida
pública de México.

Kn esos años, priistas y panislas, políti
cos y empresarios, se lanzaron con lodo,
acusaron clienlelismo, populismo, chavis
mo, comunismo y presentaron a Andrés
Manuel como un "peligro para México",
cuando en realidad, era un peligro para
la oligarquía política y económica, Lste
"complot", denunciado por López Obrador,
quedó al descubierto, no sin antes permitir
el fraude electoral del 2006. Sin embargo,
siempre hubo un sector en el que no hizo
mella y que lo mot ivó a no claudicar, a man
tenerse firme y resistir, más de una década.

De la "honestidad valiente" pasó a "por el

bien de todos, primero los pobres"'. Y fueron
los pobres (no exclusivamente}, las y los que
valoraron el hecho de que por primera vez
un gobernante volteara a verlos y ayudarlos
Adultos mayores, madres solteras y personas
con discapacidad, principalmente, fueron sus
graneles defensores.

Quienes participamos^en la lucha en con
tra del desafuero de Andrés Manuel, conoci
mos muchas historias y testimonios de que
esta política social no solo era necesaria, sino
urgente. No era dinero, era dignidad, respeto,
alimentación, salud, recreación, reintegra
ción familiar, sensaciones y sentimientos.

Lsteapoyo en el 2006, apenas alcanzó para
ganar, pero no resistió el fraude electoral. En
el 2018, sumado al hartazgo social por la evi
dente y burda corrupción,entre otros fací ores,,
hizo posible el Iriunlo arrollador de Morena
y la Cuarta Transformación. Hoy, a tres años
fie gobierno, la. política social del presidente
López Obrador, ha penetrado en casi todos
los hogares del país. Esto sin sumar todas las
acr.iones y proyectos que en conjunto, están
transformando México.
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Así,a unos meses de la consulta para la
ratificación fie mandato, el respaldo fie la
mayoría está garantizado. A tal grado que,
cuando se pide la firma para cumplir con
la nieta establecida para que el 1NE autori
ce la consulta, la gente ge indigna, se siente
agredida y sale en defensa de su Presiden
te, aquel que les hizo justicia. Aquel que
sabe que amor, con amor se paga.

ENTRE GITANOS
1) La molestia de los conservadoras con la
jefa de Gobierno, Cía lidia Sheinbaum, por la
estrategia fie entrega délas tarjetas fie apoyo
a todas las niñas y niños de nivel preescolar,
primaria y secundaria fie la CDMX, radica
<en que ahora sí saben lo peligroso que es
para sus intereses, esta penetración y vín
culo que se está formando entre la gente
y la única presidenciable que garantiza la
continuidad del proyecto del presidente,
Andrés Manuel López Obrador.
2) Vienen díasele mucho trabajo en el Con
greso de la CDMX, entre comparecencias
y la. lucha por el presupuesto, las y los
diputados tendrán tlías maratónicos. Les
lloverán propuestas con punto de acuerdo,
solicitando presupuesto para tal o cual co

sa y todas serán canalizadas a las comisio
nes unidas de Hacienda y Presupuesto y
Cuenta Pública, presididas por los diputa
dos Carlos Hernández y Valentina Batres,
respectivamente; aunque posiblemente
ninguna será aprobada.
3) Los que saben me dicen que no son 8
mil,sino 7 mil pesospor elemento de lim
pieza, lo que paga el IPN, a cargo de Art ti
ro Reyes Sa.ndova.L a la empresa quedes
brinda este servicio. Lo cual nos deja más
dudas sobre cómo le hace dicha empresa
para cumplir con su contrato, que entre
otras cosas incluye, un sueldo de por lo
menos 6 mil 600 pesos, integrado por
salario mínimo, aguinaldo, vacaciones,
prima vacacional, prima fie antigüedad,
IMSS, Infonavit, ISK y Alore. Y si a eso
le sumamos el costo de los uniformes,
material de limpieza, maquinaria, equi
po y financiamienio, no hay margen fie
ganancia. ¿Acaso este tipo de empresas
trabajan por amor al arte? Zoé Robledo,
titular del IMSS, podría fiar un jonrón si
refuerza sus visitas de verificación.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmaiLcom
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